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¡ES MUCHO DINERO!
El cuento que da principio a estos renglones
tiene un alto contenido sicalíptico. Seguramen
te sera reprobado tanto por la Liga de la De
cencia como por la Pía Sociedad de Socieda
des Pías. Las personas con escrúpulos de moral
o tiquismiquis de pudicia deben abstenerse de
poner en él los ojos, y empezar la lectura en la
frase: "No sé decir que no". He aquí el malha
dado cuento... La habitación de hotel de aquel
señor estaba contigua a la suite nupcial, ocu
pada por una parejita de recién casados. Las
paredes eran más delgadas que las de una
casa de interés social. En esas casas un marido

le pide intimidad a su señora y nueve esposas
responden a la vez: "Esta noche no. Me duele
la cabeza". El pobre señor que digo hubo de
oír toda la noche los sonidos y expresiones que
derivan del acto del amor, pues los novios es
trenaban los goces de himeneo y se la pasaron
entregados al deliquio pasional. Apenas ama
neció el día el señor acudió a la administración
del hotel. "No pude pegar los ojos en toda la
noche" se quejó. Le dijo el de la recepción:
"Acabamos de cambiar los colchones. ¿Esta

ba duro el suyo?". "No respondió el señor,
mohíno. Estaba duro yo"... "No sé decir que
no" confiesa un cierto amigo mío. Y añade: "Si
fuera mujer estaría cargada de hijos". El mismo
problema tiene nuestro Presidente: delante de
su clientela no sabe decir no, especialmente en
tratándose de indígenas. Si alguna vez una et
nia le pide la Luna, a lo más que llegara López
Obrador sera a decir que considerará detenida
mente el caso. Lo ocurrido en su encuentro con

dirigentes yaquis ilustra bien lo dicho. Desviar
un gasoducto cuyo trazo estaba ya aprobado
costara una cantidad ingente de dinero. "Lo
pagará el gobierno" dice AMLO. Eso es falso. El
gobierno jamás paga algo. Lo pagaremos los

contribuyentes, es decir los ciudadanos que
con nuestro trabajo aportamos lo necesario
para los gastos de la administración, esperando
que el presupuesto sea empleado en obras de
beneficio colectivo y no para pagar caprichos
de unos cuantos u ocurrencias de uno solo.

Dice un dicho: más vale una colorada y no cien
descoloridas. Tantas letras tiene un no como un

sí. El problema es que para un político resulta
muy difícil decir que no en presencia de la gen
te. Otra afirmación ha hecho López Obrador:
que gasta en sus viajes mucho menos que sus
antecesores. También eso es inexacto: las pro
mesas que en cada salida hace AMLO cuestan
más que cien visitas hechas por cualquiera de
los expresidentes. Si se lleva a cabo el desvío
de ese gasoducto el gasto equivaldrá al de 100
mil viajes presidenciales de antes, viaje más,
viajes menos. Nuestro Presidente ahorra en
centavos y dilapida en pesos. (En dólares, más
bien). En fin, no es su dinero, y de lo que se
trata es de política, no de economía... En el En
salivadero, solitario paraje al que acuden por la
noche los enamorados, el ingenuo muchacho
se dispuso a besar a su avispada novia. Le ade
lantó con timidez: "Voy a darte una cucharadita
de amor". Preguntó ella: "¿No trajiste la pala?"...
Pepito faltó a la clase de geometría. Asi, se vio
en apuros cuando la maestra le pidió que dijera
qué es un círculo. Aventuró una respuesta: "¿Un
noble inglés cobarde?'... "Quiero divorciarme
de mi esposa", le dijo el cliente al Lic. Ántro
po. Inquirió el abogado: "¿Por qué?". Explicó el
sujeto: "Me dijo que soy un pésimo amante". Le
indicó el jurisconsulto: "Una opinión así no es
causal de divorcio". Replicó el tipo: "No se trata
de opiniones sino de comparaciones. Cuan
do hace un año me casé con mi mujer ella era
virgen. Ahora me dice que soy un mal amante.
Quiero divorciarme de ella por conocer la dife
rencia"... FIN.
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De frente y de perfil

Mientras pasa la pandemia
Por Ramón

Zurita Sahagún
Las cosas rio parecen tari sencillas como algunos creen,
pues miles de negocios de todo tipo ya no podrán reabrir
sus puertas, algunos por quiebra, lo que provocará más

desempleo y una caída fuerte de la economía.
La pandemia sigue causando es
tragos en México y no se advierte
la forma de detener los contagios y
el número de muertes, los que si
guen acumulándose día tras día.

El camino del país debe conti
nuar, por lo que algunas autorida
des decidieron abrir las puertas a
miles de establecimientos que se
mantuvieron cerrados durante lar

gos cuatro meses, los que comien
zan a operar, con determinadas
medidas sanitarias.

La economía inicia su desper
tar, aunque no será fácil acoplarse
a la nueva normalidad que impera
no solamente en el país, sino en el
mundo, en que solo algunos nego
cios como estadios, gimnasios y
baños públicos continuarán cerra
dos hasta nuevo aviso.

Los clubes deportivos fueron au
torizados a abrir, pero solamente en
algunas áreas, las que se desarrollan
al aire libre, como canchas de tenis,
albercas, con su uso reducido y si
guiendo medidas sanitarias y cam
pos de golf, lo demás tendrá que es
perar para iniciar operaciones.

Sin embargo, las cosas no pare
cen tan sencillas como algunos

creen, pues decenas de miles de
negocios de todo tipo ya no po
drán reabrir sus puertas, algunos
por quiebra, lo que provocará un
gran desempleo y una caída fuerte
de la economía.

Las escuelas públicas pueden
saturarse ante la baja de matrícula
en los colegios, algunos de ellos
tendrán que restringir su personal,
otros más cerrar y en algunos la
propuesta gira alrededor de la baja
salarial a los docentes que conti 
núen contratados.

Es ampliamente conocido que
en muchos de los colegios, los
maestros tienen dobles contratos,
como se hace también con los de

portistas, para que puedan contar
con los beneficios del Seguro So
cial, por lo que se les da de alta
con un salario menor al que perci
ben y la otra parte se les deposita o
paga en efectivo.

Otro sector que sufrirá una baja
sensible es el inmobiliario, ya que
la pandemia enseñó otra forma de
trabajar, la virtual, donde se exclu
ye la contratación de oficinas y las
reuniones del personal se realizan
por las plataformas existentes de
Zoom, Facebooky otras más, de
jando en claro que la productivi
dad suele ser similar o hasta ma

yor que la de presencia física.
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Hay temores entre la población
sobre lo que se avecina y este se de
ja sentir en algunas áreas, ya que los
restaurantes que antes lucían satura
dos se ven desolados en muchos ca

sos, con todo y que se redujo el nú
mero de comensales y de mesas.

En la CDMX, la zona de Po
lanco, San Ángel, Centro de la
ciudad, Reforma e Insurgentes que
concentran una importante canti
dad de sitios para comer, se ven
pocas personas dispuestas a hacer
lo y en restaurantes en los que ha
bía que hacer fila hasta por más de
una hora, antes de la pandemia,
ahora se encuentra mesa disponi
ble a la brevedad.

El sector alimentos también

preocupa, pero no solamente el
concerniente a restaurantes, fon
das y puestos callejeros, sino el de
la producción de los mismos, ya

que en algunas áreas se verá una
merma de la producción por los
mismos efectos de la pandemia.

La zona rural de algunas enti
dades no lo resintió tanto, ya que
se mantuvo la casi normalidad, pe
ro hay algunos sectores en los que
ya se advierte una sensible baja,
como lo es la zafra, con un gran
faltante en el presente año y una
merma considerable para el año
próximo, lo que eleva los precios
del azúcar y se resiente en la cade
na alimenticia.

Sin embargo, la mayor preocu
pación de la población proviene
de lo que sucede en otras partes
del mundo, donde se lograron con
trolar los contagios y ahora se ad
vierten rebrotes de la pandemia.

En México todavía, en cinco
meses, no se pudo poner freno a
los contagios y ahora la amenaza
es que el rebrote mundial nos po
dría caer, acrecentado lo aterrador
del problema.

ramonzurita44@hotmail.com
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REACOMODOS
EN EL GABINETE

Unos secretarios de Estado preparan
maletas para buscar candidaturas, y
otros, como Toledo, porque no se hallan

ALFREDO
GONZÁLEZ
CASTRO

1 mes de agosto será determinante para
Eel gobierno de López Obrador, pero par

ticularmente para su gabinete.
Algunos de sus secretarios hacen ma

letas para buscar otros asideros. Unos
por voluntad propia, otros por su nula
capacidad para adaptarse a una peculiar

forma de ejercer el poder.
En el primer caso se encuentran titulares de carteras de

primer nivel que, de cara a la elección de 2021, buscarán
contender por algún cargo de elección popular, como los
secretarios de Seguridad, Alfonso Durazo. y de Educación,
Esteban Moctezuma.

Ninguno ha hecho públicas sus aspiraciones, pero en
privado han manifestado interés por contender por las gu
bernaturas de Sonora y San Luis Potosí, respectivamente.

En Palacio Nacional esta información se ha manejado
con sigilo, pero para nadie es un secreto. Incluso ya se
habla de posibles sustitutos. En el caso de Seguridad
Ciudadana, se han mencionado al subsecretario Ricardo
Mejía, a Leonel Cota, secretario Ejecutivo del SN SP. y a
Manuel Espino, comisionado del Servicio de Protección
Federal; aunque no se descarta un mando militar.

Por lo que hace a la SEP, to
davía no hay definiciones. La
encomienda que hizo el Pre
sidente a Moctezuma fue la de

buscar un acuerdo para poner
fecha definitiva al regreso a cla
ses en medio de la emergencia
sanitaria, tema que ya fue re
suelto parcialmente.

Otra cartera en la que prevén un cambio inminente es

en la Semarnat, a cuyo titular, Víctor Manuel Toledo, lo
ven con un pie afuera, tras las declaraciones que "filtraron",
en las que cuestiona el desempeño del gabinete. Lo que se
comenta en Presidencia en que ocurrirá algo parecido a
lo que sucedió con el extitular de la SCT, Javier Jiménez
Espriú se reunirán en privado y ahí se tomará la decisión.

Algo que no se debe soslayar, me dicen, es que el primer
mandatario aprecia el trabajo y desempeño de Toledo,
pero también sabe del malestar que ha generado con otros
miembros del gabinete por la lentitud con la que opera,
como en el caso de los permisos de impacto ambiental
para obras de la IP y el propio gobierno.
Por ejemplo, de acuerdo con la grabación atribuida a

Toledo, el funcionario habría sido convocado a una reunión
para pedirle "ser más accesible con Grupo México". El
encuentro se llevó a cabo el 29 de enero y fue convocado
por el jefe de la Oficina de la Presidencia, Alfonso Romo,
a fin de consultarlo sobre 18 trámites de cambio de uso
de suelo, con dos años de anticipación, para proyectos de
minería en Sonora.

Faltaban la resolución y determinación del pago co
rrespondiente, estimado en 278 millones de pesos, pero
se informó que por carga de trabajo la Semarnat no había
podido gestionar las licencias de un conjunto de proyec
tos, con inversiones estimadas en mil 500 millones de
dólares. De ese tamaño el burocratismo.

Y como dice elfilósofo... Nomeacuerdo: "Es mejor perder
con el equipo con ecto que ganar con el equipo incorrecto".

DURAZO Y

MOCTEZUMA

BUSCAN

CONTENDER
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Imitadores
Alvaro Uribe preso. No es un

tema exclusivo de Colombia
i El tema es mexicano no

solamente por la imitación de sus
medidas. La declaración de guerra al
narcotráfico del gobierno de Felipe
Calderón como emulación de la
denominada política de "seguridad
democrática" de Uribe, marcó a su
gobierno y desestructuró al país.
Calderón no fue el único Presiden
te imitador. También lo fue Enrique
Peña con la creación de las autode
fensas mexicanas con el auspicio
del Ejército y la Policía Federal en
un esquema parecido a las AUC
colombianas y la continuación de
la guerra sin equilibrio y bajas por
miles.

El juicio a Uribe es un juicio a
una política y a una visión. Un tema
que envuelve a una cultura una
ideología una forma de concebir la
política y el orden de las cosas pú
blicas, muy compartida por algunos
sectores mexicanos.

Arrestado en su domicilio, Uri
be es juzgado por intentar sobornar
testigos que sabían que en una de
sus fincas fue constituido un grupo
criminal paramilitar y que el ex pre
sidente colombiano siempre quiso
ocultar.

Política de corrupción y muerte.
Plata o plomo. La "seguridad de
mocrática" que promovió Uribe
como Presidente en Colombia prio
rizando la acción armada en la con
frontación de grupos de narco, de
terrorismo y de guerrillas alteró la

vida colombiana y provocó una
honda polarización política y social.
Era en su caso una convicción y
una filiación con uno de los grupos
beligerantes.

Debajo de la cobija de la "segu
ridad democrática" de Uribe creció
la sociedad armada e intolerante.
Violencia institucional que generó
más violencia social. La calca del
modelo en México extendió la es
piral por todo el país. El discurso de
guerra calderonista no solo buscaba,
en el caso mexicano, una legitimidad
perdida sino la acción desesperada
por poner fin a la falta de Estado
de derecho, a la toma de territorios
por grupos criminales avalados por
gobiernos. La "seguridad democrá
tica" mexicana fue además simiente
de una polarización política y social
que aún se padece.

La constitución de autodefen
sas desde el gobierno de Peña fa
voreciendo a un cártel en tierras
michoacanas institucionalizó la
posibilidad de que comunidades
pudieran armarse para combatir a
sus rivales sin ser castigadas.

Carlos Castaño, fundador de las
autodefensas colombianas, cuenta
en su libro Mi confesión que los
sicarios obedecían al "Grupo de los
Seis", que definía como "la crema
y nata" de "la más alta sociedad
colombiana".

A ellos Castaño les enseñaba
una lista de políticos y guerrilleros.
"¿Cuál se debe ejecutar?, les pregun
taba, y el papelito con los nombres

se iba con ellos a otro cuarto. De allí
regresaba señalado el nombre o los
nombres de las personas que debían
ser ejecutadas, y la acción se reali
zaba con muy buenos resultados",
narra Castaño.

Entre ese Grupo de los Seis es
taba Pedro Juan Moreno, quien fue
ra mano derecha de Uribe cuando
fue gobernador de Antioquía

Así era en Colombia Las auto
defensas obedecían a los poderosos
que les palomeaban a los políticos
que deberían ser ejecutados. Con las
autodefensas enseñoreadas Uribe
llegó a la Presidencia En el camino,
la "seguridad democrática" generó
apoyo de una sociedad harta de los
abusos y crímenes de las guerrillas.
La vida política y social se polarizó
sin mediaciones. O se estaba con
la guerra por la seguridad o se es
taba aliado a criminales. Y en ese
escenario se provocaron abusos,
hipocresías y más crímenes.

En México, con realidades dife
rentes, se quiso imitar la arremetida
colombiana y se profundizó en un
abismo. Se favoreció a unos cárteles
para combatir a otros.

El juicio a Uribe pasa por Mé
xico en la necesidad de hacer una
revisión de los saldos de esa política
y construir una diferente que sin re
nunciar a las obligaciones del Esta
do para el combate al crimen persi
ga integración de comunidades y su
participación en la solución de la es
piral de muerte. Algo de lo que aún
estamos lejos.
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ALHAJERO

EL UI VIKI
LOZOYA ME TIENE
SORPRENDIDA

MORENA ANDA
MUY SOBRADO,
SOSTIENE BEATRIZ
PAREDES

Estamos ates

tiguando la
extinción del

PRI? ¿El juicio
a Emilio Lozo

ya sienta en el
banquillo de los

acusados al sistema priista? ¿El
gobierno de López Obrador busca
desparecer al tricolor? ¿Cómo es
la relación gobiernooposición?
¿Qué le espera al Revoluciona
rio Institucional en las elecciones
del año entrante? ¿Habrá alianza
PRIMorena?

De estos y otros temas platica
mos con la senadoray expresiden
ta del PRI Beatriz Paredes para El
HeraldoTV. Sus respuestas só
lidas, inteligentes, contextualiza
das traslucen preocupación por
su partido, dudas sobre el actuar
de la justicia y seña
lamientos al gobierno
que encabeza AMLO.
Va una selección

de las palabras de la

tlaxcalteca, hoy por
hoy una de las figuras
políticas más respe
tadas dentro y fuera
de las filas del PRI.

No losé, no lo sé
(si estamos ante la
extinción del PRI)...; el gran desa
fío es evidenciar que el PRI puede
sobrevivir sin tener los espacios de
poder a los que los priistas estaban
acostumbrados.

A mí el tema del affaire Lozo
ya porque no podría decir el jui
cio a Lozoya, me tiene absoluta
mente sorprendida. No encuentro
los referentes jurídicos en ningún
lado, no sé si se está cumpliendo el
debido proceso, no sé si la Fiscalía
está actuando según los cánones,
¡estoy sorprendida simplemente!

Me parece dramático que por
que se diga que hay un acuerdo
que se hizo con quién sabe quién
y quién sabe por qué razones, las
cosas que diga el señor Lozoya
se vuelvan verdad juramentada

cuando realmente pueda decir
lo que sea... Si ese es el modo de
ejercer la justicia, ¡ah caray!, hay
que preocuparse porque perci
bo mucho voluntarismo más que
apego a la ley, mucho uso político
de la justicia.

Yo diría que (AMLO) es a ve
ces mucho más virulento en sus

expresiones en relación al PAN.
Pero si me rijo por lo que pasó en la
Ciudad de México cuando fue jefe
de Gobierno, yo diría que sí habrá
un gran debilitamiento del PRI.

 La relación con los goberna
dores a mí no me gusta cómo se
da. Ni desde la trinchera de los
gobernadores o de cada goberna
dor, ni desde el lado del Presidente.
Me parece que para México seria
más útil que fuera una relación de
mayor colaboración y de menor
constreñimiento a los recursos de
los estados.

Sería saludable que hubiera
mayor apertura y mayor capa
cidad crítica y autocrítica de la
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mayoría (Morena y sus aliados)
en las Cámaras. Me parece que
ahí sí ha habido una regresión al
viejo estilo muy autoritario, muy
de control de la mayoría, y muy
vertical por parte del Ejecutivo.

Sime dijeras algo que creen
analistas y politólogos que la si
tuación financiera incide mucho

en las elecciones, te diría que el
partido en el gobierno va a per
der. ., Si por datos de la realidad nos
vamos a nutrir, me
parece que las elec
ciones del 2021 pue
den ser mucho más

competidas y mucho
más sorpresivas de lo
que se augura en este

momento.
 Si los candidatos

que presente el trico
lor no satisfacen las

expectativas de la
ciudadanía, va a ser mucho más
difícil que salgamos adelante, pero
si tenemos buenos candidatos, me
parece que vamos a estar en la
competencia.

Creo que el PRI puede aliarse
con el PAN regionalmente, con el
PRD regionalmente, con Movi
miento Ciudadano regionalmente
y tal vez en algunos lugares incluso
con Morena.

 Lo que pasa con Morena con
cluye Beatriz Paredes es que

anda muy sobrado. Morena cree
que no necesita aliarse con nadie,
piensa que tiene una alianza supra
natural ya.
GEMAS: Obsequio de la minis
tra de información de Líbano,

Manal Ahdel Samad: "Después
de la enorme catástrofe de

Beirut, presento mi dimisión
del gobierno. Pido disculpas a
los libaneses, no hemos sabido
responder a sus expectativas".

SI LA SITUACION

FINANCIERA

INCIDE EN 2021,
EL PARTIDO EN

EL PODER VA A

PERDER
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El Presidente de a (medio) Pie
Cuando Andrés Manuel López Obrador asumió como Presidente Electo,

sorprendió que en sus viajes siguió la misma línea de su campaña, usar
aviones comerciales para su traslado a los estados.

Se veía en los aeropuertos y pasaba los filtros de revisión como cualquier
mexicano o usuario de la terminal aérea. Incluso sus acompañantes como su
brazo derecho, César Yaflez, el propio Marcelo Ebrard, sus colaboradores y más.

En las salas de espera se veía al Presidente electo sentado en las filas
de butacas de uso para los pasteros, no había trato diferente, a pesar de la
insistencia del personal aeroportuario de ofrecer la sala o espacios VIP.

Nada que ver antes que del avión al vehículo todos los ex Presidentes via
jaban con ese privilegio, era una costumbre disque por seguridad nacional,
incluso el Estado Mayor suspendía aterrizajes y salidas para despejar por
una hora la pista para el Presidente.

Por eso los usuarios que se encontraban en la sala de espera cuando
veían al Presidente Electo, Andrés Manuel López Obrador les causaba sorpre
sa y se abalanzaban a saludarlo, a tomarse la selfie y apapacharlo. La mayo
ría le aplaudía era el principio de la luna de miel.

En sus giras, López Obrador en los aeropuertos saludaba y convivía con los
pocos periodistas que lo acompañaban para darle cobertura en sus actividades.

No iba el mundo de fotógrafos, reporteros y camarógrafos porque ahora
si los gastos van por cuenta de los medios de comunicación, por esa razón solo
van unos cuantos. Antes, hasta los que nada tenían ver, pero por el solo hecho
de ser amigos de los jefes de prensa, subían al avión y gozaban de los privile
gios, incluso mejor que los comunlcadores. Iban de paseo, no a trabajar.

Bueno, las funciones de desplazamiento del Presidente comenzaron a
sufrir una transformación cuando rindió protesta el 1 de diciembre.

Siguió viajando en avión comercial como lo hace hasta ahora, pero ya no
se le volvió a ver en las salas de espera, su llegada ahora es directo al avión.
Los vuelos en los que vi^ja simplemente tienen un asiento reservado que es
la salida de emergencia. Ahí siempre verán al Presidente.

De los más recientes viajes que ha retomado en sus giras, al Presidente
López Obrador ya no tan fácil se le ve caminar por los aeropuertos, como
antes, no sé si por la pandemia o por los excesivos reclamos que ahora le
hace algún usuario inconforme con su forma de administrar el país.

El fin de semana, en su llegada de Baja California Sur, el Presidente recibió
los primeros privilegios que tanto criticó y rechazo de descender por la es
calerilla del avión a un vehículo para trasladarlo, antes de salir por el gusano
de los slots como los pasteros.

Bueno, parece que el Presidente tendrá que ir cediendo gustarse a los
privilegios y dejar de ser al 100 por ciento un Presidente de a pie, y pasar a
ser un Presidente de a medio pie que al final de cuentas esa postura lo sigue
manteniendo en la aceptación popular, pues no hay comparación a los privi
legios groseros, abusivos e insultantes de sus anteriores.

TAMBIEN VAN CLASES POR CANAL DEL CONGRESO
Una buena noticia, dentro de lo que cabe para las clases en línea tiene el
líder de los diputados, Mario Delgado que adelantó buscará consenso con
sus pares, Juan Carlos Romero Hicks del PAN, René Juárez Cisneros del
PRI, Verónica Juárez del PRD, Arturo Escobar del Verde, así como el PT,
Encuentro Social y Movimiento Ciudadano, para poner a disposición de las
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autoridades educativas la señal o el canal del Congreso para la transmisión
en esta etapa por el problema de pandemia.

Es decir, que en el Canal del Congreso los alumnos puedan también reci
bir las clases por TV abierta y se concrete como una alternativa más para
aprovechar el ciclo escolar.

Desde luego que es difícil para los alumnos esta etapa y en consecuencia
para los maestros, que decir de los padres de familia que hoy se les ha compli
cado porque se sabe que hay carencia de computadoras y de internet en sus
hogares, o la falta de quien pueda cuidarlos porque hay que salir a trabajar.

Es un problema que también la Cámara de Diputados de la panista Laura
Rojas debería ir contemplando ayuda urgente extraordinaria para estos ca
sos a las familias. En fin, el Canal del Congreso, sin duda estará al servicio de
los alumnos, bien por los diputados, si lo aprueban.

EU PROTEGE COMPRA DE MEDICAMENTOS
El Presidente de Estados Unidos, Donald Trump emitió una Mandata Ejecutivo
para evitar que las compras salgan de su país, es decir que se hagan a las
empresas estadounidenses.

Desde luego que busca proteger la planta productiva de su país, sin em
bargo, en México parece que está al revés: las compras de medicamentos se
harán a través de la ONU con licitaciones en el extranjero y sin duda será un
severo golpe a la industria mexicana farmacéutica y de laboratorios, pues la
competencia se sale totalmente del país. Por unos, que abusaron de mono
polio y más, pagan todos.

EDUARDO SIGUE Y SIGUE A LA MESA
En el Senado de la República se fortalece la figura del senador de Chiapas,
Eduardo Ramírez para suceder a la actual presidenta de la Cámara Alta,
Mónica Fernández, dicen los que saben que el juego está entre los tres,
Eduardo y los de Puebla y Estado de México, Alejandro Armenta e Higinio
Martínez. No se presione, todavía faltan 17 días.
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¡ES MUCHO DINERO!
El cuento que da principio a estos renglones
tiene un alto contenido sicalíptico. Seguramen
te sera reprobado tanto por la Liga de la De
cencia como por la Pía Sociedad de Socieda
des Pías. Las personas con escrúpulos de moral
o tiquismiquis de pudicia deben abstenerse de
poner en él los ojos, y empezar la lectura en la
frase: "No sé decir que no". He aquí el malha
dado cuento... La habitación de hotel de aquel
señor estaba contigua a la suite nupcial, ocu
pada por una parejita de recién casados. Las
paredes eran más delgadas que las de una
casa de interés social. En esas casas un marido

le pide intimidad a su señora y nueve esposas
responden a la vez: "Esta noche no. Me duele
la cabeza". El pobre señor que digo hubo de
oír toda la noche los sonidos y expresiones que
derivan del acto del amor, pues los novios es
trenaban los goces de himeneo y se la pasaron
entregados al deliquio pasional. Apenas ama
neció el día el señor acudió a la administración
del hotel. "No pude pegar los ojos en toda la
noche" se quejó. Le dijo el de la recepción:
"Acabamos de cambiar los colchones. ¿Esta

ba duro el suyo?". "No respondió el señor,
mohíno. Estaba duro yo"... "No sé decir que
no" confiesa un cierto amigo mío. Y añade: "Si
fuera mujer estaría cargada de hijos". El mismo
problema tiene nuestro Presidente: delante de
su clientela no sabe decir no, especialmente en
tratándose de indígenas. Si alguna vez una et
nia le pide la Luna, a lo más que llegara López
Obrador sera a decir que considerará detenida
mente el caso. Lo ocurrido en su encuentro con

dirigentes yaquis ilustra bien lo dicho. Desviar
un gasoducto cuyo trazo estaba ya aprobado
costara una cantidad ingente de dinero. "Lo
pagará el gobierno" dice AMLO. Eso es falso. El
gobierno jamás paga algo. Lo pagaremos los

contribuyentes, es decir los ciudadanos que
con nuestro trabajo aportamos lo necesario

para los gastos de la administración, esperando
que el presupuesto sea empleado en obras de
beneficio colectivo y no para pagar caprichos
de unos cuantos u ocurrencias de uno solo.

Dice un dicho: más vale una colorada y no cien
descoloridas. Tantas letras tiene un no como un

sí. El problema es que para un político resulta
muy difícil decir que no en presencia de la gen
te. Otra afirmación ha hecho López Obrador:
que gasta en sus viajes mucho menos que sus
antecesores. También eso es inexacto: las pro
mesas que en cada salida hace AMLO cuestan
más que cien visitas hechas por cualquiera de
los expresidentes. Si se lleva a cabo el desvío
de ese gasoducto el gasto equivaldrá al de 100
mil viajes presidenciales de antes, viaje más,
viajes menos. Nuestro Presidente ahorra en
centavos y dilapida en pesos. (En dólares, más
bien). En fin, no es su dinero, y de lo que se
trata es de política, no de economía... En el En
salivadero, solitario paraje al que acuden por la
noche los enamorados, el ingenuo muchacho
se dispuso a besar a su avispada novia. Le ade
lantó con timidez: "Voy a darte una cucharadita
de amor". Preguntó ella: "¿No trajiste la pala?"...
Pepito faltó a la clase de geometría. Asi, se vio
en apuros cuando la maestra le pidió que dijera
qué es un círculo. Aventuró una respuesta: "¿Un
noble inglés cobarde?'... "Quiero divorciarme
de mi esposa", le dijo el cliente al Lic. Ántro
po. Inquirió el abogado: "¿Por qué?". Explicó el
sujeto: "Me dijo que soy un pésimo amante". Le
indicó el jurisconsulto: "Una opinión así no es
causal de divorcio". Replicó el tipo: "No se trata
de opiniones sino de comparaciones. Cuan
do hace un año me casé con mi mujer ella era
virgen. Ahora me dice que soy un mal amante.
Quiero divorciarme de ella por conocer la dife
rencia"... FIN.
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Senadores Ramírez,
Martínez y Peralta
Humo Blanco: Este jueves uno de los siguientes senado
res, chiapanecoEduardo Ramírez Aguilar, mexiquense
Higinio Martínez o tabasqueñoOvidio Peralta; será un
gido como sucesor de Mónica Fernández al frente de la
Mesa Directiva y así Morena retendrá ese encargo.

¿Por qué Ramírez? Es quien mantiene ventaja luego
de lograr la aprobación por unanimidad del paquete de
leyes secundarias del Tratado de Libre Comercio entre
México, Estados Unidos y Canadá (TMEC) y la iniciativa,
junto con su compañera de bancada Lucía Trasvina para
solicitar a la Secretaría de Hacienda un fondo por 20 mil
millones pesos para enfrentar al Coronavirus. Otro aspi
rante es el excandidato a gobernador mexiquense 1999,
Higinio Martínez quien de asumir ese encargo en 2023
desplazará a la maestra Delflna Gómez en la nominación
Morena la cual en 2017 disputó en cerrada elección a Al
fredo del Mazo, el Palacio de Lerdo.

Ascenso: La elección del segundo Jaguar del Senado,
pues el primero fue el perredista Armando Ríos Piter, se
ría una posición del exgobernador chiapaneco Manuel
Velasco, debido a que no solo lo nominó al frente de la
Mesa Directiva del Congreso local en octubre 20152016
sino previamente como
secretario de Gobierno,
por lo cual a tres años
de la sucesión de Rutilio Martínez es quien
Escandón el también mantiene ventaja luego
exedil PVEM por Comi de lograr la aprobación
tán ya es considerado

por unanimidad delpuntero de ese proceso.
paquete de leyes secunAgenda legislativa:

darias del Tratado deEl senador por mayoría
CDMX, Martí Batres Libre Comercio entre
Guadarrama, presentó México, Estados Unidos
una agenda de 10 pun y Canadá (TMEC) y la
tos que incluye la am

iniciativa, junto con supliación de delitos por
compañera de bancadalos cuales puede ser
Lucía Trasvina parajuzgado el titular del

Ejecutivo Federal, Re solicitar a Hacienda un
forma de Ley de Presu fondo por 20 mil mdp.
puesto y los Fideicomi
sos. La primera abolirá
privilegios del poder político sin repetir el error de ofrecer
inmunidad a los legisladores federales. Incluye otras re
formas para proteger a la clase trabajadora en temas co
mo outsourcing, seguro de desempleo y para que el sala
rio mínimo nunca crezca debajo de la inflación, además
de la prohibición a las terapias de reconversión.

¿Dónde va Robles? De alcanzar su libertad vía Juicio
de Amparo ante el juzgado Cuarto de Distrito, la exjefa de
la Ciudad de México, Rosario Robles Berlanga las investi
gaciones de la Estafa Maestra alcanzarán al guerrerense
Ramón Sosamontes, quien presentó a Robles Berlanga
con el argentino Carlos Ahumada Kurtz...

Guanajuato: Apuesta al desarrollo académico de los
jóvenes. El gobernador, Diego Sinhue Rodríguez entregó
el Reconocimiento a la Excelencia y al Mérito Académico
a 243 alumnos del Sistema Avanzado de Bachillerato y
Educación Superior (SABES), programa permanente en
39 de los 46 municipios de la entidad, a través de 264
Centros de Bachillerato y 13 Centros Universitarios que
atienden a más de 48 mil estudiantes.
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ALEJANDRO
SÁNCHEZ

Nodo es claro en lo cuestionado

obra, insignia del presidente
Andrés Manuel López Obrador

adié sabe a cuánto ascenderá el costo
final de la refinería de Dos Bocas que
construye el gobierno federal en
Paraíso, Tabasco. En la federación,
las últimas proyecciones económi
cas hablan de ocho mil millones de
dólares, pero el Instituto Mexicano

del Petróleo habla de 14 mil 740 millones de dólares.
En medio de ese escenario, el Instituto Mexicano

para la Competitividad ha propuesto cancelar la obra,
debido a que en sus estudios, la inversión del proyecto
solo cuenta con una probabilidad de 2 por ciento de
ser rentable al representar más costos que beneficios.

Nada es claro en la cuestionada obra, insignia del
presidente López Obrador, porque hasta este mo
mento tampoco sabemos cuántos empleos genera
y a quién se asignan los puestos de construcción.

Desde el Poder Legislativo exigen a Rocío Nahle,
secretaria de Energía, el análisis de costobeneficio
de la obra. "No sabemos si el proyecto de Dos Bocas
está redituando los beneficios económicos prome
tidos para el Estado. En caso de resultar negativo,
lo correcto es reasignar los recursos públicos que
tiene la obra al sector Salud y sector empresarial",
aseguró Soraya Pérez, secretaria de la Comisión de
Economía, Comercio y Competitividad en San Lázaro.

LAS TELEVOTACIONES

El Senado implementará medidas jurídicas y legis
lativas para sesionar de manera digital
y a distancia para hacerle frente a la
propagación del COVID19 en el país.

Se sabe que el presidente de la Junta
de Coordinación Política, Ricardo Mon
real, busca consensos con los grupos
de oposición para que a partir del tercer
año de la Sexagésima Legislatura, que empieza el 1
de septiembre, se obtenga una agenda que reforme
la Constitución, la Ley Orgánica del Congreso y el
Reglamento Interno de las Cámaras que permita el
tr abaj o virtual, pues no hay reglamentación ni norma
jurídica que contemple votaciones, debates y actos
de autoridad de manera digital y a distancia.
Sin embargo, la oposición no está convencida

del todo porque considera que el trabajo legislativo
a través de la tecnología podría dar paso a trampas
o argucias por parte del grupo mayoritario a la hora
de las votaciones. Es que a diferencia de Morena en
la Cámara de Diputados, el Senado no cuenta con
mayoría para aprobar iniciativas y en la implemen
tación tecnológica podrían pasar cosas extrañas.

SEDE ALTERNA

Ya se analizan otros espacios para el arranque e
instalación del año legislativo en la Cámara de Di
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putados para impedir contagios de COVID19 entre
legisladores y personal del Poder Legislativo.

Se habla del Zócalo capitalino, estadios de fútbol e
incluso lugares abiertos al sur de la ciudad de México
para mantener la sana distancia. Lo que es un hecho
es que hay coincidencia entre los grupos para que la
primera sesión del último año de la actual Legislatura
no se lleve a cabo en San Lázaro. Esa es la realidad a
la que se enfrentan las bancadas de todos los partidos
políticos, que echa abajo la aseveración aquella de
que la pandemia está domada. Quien mejor que Mario
Delgado, coordinador de Morena en la Cámara de

Diputados, para corroborarlo.

UPPERCUT: Dejó de ser como el
resto de los viajeros en los aero

puertos del país. El presidente López
Obrador recibe trato especial. Dejó
de caminar por los pasillos de las

bases aéreas, pues al descender del auión pre

sidencial lo espera un transporte privado que se
estaciona debajo del auión para trasladarlo a sus
puntos de encuentro o a Palacio Nacional. Eso sí
el primer mandatario poco a poco le da la razón

al expresidente Felipe Calderón, al que al inicio de
la pandemia criticó por el manejo que la adminis
tración panista le dio en 2009 al trato de la influ
enza debido a la imple mentación obligatoria del
cubrebocas. Él dijo que no se repetiría en el caso
de la nueva pandemia porque "no son iguales''

pero el tiempo y la evidencia científica para por
tarlo hace que tenga que comerse sus palabras.

Al Presidente cada vez ¡o uemos más con el
cubrebocas. aunque se niegue a hacer el llamado

abierto a la población para el uso forzoso.

EL LEGISLATIVO

EXIGE A NAHLE
EL ANÁLISIS DE

COSTO BENEFICIO
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Victoria Eugenia Henao, Tata, María Isa
bel, con todos estos nombres es cono
cida la exesposa y madre de los hijos

del narcotraficante colombiano Pablo Escobar.

Tata enfrentó durante años, vio
lencia física y psicológica, por parte
de su exmarido, y por parte de los
enemigos de Pablo. Durante años
aceptó esa violencia como parte de
su vida, como algo normal.
El mundo criminal en México ha

cambiado, más de 50% de las mujeres
que trabaja en la delincuencia lo hace
meramente por razones económicas;
la otra, sigue siendo de mujeres que
sus parejas o padres las han utilizado
en el negocio y sufren violencia física
y psicológica de manera brutal.

Mujeres que han estado ligadas
a personajes del crimen organizado,
ahora que están deteniendo a tantos,
que hay tanta violencia, también ha
sido muy difícil poder salir de esa
vida, porque estas mujeres o sienten
que tienen que pertenecer al crimen
organizado o son amenazadas.

El confinamiento por la pandemia
ha incrementado también la violen
cia intrafamiliar.
Platicamos con Tata y nos com

parte cómo está trabajando ella, para
ayudar a fortalecer a las mujeres.
VICTORIA EUGENIA HENAO: Yo

quiero empezar por el principio, a
mí me costó 25 años ponerme de pie
y tener el coraje para poder recuperar
mi voz y estar conversando hoy con
muchas mujeres en el mundo a partir
de escribir mis memorias.
Yo viví violencia psicológica porque

realmente en esa época confundí todo
este tema de la violencia de género con
el tema de los mandatos familiares

y los mandatos de la Iglesia, en los
que a mí me dijeron que había que

acompañar a tu marido en la salud y
en la enfermedad, en la riqueza y en la
pobreza y en la adversidad, entonces,
yo sentía que estaba cumpliendo con
el mandato.

BB: ¿Qué tenemos que hacer para
salir adelante?
VEH: Yo creo mucho en la fuerza de

la tribu, en la fuerza de la mamá, de las
mujeres, de cómo ayudarnos, cómo
pedir ayuda entre nosotras mismas.
Y luego empezarnos a apoyar en las
diferentes fundaciones que hay en
el mundo de hoy, pedir ayuda a los
organismos de seguridad del Estado
que también están tomando más con
ciencia y apoyando más a la mujer, no
dejándola tan sola. Estoy haciendo acá
un trabajo de investigación con mu
jeres que terminan en los refugios, o
sea, literalmente escondidas con sus
hijos, desaparecidas del marido que
las busca por todas partes, muertas de
miedo de 110 perder su vida o de que
sus hijos no pierdan la vida.

BB: Tata, ¿lo más importante es darte
cuenta que estás viviendo en un hogar
con violencia?
VEH: Hasta hacepocomoria una mu

jer cada26 horas, ahora están muriendo
dos mujeres por día en Argentina.
BB: En México son diez.

VEH: No podemos ser indiferentes
a eso, yo quisiera traer una anécdota
Bibiana, justamente ayer trabajando
con mi libro empiezo a recordar en
qué momento de mi vida apareció la
violencia de género y recuerdo que
tenía 8 años en el barrio La Paz, en

Envigado, Colombia, yhabía una señora
que vivía con un militar, casualmente
se llamaba Victoria como yo, y la señora
gritaba, gritaba todas las noches por
los maltratos y las golpizas que le daba
esta persona. Y recuerdo que nadie
en el barrio podía hacer nada, o sea,
todas las casas y todas las señoras o
vecinas que vivían donde mi madre
estaban horrorizadas de escuchar los
gritos de esta mujer y la verdad que
estoy haciendo una reflexión con esto,
o sea, en qué mundo estábamos o cuál
era la conciencia de los adultos de ver
cómo estaban atropellando a una mujer
enfrente de los ojos de todos y todo
mundo paralizado. Entonces, bueno,
esa parálisis que yo también la viví
y que fue producto de violencia de
género, yo no tenía la conciencia, pero
con estos especialistas que me vienen
mostrando cómo yo fui violentada.
Yo guardé el secreto de mi primer

aborto a los 14 años, entonces yo no
sabía qué era una relación sexual y
que podías quedar embarazada. Hay
que tomar también conciencia de
nosotros como madres con los ado
lescentes, de poder abrir nuestros co
razones con ellos y abrir un espacio
de confianza.

BB: Tata, a ti te tardó 25 años poder
alzarla vozy poderte dar cuenta que
eras víctima de esta violencia, ¿qué
tienen que hacer las mujeres ahora
para darse cuenta antes, para salir de
esa violencia, para entender lo que les
está pasando y superarlo?
VEH: Pedir ayuda, o sea, levantar la

mano y decir a mí me pasa esto, qué
hago con lo que me pasa, tomar con
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ciencia de que cuando una persona te
empieza a gritar y te empieza a empujar
y te empieza a maltratar es violencia de
género y que tenemos que quitarnos
la venda de los ojos, porque nosotros
idealizamos a nuestras parejas y es
una locura en la que terminamos me
tiéndonos en una relación creyendo
que es amor y creyendo que es amor
también por los hijos y no es así.
BB: ¿Cómo te empoderas?
VEH: Te empoderas leyendo, te em

poderas generando tu propio proyecto,
dándote cuenta que eres unamujer que
tienes habilidades para desarrollar en
un trabajo, que tengas independencia

absoluta y eso te hace ser más capaz,
más habilidosa. Puedes hablarle me
jor a tus hijos y no sentir tanto mie
do, porque hay muchas mujeres que
permanecen al lado de su marido por
miedo, no tienen cómo traer el mer
cado a su casa. Entonces, cuando tú
puedes desarrollar la habilidad de que
puedes trabajar, de que puedes llevar
dinero a tu casa y ayudarle a tus hijos
empieza una conversación diferente.
Las mujeres violentadas tienen que

saber que van a transitar un momento
de mucho dolor e incertidumbre y que
aprendan a abrazar la incertidumbre,
que no es tener nada claro ni saber
qué va a pasar al día siguiente, ni a la

semana siguiente, pero tener la fuerza,
la convicción y la fe de que van a en
contrar un horizonte y que después del
laberinto van a encontrar una salida.
Para salir de esa ceguera que las tiene

ahí, porque siempre estamos esperan
do que la semana siguiente o que la
otra la persona cambie. A mí me llevó
una década este proceso sin poderme
mover en Colombia, paralizada. Pablo
vivió corriendo por todas partes y yo
sufriendo atentados terroristas, sus
enemigos me buscaban a mí y a mis
hijos para matarnos, entonces, son
como oportunidades que te da Dios,
que te da la vida, tener fe.

Recuerda su encierro

EL MIÉRCOLES
12 de agosto de
10:00 a 11:00
horas. Tata los
invita a una char
la con Mujeres
Sin Límites. Será
sobre loque vivió
y el desarrollo de
habilidades que
adquirió a través
del tiempo para
salir de esta
situación tan dra
mática en www.
everbrite.es/
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El gobierno citadino anunció la
conversión temporal de 1,040 an
tros y bares, más 504 salones de

jardines y fiestas en restaurantes. La jus
tificación emitida ante medios de comu

nicación para aumentar aforo y número
de establecimientos que pueden ser
restaurantes, así como la reanudación
de otras actividades, fue un descenso de
contagios en la capital federal.
Sin embargo, del instrumento normativo publica

do en la Gaceta Oficial como Décimo quinto aviso por
el que se da a conocer el semáforo epidemiológico de
la Ciudad de México y las medidas de protección a la
salud que deberán observarse no se advierte por qué
determinadas actividades deben reanudarse.

En la parte considerativa del aviso sólo se realiza
una relatoría de los que lo precedieron, por lo que es
más antecedente que los motivos; y en el proemio se
fundamenta haciendo una mención de los dispositi
vos jurídicos que se estima dan procedencia jurídica
a la emisión del mismo.

En los resolutivos del aviso, sólo en el primero se
señala lo siguiente: "El Comité de Monitoreo de la
Ciudad de México, con base en los indicadores de las
autoridades sanitarias de los ámbitos federal y local,
así como los datos epidemiológicos con los que cuen
ta, principalmente por la ocupación hospitalaria de
casos sospechosos o confirmados de Covid19 en la
Ciudad de México, determinó que en el periodo com

prendido del 10 al 16 de agosto del presente año, el
color del Semáforo Epidemiológico de la Ciudad de
México permanece en NARANJA. Asimismo, deter
minó la reanudación de las siguientes actividades:.

En el párrafo transcrito se hace alusión a indicado
res y datos que no constan en el instrumento; tampo
co indica que con base en esos criterios se advierte un
descenso de contagios, que permite ampliar el núme
ro de actividades que se reanudarán; no obstante que
la ciudad permanecerá en semáforo naranja. Existe,
pues, insuficiencia en los motivos proporcionados.

Sólo se desprende una declaración de posesión de
datos e indicadores, pero 110 qué arrojen los mismos.
Estamos ante una autoridad administrativa que pu
blica un aviso, el cual contiene obligaciones y exclu
siones para particulares, sin razonar en el mismo su
decisión.

Faltaron razones, argumentos, que permitan
saber a la población con base en qué elementos se
reanudan algunas actividades y otras permanecen
suspendidas.

¿Puede encontrarse en otro documento la motiva
ción? Es posible, pero no lo refiere el aviso publicado
ni tampoco los anteriores contienen las razones de
la conversión temporal de bares a restaurantes y la
reapertura de actividades como las albercas, cines y
transportes de uso turístico.

Los actos de la administración pública deben estar
debidamente fundados y motivados. Conocer el por
qué y para qué de la conducta de la autoridad es ga
rantizar derechos y frenar arbitrariedades.

La pandemia ha provocado un estado de excep
ción, pero esto no exime a la autoridad de motivar
suficientemente sus avisos.

El camino a la ilegalidad está empedrado de bue
nas intenciones.
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En un momento realmente apre
miante para muchos países del
globo, configurado por una crisis

de salud y una más económica, auna
das a las particulares de cada nación,
se presenta una lamentable y dolorosa
explosión en Líbano, que cobra la vida a
más de un centenar de personas, dejan
do a miles heridas.

El riesgo se construye. Las emergencias y los desas
tres los provocamos con la colección de elementos y
decisiones que tarde o temprano se conjugan. Dos mil
setecientas cincuenta toneladas de nitrato de amonio

que habían sido almacenadas en una bodega por años
fueron el elemento que provocó la explosión.

El nitrato de amonio es un material químico sólido
que se utiliza regularmente como un fertilizante, en
algunos procesos productivos como la minería y como
materia prima para la fabricación de explosivos.
Aquí una breve cadena de antecedentes que han

trascendido y que en caso de confirmarse, segura
mente serán la fuente de la explosión del material. El
barco Rhosus, visiblemente deteriorado, construido
en los años ochenta, zarpó de Georgia, cargado con
poco menos de tres mil toneladas de nitrato de amo
nio. Inspectores le detectaron algunas deficiencias. Su
tripulación original renunció. En su travesía, el barco
permaneció cuatro semanas en Atenas buscando so
luciones a sus problemas económicos. Por fin llegó a
Beirut, buscando recoger carga adicional y seguir su

viaje. Cuando la carga extra fue subida al barco, las fa
llas del Rhosus se hicieron más evidentes. Las deudas
lo comenzaron a inundar, su tripulación no tenía me
dios de subsistencia y literalmente el agua inundaba
sus bodegas también.

Tiempo después el peligroso nitrato de amonio
fue descargado del Rhosus que se encontraba prácti
camente abandonado y en pésimas condiciones en el
puerto de Beirut. El material aguardaba almacenado,
en medio de la mancha urbana, desde el año 2015 a la
espera de ser subastado o destruido de manera segura.
Sus condiciones de almacenamiento no eran las apro
piadas y representaba un riesgo latente, que conjugado
con algún otro elemento podría ocasionar una enorme
tragedia, misma que se presentó el pasado 4 de agosto.
La explosión ha desencadenado una serie de aconte
cimientos políticos y sociales que tienen su base en la
coyuntura sanitaria y económica.

El doloroso episodio que vive hoy Beirut nos re
cuerda la importancia de la adecuada toma de decisio
nes en torno al riesgo. La tragedia no nos es ajena y en
nuestro país desafortunadamente hemos sido víctimas
de episodios similares que a su vez han tenido fuente
en decisiones y omisiones constructoras de riesgo.

Sin hacer una revisión profunda y guardando debi
das diferencias y proporciones, recuerdo San Juanico,
Guadalajara y hace no mucho tiempo, Tlahuelilpan.
Los accidentes, aunque espontáneos, se construyen
poco a poco, día con día, cLa dolorosa lección de Beirut
nos obliga a revisar de manera profunda nuestros pro
tocolos, a identificar los riesgos, prevenirlos, preparar
planes y ponerlos en práctica a través de simulacros.
Nuestro abrazo solidario a las familias de Beirut que
atraviesan por un momento doloroso y a los compa
ñeros que trabajan para rescatar y curar a los afectados.
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En un intento de salir al paso a
las críticas y acusaciones que
se le hacen al Gobierno por

las tardías acciones para enfrentar la
pandemia, atención improvisada de
pacientes y adquisición de insumos
a última hora y altos costos, el Presi
dente Andrés Manuel López Obra
dor aseguró ayer que se ha actuado
con responsabilidad y profesiona
lismo y "no se ha quedado nadie sin
atención médica".

En su videomeiisaje dominical, mientras gru
pos de médicos marchaban a Palacio Nacional
para volver a demandar insumos y exigir que se
detenga la criminalización del personal del sec
tor salud, dijo que "es triste lo que está sucedien
do, han perdido la vida, más de 50 mil personas,
nos duele mucho, lo digo de manera sincera".
DE ESTO Y DE AQUELLO...

Con todo y las optimistas declaraciones de los go
biernos federal y estatal de que con la captura del
líder del Cártel de Santa Rosa de Lima, José Anto
nio Yépez Ortiz, Marro, los niveles de violencia en
Guanajuato descenderían, como se esperaba, no
ha sido así y es que tan sólo en cinco días, 54 per
sonas fueron ejecutadas.

En la comunidad de El Fresno, cerca de la ca
rretera Apaseo El AltoJerécuaro y sobre la cinta
asfáltica, fueron encontrados los cuerpos de siete
hombres con heridas de bala y huellas de tortura,
en medio de un tapete de casquillos percutidos.
Pareció ser respuesta al video difundido en redes
sociales por el Cártel Jalisco Nueva Generación de
que la violencia que provocaron en municipios de
Guanajuato fue por su disputa contra el grupo cri
minal del Marro, con el "ofrecimiento" a las auto
ridades de que mantendrían a ese estado tranquilo
y en paz.
En actitud de perdonavidas ofrecieron a los em
presarios que huyeron de esa entidad a que regre
sen porque ellos no los harán correr y que aquellos
que lo hicieron por temor les piden mantenerse
en este bello estado y aquellos que corrieron por
temorpuedenregresar conlatranquilidad de saber
que, "su estado ha sido liberado —¿?— de las malas
acciones que afectaron al pueblo".
¿Pues no que fueron efectivos de las Fuerzas Ar
madas y policías de Guanajuato, los que lo hicieron,
según la detallada explicación que diera la sema
na pasada en una mañanera en Palacio Nacional el
secretario de la Defensa Nacional sobre la captura
del Marro?, se preguntan muchos tras el video del
CJNG.

La madrugada del viernes, el líder del CSRL fue
trasladado del penal estatal de Puentecillos al de
alta seguridad de El Altiplano, en medio del acos
tumbrado operativo de seguridad ante el riesgo
de un intento de rescate de sus mismos sicarios o

del cártel jalisciense, que lo tenía amenazado de
muerte.
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El equipo del Presidente

En el pasado los mandatarios de algu
na u otra forma descansaban en cer

canos quienes se iban convirtiendo en
una especie de sus álter ego.

En algunos sexenios se llegaba a hablar de "vicepresiden
tes", personajes que se presumía le podrían decir al Presiden
te en turno hasta cómo vestirse.

En el imaginario colectivo se han creado muchas ideas de
lo que se presume sucedía en las intimidades del poder. Algu
nas han terminado en leyendas urbanas que también tienen
algo de cierto.

Con el "innombrable" Carlos Salinas todo indica que Cór
doba Montoya era clave para un sinfín de decisiones, entre las
que pudo estar incluso la designación del candidato del PRI
a la Presidencia. Fue un personaje que, a diferencia de otros,
prefirió la sombra a los reflectores.

Previamente con Miguel de la Madrid se aseguraba que
el poderoso Emilio Gamboa era el dueño del picaporte de la
puerta. En estos menesteres se decía que la afamada puerta
se abrió más para Carlos Salinas que para ningún otro inte
grante del gabinete. No fue sólo eso, sino que los procesos
informativos para la toma de decisiones pasaban una y otra
vez por Gamboa, quien, al paso del tiempo, sí que aprovechó
la posición que tuvo.

Todo indica que Ernesto Zedillo optó por centrar las deci
siones teniendo poca comunicación con su entorno. Quizá su
intempestiva llegada lo llevó a centrar el poder en donde al

final dio la impresión de estar buscando la puerta de salida
de Los Pinos.

Con Vicente Fox todo fue claro. Su esposa jugó un papel
destacado, lo cual terminó por definir su sexenio. En el imagi
nario colectivo se decía y creía que Marta Sahagún era quien
decidía junto con su esposo o sin él. A los Fox se les "olvidó"
que el elegido había sido él que no Marta.

Felipe Calderón tuvo diversos álter ego. El más influyente
fue Margarita Zavala. Sin embargo, durante los 6 años fueron
y vinieron personajes que al final acabaron distanciados, en
frentados o en Morena, pero de que pesaron, pesaron.

Con Peña Nieto no hay duda que Luis Videgaray fue clave.
Por más que fuera criticado o cometiera deslices, la visita de
Trump por ejemplo, invariablemente se caía parado. El expre
sidente bailarín nunca se separó de él, lo que le permitió a Vi
degaray moverse como "vicepresidente"; hoy los dos podrían
estar cerca del hoyo.

Con López Obrador no se ven figuras de esta naturaleza
El Presidente va por la libre y se mueve bajo sus decisiones,
las cuales son inapelables. No se ve en su equipo alguien que
tenga la influencia de personajes paralelos como se vio en el
pasado reciente, para bien y para mal.

El lío que trae su gabinete requiere de una discusión pro
funda más que un "al final yo soy quien decide". Queda claro
que no va a cambiar el talante del Presidente, así es y seguirá
siendo. La cuestión está en que con tantas herramientas y co
nocimientos que existen y que el tabasqueño tiene a la mano
las decisiones, deberían basarse en ello y no sólo en el sentido
común y en reacciones que parecen ocurrencias.
Algo que viene pasando es que ante la ausencia de opo
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sición al interior del equipo de López Obrador se empiezan
a dar luchas intestinas entre quienes son identificados como
"duros" y "negociadores". No se necesita mirar hacia afuera
para ver el refuego político.

El lance entre Toledo y Villalobos forma parte de posicio
nes que pueden acabar por definir el destino del sexenio y del
país por los años futuros.

El Presidente está entrando en los momentos en que tiene
que mediar entre los suyos, porque en estos asuntos se va de
cidiendo el futuro cuando se haya cumplido su ciclo.

En la medida en que el Presidente rebote ideas con sus cer
canos entenderá mejor las cosas y tomará mejores decisiones;
se anda incubando un broncón.

• RESQUICIOS.

Todos se avientan la pelota con los lamentables videos pro
mocionales sobre el turismo. Una industria tan generosa no se
merece las torpezas en que la meten, por menos los mandan
a la hoguera.

EL PRESIDENTE va

por la libre y se mueve
bajo sus decisiones,
las cuales son inape
lables. No se ve en su

equipo alguien que
tenga la influencia de
personajes paralelos

como se vio en el

pasado reciente, para
bien y para mal
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Sacapuntas

Morena va con empresarios
Nos adelantan que esta semana será presentado el
decálogo en favor de los empresarios que el presidente
de Morena, Alfonso Ramírez Cuéllar impulsará. El
momento es oportuno, ya que falta menos de un mes
para la presentación del Paquete Fiscal 2021 y, hasta
ahora, no había interlocución real de este grupo con
ningún representante del partido en el poder.

Fin a contratos de protección
Este lunes comienza a funcionar el Centro Federal

de Conciliación y Registro Laboral. Este organismo,
que presidirá la secretaria del Trabajo, Luisa María
Alcalde eliminará los contratos de protección de los
patrones y permitirá que los trabajadores conformen
sus propios sindicatos, con voto libre. Se trata, nos
dicen, de un avance sin precedentes en la vida laboral.

Pachuca en disputa
A dos meses de las elecciones en Hidalgo, las
encuestas señalan que el PAN en Pachuca tiene pocas
posibilidades de retener el municipio. Los votantes ya
no creen en Yolanda Tellería, quien incumplió muchas
promesas. En medio del proceso, que tendrá una
campaña sui géneris, las encuestas dan preferencia a
Morena, en especial si es candidato Canek Vázquez.

Michoacán us. morenistas
Al interior de Morena ya comenzó la batalla por
Michoacán. Nos cuentan que el alcalde de Morelia,
Raúl Morón, está apuntadísimo para ser él quien le
quite la gubernatura del estado al PRD, pero antes de
competir con otros partidos tiene que hacerlo contra
sus propios correligionarios, pues también nos hacen
ver que su primer rival es el senador Cristóbal Arias.

Por la reivindicación
El PRD nacional y CDMX definirán dirigentes. En la
capital, Nora Arias será quien lleve la tarea, nada fácil,
de conducir al partido, que dio origen a Morena, a
mantener mínimo lo que tiene: algunas curules y la
alcaldía Venustiano Carranza, Anticipan que buscan
alianzas hasta con las piedras, incluso con el PRI con
la esperanza de arrebatar algo a los primos hermanos.
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Dice Fernando, mi cardiólogo de cabecera, del
quien por suerte nunca he necesitado sus ser
vicios profesionales más allá de compartir un
tequila, que los grandes enemigos del corazón
son los polvos blancos: azúcar, sal, harina y co
caína. Salvo ésta última, el resto está cada día
más presente enla dieta de los mexicanos yjun
to a las enfermedades cardiacas hoy tenemos
la diabetes como el problema más grave de sa
lud púbica en México, no sólo por la cantidad
de personas que mueren de ello sino por el cos
to que implica para el sistema de salud. Lugar
común y principal manifestación de esto es la
obesidad, donde tenemos un deshonroso se
gundo lugar mundial, sólo después de Estados
Unidos, pero en obesidad infantil no hay quién
nos gane. Es decir, es cuestión de tiempo para
que México sea el país más obeso del mundo.

Con estos datos no hay manera de quedar
nos con los brazos cruzados frente a la comida

chatarra. No hacer naday seguir como estamos
es un suicidio colectivo. Hay que cambiar ur
gentemente los hábitos nuestros de consumo y
eso implica necesariamente que las empresas
productoras de este tipo de alimentos refres
cos, botanas, pastelería industrializada, sopas
instantáneas, etcétera se vean afectadas. No
hay remedio, hay un bien superior que prote
ger, que es la salud de los mexicanos y en eso
no debe hacerse concesión alguna.

La pregunta es cómo hacerlo. La lógica dice
que habría que tratarlos exactamente igual que

al cigarro, que fue el enemigo de la salud hace
cincuenta años, pero la lógica también dice que
revisemos esa experiencia para saber cuáles co
sas funcionan y cuáles no. El etiquetado frontal
y cobrar un impuesto especial por tratarse de ele
mentos nocivos para la salud es básico. Por su
puesto que eso traerá una afectación en el mer
cado, de eso se trata, pero la experiencia del
cigarro nos dice que no basta: las políticas públi
cas de prohibición e inhibición deben venir
acompañadas con una reeducación alimentaria.

Este no es pues un asunto sólo de la Secre
taría de Salud, debe implicarse de formatrans
versal todo el gobierno, desde la de Educación
que tiene mucho que hacer con desayunos es
colares y sacando la comida chatarra de las
tienditas (la diputada Mara Robles tiene una
experiencia interesante al respecto cuando
fue asambleísta del entonces Distrito Federal)
hasta la secretaría de Bienestar que debe vigi
lar cuáles son los efectos de las políticas socia
les en los hábitos de consumo, hasta las Secre
tarías de Hacienda y Economía que deben
generar políticas fiscales de incentivo a los ali
mentos sanos y castigo a la comida chatarra
(IVA a los alimentos procesado, por ejemplo).

La obesidad no lavamos a resolver en un

sexenio ni en una generación, pero sí nos to
ca a esta generación y a este gobierno crear
las políticas públicas para dar, literalmente, la
vuelta a la tortilla y regresar a una alimenta
ción sana.
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ROZONES

• Capufe y la falta de pago
Donde parece que la austeridad raya en lo absurdo es en Capufe, a cargo de Genaro Utrilla. Nos co
mentan que durante todo el fin de semana hubo colas kilométricas en la caseta La Venta, ubicada en el
puerto de Acapulco, filas que normalmente se producen en vacaciones, pero ahora ésa no fue la razón.
Lo que ocurre es que no funciona es el sistema de cobro de Telepeaje, por lo que en las dos únicas líneas
que dan servicio se tiene que hacer el pago en efectivo, con los riesgos que implica para trabajadores
y usuarios el manejo de dinero en efectivo en tiempos del Covid19. A decir del mismo personal, lo
increíble es que lo que causa este caos, es la falta de pago por parte de Capufe a la empresa que da el
servicio. Ya parece broma lo que sucede en la Sectur de Miguel Torruco con el tema del pago a la
página web de Turismo y lo que ahora pasa en el organismo descentralizado de la SCT, dependencia
que lleva Jorge Arganis. Esperamos que al recién nombrado secretario le informen y tome cartas en el
asunto antes de que esta falta de pagos se vuelva también objeto de bromas y descrédito.

• Ley antichatarra: uso e incógnita
Nos comentan que en el debate por definir responsabilidades por los contagios que se aproximan a
los 500 mil, y las defunciones que ya superaron las 50 mil, de pronto el reflector empezó a virar hacia
el sector empresarial, y en particular hacia la industria alimentaria. En la IP no termina de sorprender
cómo las omisiones del Gobierno en la atención de la pandemia dejaron de ser foco de atención y
empezaron a serlo las comorbilídades que pueden determinar los efectos del CovidT9 en una perso
na de las que se señala a la "comida chatarra". El caso, nos aseguran, es una véz más el empresariado
el que aparece contra las cuerdas, como lo estuvo, por ejemplo, con el tema de mantener el empleo y
ahora como destinatario de una reforma en Oaxaca que prohibe vender productos chatarra a niños,
a la que, anunciaron en principio de palabra, se sumarían Tábasco, Puebla y en una de ésas la CDMX.
Sobre el caso Oaxaca, falta ver en qué sentido se decanta el gobernador Alejandro Murat, quien debe
determinar sí la promulga.

• Reclamo de la Iglesia
Y fue la Iglesia católica la que lanzó ayer un duro cuestionamiento en el editorial de Desde la fe, al hecho
de que haya personas que no apliquen a estas alturas de la pandemia medidas de seguridad sanitaria:
quedarse en casa, cubrebocas. "¿Hemos acatado los cuidados necesarios?, ¿hemos impulsado un es
tricto control sanitario en nuestra casa y trabajo?, ¿hemos evitado las reuniones, fiestas y visitas inne
cesarias?", pregunta. Al parecer, nos dicen, en la Arquidiócesis Primada de México tienen otros datos,
pues en vez de felicitar a la gente, como han hecho otros, en su escrito lanzó: "Ya no hay pretextos, sí la
pandemia no cede en México es porque, como sociedad, no queremos que ocurra, pues aún no hemos
entendido que los muertos, son nuestros muertos, tuyosy míos". Por cierto que el editorial se conoció
horas antes de que volviera a pasar lo mismo de la semana pasada en la caseta MéxicoCuernavaca:
el retorno masivo de paseantes que cayeron en la tentación de darle una mordida a la manzana del
desconfinamiento.

• Buena para cinco gobernadores
Con la novedad de que para un pequeño grupo de gobernadores las conferencias de prensa sobre la
pandemia por el CovidT9 en Palacio Nacional dejaron de ser fundamentalmente de amarguras. Y es
que ayer la noticia fue que hay entidades que están reportando descensos en los niveles de contagio
de coronavirus: Baja California, de Jaime Bonilla; Chiapas, de Rutilio Escandón; Estado de México,
de Alfredo del Mazo; Sinaloa, de Quirino Ordaz, y Sonora, de Claudia Pavlovich. El que se encargó
de informar los datos que así lo corroboran fue el director general de Promoción de la Salud, Ricardo
Cortés Alcalá, quien acudió en esta ocasión en representación del subsecretario Hugo LópezGatell.
Este último, por cierto, se ausentó por segunda semana consecutiva de las conferencias vespertinas
del sábado y el domingo. No se sabe si ya está regularizando sus descansos tras el desgaste acumulado
o si tiene que ver con el Lado B que anunció se empezaría implementar en la estrategia contra el virus.
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• Y brote fuerte en Zacatecas
Y nos cuentan que en sentido opuesto a esas seis entidades y al conjunto del país hay estados como el
de Zacatecas, en donde el crecimiento de la pandemia es noticia, a pesar de que en mayo se reportaba
libre del virus. El sistema de Salud de la entidad, gobernada por Alejandro Tello Cristerna, está en
camino del colapso, con un crecimiento continuado de julio a la fecha. En este periodo, dicen las esta
dísticas, se ha registrado 75 por ciento de los casos y 73 por ciento de las muertes. Sólo el fin de semana
registró un pico más en casos nuevos. Así que una rayita más al tigre, después de que en esas mismas
tierras, nos cuentan, los médicos caen enfermos por las difíciles condiciones laborales. Desde ahora
se verá si el mandatario estatal se pone las pilas para anticiparse a los efectos de la epidemia o si más
tarde el problema le estalla sin control.

• Preparativos en Palacio
Así que en la semana que inicia el Presidente Andrés Manuel López Obrador tendrá que atender el
caso del aún titular de Medio Ambiente y Recursos Naturales, Víctor Manuel Toledo, a quien desde la
semana pasada se coloca en la antesala de la salida del gabinete, luego de que lanzara severas críticas
a la 4T. Además, el primer mandatario iniciará los preparativos de la nueva gira que emprenderá por
el interior del país la siguiente semana, donde el punto más importante será la reunión que sostenga
con todos los gobernadores, la gobernadora y la jefa de Gobierno de la Ciudad de México. De acuerdo
con la agenda preliminar, López Obrador estaría reuniéndose el 19 de agosto en San Luis Potosí con
los mandatarios del PRI, PAN, Morena, independientes y Encuentro Social, con quienes abordará des
de la inconformidad por el pacto fiscal, las participaciones federales, el semáforo epidemiológico, la
seguridad y la crisis económica. La gira se ampliaría a otros estados, según lo dio a conocer el propio
Presidente, entre ellos Querétaro y Coahuila.
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• La nostalgia por las clases presenciales la comparto,
no se sustituye, pero lo único permanente
es el cambio de paradigma por el covid.
Es una realidad mundial que no sólo cambia el sistema
de enseñanzaaprendizaje, sino la convivencia
físicahumana, temporal o permanentemente.
• En las instituciones públicas, ceder tiempos oficiales
o fiscales para fines educativos o de salud,
según sea el caso, resulta una obviedad
ante la emergencia sanitaria.

Hace unos días leí de un decano profesor universitario que
vaticinó como fracaso el modelo propuesto para impartir
educación a millones de alumnos por televisión. Su visión
está anquilosada.

La nostalgia por las clases presenciales la comparto, no
se sustituye, pero lo único permanente es el cambio de

paradigma por el covid. Es una
realidad mundial que no sólo
cambia el sistema de enseñan

zaaprendizaje, sino la convi
vencia físicahumana, temporal
o permanentemente. Las nuevas
generaciones están más que ha
bituadas al uso de nuevas tecno
logías, nacieron con la vida táctil
en las venas.

La pandemia también mo
dificó el impulso de un medio
de comunicación en franca ex
tinción, la televisión abierta. La
apuesta por el internet como
alternativa única a través de las
plataformas de videoconferen
cias hoy se pone en competen
cia ante la insuficiente realidad
de atender a quienes carecen de
conectividad en el país.

La suma de miles de kilómetros de fibra óptica que ofre
cen las diversas empresas a nivel nacional, más las de al
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gunas empresas públicas, podrían satisfacer la demanda
nacional, pero para ello se requiere de un acuerdo donde se
exhiba la potencialidad de los oferentes y sus condiciones
de servicio. Priorizar al usuario frente a la utilidad econó
mica. la pandemia lo amerita. 'f

En las instituciones públicas, ceder tiempos oficiales o
fiscales para fines educativos o de salud, según sea el caso,
resulta una obviedad ante la emergencia sanitaria, no re
queriría ninguna aclaración o reconocimiento, los prota
gonismos en tiempos de crisis salen sobrando, son de mal
gusto.

La política son buenos resultados, no es a cualquier cos
to, es estabilidad y paz orgánica en equilibrio, que proceden
del equilibrio de los distintos factores que configuran a la
sociedad.

Los bienes jurídicos tutelados puestos en riesgo por
la pandemia se supeditan a dos primordiales: la vida y la
salud.

La educación y la democracia son, entonces, supuestos
que deben ser actualizados conforme a la nueva realidad
dentro de un entorno donde la tecnología y el comporta
miento de la pandemia sean la brújula para su ejecución
práctica, sin apasionamientos ideológicos o mediáticos
innecesarios.
Sobre la educación, es menester reconocer sobrada

mente a los profesores de todos los grados escolares y
materias. Hoy, además de todo el personal de salud, se
encuentran en un pedestal honroso que requiere de la ad
miración nacional.

Han utilizado sus recursos personales para continuar
sus labores educativas; computadoras personales, internet,
energía eléctrica y materiales didácticos a favor de millones
de estudiantes que siguen en casa.

@
Debemos agradecer a todos los que han contribuido a que
la normalidad que viven los alumnos de nuestro país sea
lo más accesible para todos; sin duda, la realidad nacional
dejará a algunos fuera, pero el objetivo primordial es que
cada vez sean más los que, de cualquier forma, tengan de
recha a la educación universal, con o sin pandemia. Es un
acto de justicia social y de prioridad de Estado.

Es menester
reconocer

sobradamente

a los profesores
de todos los

grados escolares
y materias. Hoy,
además de todo

el personal
de salud, se
encuentran en un

pedestal honroso.
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Al inicio de su administración, Claudia Sheinbaum decidid
que los nombramientos en la Oficialía Mayor de todas las
dependencias se decidieran desde su gobierno para evitar
corrupción... todos, menos el de la Secretaría de Seguridad
Ciudadana. ;
Dejó que su flamante jefe de la Policía, Jesús Ortá

Martínez, pusiera dos piezas clave en el manejo de las
millonarias adquisiciones de la dependencia: Gabriela
Baltazar como oficial mayor y Germán Camacho Sánchez
en la Dirección de Recursos Materiales.

A algunos en su gabinete les extrañó que en la secreta
ría con más presupuesto en el gobierno, Sheinbaum diera
manos libres a su titular, quien, ni tardo ni perezoso, co
menzó a dar contratos multimillonarios.

Quizá el más escandaloso fue el amañado proceso me
diante el cual la SSC pagó 3 mil 299 millones de pesos a la
empresa Total Parts and Components por la renta y man
tenimiento de mil 885 patrullas.

Ahí empezaron las suspica
cias, pues nadie se explica cómo
es que si el contrato se firmó el
27 de junio de 2019, cinco días
después los vehículos ya estuvie
ran totalmente equipados.

¿Acaso los autos —producidos
en Canadá— y los radios y equi
po —hechos en Estados Unidos—
volaron y quedaron listos en tan
sólo cinco días? Hay fotos de las
unidades guardadas semanas an
tes en un predio de Zumpango.

Ni Leoncito Bartlett lo hubie
ra soñado para sus respiradores
chafas.

En este negocio participó
Camacho Sánchez, quien ape

nas un año antes había hecho el truco en la Policía Federal,
con un contrato de 4 mil 156 millones de pesos por mil 500
patrullas, que es uno de los temas que investiga la FGR.

El gobierno capitalino fue alertado, pero ni Claudia ni
su equipo se mosquearon; callaron como momias, diría
el clásico.

Eso fue grave, como lo fue también que la jefa de Go
bierno no se atrevió a correrlo ni porque en sólo diez me
ses el funcionario desató la indignación ciudadana por sus
policías violadores; por el asesinato de estudiantes y por
una ola de violencia e inseguridad.
Al contrario, en octubre pasado declaró que Orta

Martínez renunciaba "por motivos personales", a pesar de
aceptar que ella sabía que la Fiscalía General de la Repú
blica lo investigaba por corrupto; prefirió callar.

"Si hay cualquier investigación a un funcionario de la
ciudad, es fundamental que se conozca toda la verdad y sé
haga justicia", dijo apenas el sábado la funcionarla, pero no
explicó por qué entonces ella misma privó al pueblo de esa
verdad hace 10 meses.

¿Si la FGR 1q investigaba por transa, no se le ocurrió a
Claudia pedirle a la Contraloría o a la Fiscalía de la CDMX
que le echaran un ojo a esos millonarios contratos, nomás
por precaución? :í

Conste, nadie piensa que Sheinbaum haya participadb
en tamaña transa, no tiene esa fama. Pero si por cualquier
cosa supo y fue omisa, que recuerde dónde está Chayo
Robles justo por eso. '¦>.

CENTAVITOS

Nada más porque Hugo LópezGatell quiere culpar de su
fracaso contra el covid19 a las empresas envenenadoras
que producen obesos, el gobierno le quiere seguir el jue
go prohibiendo la venta de refrescos, golosinas y frituras
en la CDMX a menores de edad. Tan ricas son las papitas
como las quesadillas fritas; los gansitos como las conchas
de la panadería; y las aguas frescas azucaradas que ven
den afuera de las escuelas como los refrescos. La dieta del
mexicano se compone de "vitamina T", por lo que culpar a
refresqueras, panificadoras o productoras de frituras de la
obesidad de la población está de más.

Nadie se explica
cómo es que si el
contrato se firmó

el 27 de junio
de 2019, cinco
días después
los vehículos

ya estuvieran
totalmente

equipados.
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BEBÉS
¿Hay alguna regla que pueda seguir para saber cuánta azú
car le puedo dar a mi bebé en sus alimentos?

R. Nada de azúcar agregada es la recomendación. En un ar
tículo reciente leí que en EU un comité profesional encontró
que "casi el 70% de la ingesta de azúcares agregados que se
consumen proviene de cinco categorías de alimentos: bebidas
azucaradas, postres, refrigerios dulces, café y té (con sus adi
ciones), dulces, azúcares, cereales y barras para el desayuno".
En una etiqueta de alimentos, los azúcares agregados pueden
incluir "azúcar morena, edulcorante de maíz, jarabe de maíz,
dextrosa, jarabe de maíz alto en fructosa, miel, lactosa, jarabe
de malta, maltosa, melaza, azúcar en bruto y sacarosa", según
los Centros para el Control y la Prevención de Enfermedades
de EU. Los padres deben evitar el azúcar agregada en la dieta
de un niño, recomienda el comité, debido al fuerte vínculo con

la obesidad infantil y las futuras condiciones crónicas de salud
mismas que ampliamente sufrimos en México.
SINGULARIDAD

Cuando se habla de la creación del universo se dice que todo
empezó con una singularidad. ¿Me puede decir que es esto?

R. Le comparto una definición sencilla: En el centro de cada
agujero negro hay una singularidad, un punto donde se desa
rrolla una densidad infinita a medida que el espaciotiempo se
acerca. El espaciotiempo avanza hacia una curvatura infinita
y la materia se aplasta a una densidad infinita bajo la fuerza de
la gravedad infinita. Cuando se forme, el espacio y el tiempo
serían infinitos allí.
RELACIONES

¿Qué ventaja puede uno obtener de una relación tóxica?
R. Véalo así: ninguna relación es una pérdida de tiempo. Si no
le trajo lo que quería, le enseñó lo que no quería. Pero la clave

de este consejo es alejarse a tiempo de la relación tóxica, lo
más rápido posible. Su alma y su espíritu se dañarán irrepa
rablemente, aunque haya razones de otra índole (materiales)
para justificarla.
ACNÉ
Ahora que estoy usando la máscara me está saliendo acné,
¿por qué y cómo lo puedo evitar?
R. Mascné. Esto es de lo que está sufriendo.
Su máscara también podría estar frotando aceite y mugre en
la piel de su cara, lo que puede causar acné incluso si normal
mente tiene una buena tez.
Hay algunas formas de combatir este fenómeno (denominado
"mascné").
Los expertos sugieren lavarse la cara y la máscara con fre
cuencia, no usar el maquillaje, Sin Maquillaje, pero usando
crema hidratante, lo que crea una barrera protectora entre ía
piel y la tela.
4NOT GOiDEN?

¿A qué se debe que el Golden Gate Bridge sea anaranjado y
no dorado? •

R. El color del puente no tiene nada que ver con su nombre.
El puente lleva el nombre del cuerpo de agua que atraviesa,
el estrecho de Golden Gate, que'conecta la bahía de San Fran
cisco y el Océano Pacífico.
El estrecho en sí fue nombrado "Chrysopylae" (Golden Gate)
por el capitán del ejército John C. Fremont, en 1846.
El color del puente fue escogido para que contrastara con el
azul del cielo, el verde de las montañas y el color del mar. La
pintura original (y actual, por supuesto) es una mezcla de sili
cato de zinc y una capa superior de acrílico para proteger el
acero de la corrosión.

Este color se conoce como International orange, un tono utili
zado en la industria aeroespacial por su gran visibilidad.
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Cae Miguel orruco

Todavía hay muchos que se
sorprenden del caos que
ha provocado Miguel To

rruco y el autollamado gobierno
de la 4T, en el sector económico
más pujante y con mayor creci
miento de los últimos 10 años,
el turismo, sin embargo, el de
sastre en el que se ha convertido
este sector, ya se anticipaba con
la desaparición del Consejo de
Promoción Turística de México

(CPTM) y otras series de accio
nes que conformaron un manual
de cómo destruir en poco tiempo
algo que genera uno de cada seis
empleos formales en el país.
Ha sido error tras error de Mi

guel Torruco que han ocasionado
que la actividad turística haya
retrocedido por lo menos, dos dé
cadas, después de que traía una
inercia ganadora en el último
sexenio en donde llegó a ubi
carse en sexto lugar mundial en
cuanto a turistas internaciona

les, amén de que los ingresos por
divisas colocaron a esta actividad
como la tercera a nivel nacional.

Luego de las manufacturas y las
remesas

Al principio del sexenio se vio
con cierto optimismo que hu
biera llegado un hombre cono
cedor a Sectur, empero, con el

paso de los días se observó a un
funcionario timorato, zalamero
como el que más, incapaz de lle
varle la contraria al presidente de
la República.
Tuvieron los estados del país

que rascarse con sus propias
uñas, al padecer el abandono del
gobierno central en las tareas de
promoción de producto turístico
nacional.

Así, esfuerzos regionales han
mantenido la afluencia de visi

tantes, como en Quintana Roo,
entidad que gobierna Carlos
Joaquín González, quien creó
su propio Consejo de Promo
ción Turística, además de otros
esfuerzos institucionales que le
han permitido mantenerse en
el ánimo del turista nacional e
internacional.
Caso contrario ha sucedido

en Guerrero, de Héctor Astudi
11o, que no atinan en la puntería
hacia el target que necesitan tra
bajar y solo dan palos de ciegos
con el respectivo dispendio de
recursos. Su reciente spot de
nominado Mom I'm inAcapulco
respondió más una gracejada de
estudiantes de marketing que a
un esfuerzo serio que reposicio
nara a ese destino en el interés de
los turistas.

Acapulco se debate entre la
inseguridad y la corrupción del
ayuntamiento, y con ello aleja
incluso a aquellos fieles visitan
tes que tienen a ese puerto como
su segunda casa.
En dónde está Miguel Torruco,

si tuviera un poquito de digni
dad ya se hubiera ido a su casa a
cuidar a sus nietos. Porque eso
de dejar a expensas de buitres y
mercenarios el manejo del sitio
web VisitMéxico, fue la punti
lla a los escasos esfuerzos que se
hacían para promover la oferta
turística.

En una industria tan compe
tida a nivel mundial, esta falla
monumental hizo que se re
lamieran los bigotes los com
petidores de México, porque
esas divisas que genera el tu
rismo irán a parar a sus países y
empresas.
La ruina nacional que han

causado las decisiones de An

drés Manuel López Obrador en
la otrora llamada industria sin

chimeneas es de proporciones
mayúsculas, ya que le birló a sec
tor turistero del país, los recur
sos económicos con los que se
fondeaba el CPTM y que eran del
orden de 5 mil millones de pesos
anuales, en promedio.
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En dónde está ese dinero que
proviene del impuesto a los tu
ristas, el derecho al no residente,
pues se tira en un barril sin fondo
que significan Dos Bocas y el ae

ropuerto de Santa Lucía, además
de fondear los programas polí
ticoasistenciales de AMLO.

La cúpula empresarial del sec
tor de turismo, como el Consejo

Nacional Empresarial Turístico,
también ha sido omisa a la ca

tástrofe, ya que con su silencio
han avalado la destrucción del

turismo en el país.
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A los políticos les gusta más prohibir que permitir. Al impedir
algo, sienten que están cumpliendo con su deber. Si el país tie
ne un problema, lo más fácil es cambiar la ley y prohibir lo que
lo está causando. Satisfechos, regresan a sus hogares pensan
do que ya resolvieron el problema. Cuan equivocados están.

El Congreso de Oaxaca ha prohibido la distribución, venta,
regalo y suministro de bebidas azucaradas y alimentos cha
tarra a menores de edad. Erróneamente, creen que así van a
resolver la epidemia de enfermedades asociadas al sobrepeso,
como la diabetes y la hipertensión.
Esto lo único que va a generar es un mercado negro de

estos productos donde las policías se llevarán parte de las
ganancias. En México también está prohibida la venta de ta
baco y alcohol a menores y, sin embargo, la ley
no se aplica. Lo mismo ocurrirá, ahora, con los
refrescos, botanas y pastelillos en Oaxaca.

No porque el Estado prohiba algo se acaba
rá el problema. Eso sólo lo piensan los políticos
simplones.

Ahora bien, en México sí tenemos epidemias
de enfermedades asociadas al sobrepeso. Somos
de los países más gordos del mundo, tanto de
niños como de adultos. Y esto nos está costando
una fortuna a los contribuyentes.

Supongamos que hay un individuo que, con toda
libertad, se la pasó bebiendo refrescos y comien
do botanitas desde la infancia. A la postre, desa
rrolló diabetes con problemas renales. Ahora le
tienen que realizar hemodiálisis para sobrevivir.
De acuerdo con el 1SSSTE, "el costo promedio
mensual del tratamiento por paciente con en
fermedad renal crónica, incluidas las terapias de
reemplazo renal, va de 25 a 35 mil pesos".
En la medida en que haya más individuos

como éste, cada año irán subiendo los costos de los segu
ros médicos privados del resto de la sociedad. En México, sin
embargo, alrededor del 10% de la población tiene un seguro
privado. Los demás deben atenderse en instituciones públicas
financiadas por el erario.

Ergo, la decisión libre de individuos que se atascan de car
bohidratos tiene un costo alto para la sociedad. Su irrespon
sabilidad genera una externalidad negativa que acabamos
pagando todos. Idealmente, estos individuos deberían pagar
por su gusto a los carbohidratos (no sólo los de abarrote, sino
también las populares guajolotas, pambazos, quesadillas fritas
y un largo etcétera). Por desgracia, no es así. Los costos los
pagamos los contribuyentes.

¿Qué hacemos, entonces, para desincentivar el consumo
de estos productos?

Prohibir no sirve para nada.
Una segunda respuesta es establecer el llamado "impuesto

al pecado" a estos bienes (como se hace con el tabaco y las
bebidas alcohólicas). Hacerlos tan caros, que la población deje
de comprarlos.

Me temo que, en México, esto tampoco funciona.
Hace años, cuando se discutía un incremento de impuestos

a los refrescos, me pronuncié a favor por el mismo argumento
de que los consumidores debían pagar sus posteriores cos
tos de las enfermedades que desarrollaran. En ese momento,
el gobierno prometió que utilizaría estos recursos extra para

construir bebederos de agua potable en todas las
escuelas del país. Excelente idea. Sin embargo,
como suele suceder en este país, nunca se cons
truyeron los bebederos.

La evidencia muestra que el incremento de
impuestos a los refrescos sí bajó el consumo en
un primer momento, pero luego regresaron los
mismos niveles que antes del aumento. La re
caudación sí subió, pero poco comparado con el
creciente gasto en salud para tratar enfermeda
des asociadas al sobrepeso.
Además, en este país, cuando se utilizan de

más los "impuestos al pecado", de inmediato sur
gen los mercados negros de mercancías contra
bandeadas, robadas, piratas o adulteradas. Poco
o nada se gana elevando los impuestos. Tampoco
es una solución eficaz.

©
La solución está en la educación. Martillar todos

los días en las escuelas y medios de comunica
ción lo dañino que pueden ser estos productos
para la salud. Generar un cambio en las prefe

rencias del consumidor.

Eso sí funciona. En mi vida, yo he atestiguado cómo la gen
te cambia para bien de ellos y de la sociedad. Por ejemplo, hoy
se fuma mucho menos tabaco que cuando yo era niño. Otro
ejemplo más: en mi infancia nadie utilizaba el cinturón de
seguridad en los automóviles; hoy, por fortuna, la gente sí lo
hace. Si los políticos en México quieren resolver las epidemias
de enfermedades asociadas al sobrepeso, deben comenzar
poniendo ellos mismo el ejemplo (dejar de comer galletitas y
papitas en sus reuniones) y elaborar campañas agresivas de
educación para niños y adultos.

Twitter: @leozuckermann

La solución está
en la educación.
Martillar todos
los días en
medios de
comunicación

lo dañino que
pueden ser
estos productos.

Oaxaca prohibe vender
comida chatarra a niños.
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¡You watered it!
ANTES DE DESAPARECES, LA FALLIDA
PÁGINA DE VISITNÉXICO TRADUJO
EL NOMBRE DEL SECRETARIO DE

TURISMO DE LA *T:

Diría Anaya: "It's insultíng
and unacceptable! Yes, Mr.
Torruco, usted la regó y debe

ría usted solito "cut your head" tras
el ridículo mundial al que como país
nos expuso Sectur, haciendo traduc
ciones de los nombres de los lugares
turísticos o emblemáticos de México.

Fin del comunicado, su reservación
es en el vuelo inaugural de "Saint
Lucy". Ojo, de "warrior" el vi
deo está producido y los hackers NO
invierten en producciones, entons...
¿Quien Pompó, como diría su pai
sano, Chico Ché?
OTRA MAS DE BORJA

Qué les cuento, que el doc
tor Víctor Hugo Borja, di
rector de prestaciones

médicas del IMSS para que lo tengan
bien ubicado, déjenme decirles que es
el mismo que en plena conferencia
de prensa NO supo los síntomas

de Covid y volteó al lado y preguntó:
¿Qué más? También fue el mismo que
el día 16 de abril convocó al perso
nal médico "administrativo" del

IMSS para que acudieran de ma
nera urgente a una capacitación al
día siguiente, pues eran requeridos
para asistir a "supervisar" hospi
tales Covid y que el horror de dicha
"ocurrencia" fue el fallecimiento del

Dr. Roberto Ruiz, descanse en paz.
Ginecólogo de quien todo el mundo
me dice: no sólo era una eminen

cia sino un ser humano espec
tacular y quien estaba a punto de
jubilarse, por lo que nunca debie
ron exponerlo, ya que era población
vulnerable. Fue tan buen ginecó
logo que hajo su coordinación la
muerte materna disminuyó como
nunca. Ahora, y aunque el propio
presidente López Obrador dijo que en
las oficinas se regresará hasta octu
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bre, Borja, quién está en contra
del "home office", pues dice que
no tiene la "certeza" de que la gente
esté trabajando, y ahora pidió que al
personal vulnerable que se había
enviado a sus casas, habría que eva
luarlo de manera personal ¡así,
cómo lo está leyendo! Lo más preo
cupante de dicha "ocurrencia" es que
según radioquirófanos en Covid19,
la indicación es que los dictaminen, a
los vulnerables, como "aptos" para
regresar, ya sin importar su factor de
riesgo, pues si el semáforo está en na
ranja, ¿por qué seguirlos cuidando?
Zoé Robledo, ojo, la gente en el

IMSS está muy nerviosa, y con razón.
MUCHO RUIDO Y POCAS NUECES

El gobierno dice que los "neoliberales" están desesperados, pero
quien parece estar verdaderamente desesperado es el mismo gobierno.
Entre la pésima expectativa económica, el rotundo fracaso en la ges

tión de la pandemia (480 mil 278 contagiados y 52 mil 298 muertos),
la violencia cada vez al alza, nada más no la ven llegar. Por eso se sacan de la
manga "investigaciones" y supuestos casos de corrupción, pero pues la verdad
es que este gobierno ejerce la justicia conforme lo agarre en curva. Baste decir
que con Rosario Robles no les tembló la mano en echarle todo el aparato del
Estado (con todo y la falsa licencia) para encarcelarla, y eso que se presentó
voluntariamente al juzgado, por el delito de omisión que no amerita prisión
preventiva. Mientras que al mismísimo Lozoya, quien se fugó, le mandaron un
avión privado para regresarlo y le permiten estar muy campante y "campa
ftante" (pues su juicio comienza justo en 6 meses, en plena época de las campa
ñas intermedias más importantes de la historia del país) en su casa, después de
haber estado en la suite presidencial del Ángeles del Pedregal al argumentar
una supuesta anemia. Ah, y de Froylán Gracia y de Henríquez Autrey, con
quien hizo todas las tropelías que le acusan en Pemex, NADIE en la FGR ha
dicho nada. Otro que se suma a la lista del trato VIP es el señor que se le cayó
el sistema, Manuel Bartlett, que no lo tocan ni con el pétalo de una rosa, ni a
su pareja, perdón, a su concubina. Y es que la justicia en la 4T es selectiva, pues
trata bien a los cuates y decide perseguir aunque sea sin pruebas, según le
convenga al gobierno, es decir, lincharnos, al menos mediáticamente...
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¡Guácala!...
comida "chatarra"

DOS ESTADOS: OAXACA Y TABASCO
ESTÁN YA EN PROCESO DE PROHIBIR...

...la venta de comida "chatarra" a ios ni

ños, y en el Senado, Morena anticipó que
lo extenderá a nivel nacional.

Es muy bueno, porque estando a la
vista con la Covid19 los graves daños
que tantísima porquería adictíva ocasio
na a la salud (vamos para 50 mil muer
tos), era urgente desde hace décadas.
Alrededor de 93 millones de pai

sanos padecen etifermades como la
obesidad, sobrepeso o hipertensión.

México est á yendo más allá de única
mente etiquetar productos nocivos con
cero aporte nutrimental.
Se trataqueremos creer de una de

cía ración de guerra contra la ingesta ex
cesiva de azúcar y sodio.

No obstante, la sola restricción no va
a obrar el milagro de acabar con la obe

sidad, apartado en que somos líderes
mundiales, o diabetes.

Finalmente, que se acabe o no depen
derá de que los mexicanos tomen con
ciencia y asuman la responsabilidad de
no consumirlos.

Como en la estrategia contra el vi
rus, no puede haber un mitriólogo con
cada ciudadano en el súper, o un policía
vigilan dolo todo el tiempo.
Si las familias no se involucran, lo

único que pasará es que los menores
tendrán un poco más de dificultades
para conseguirla, y el comercio infor
mal desplazará a las tienditas.
El Gobierno ya forzó el etiquetado

de la basura en cuestión; Morena ra por
gravarla con más impuestos, y liberará
a las escuelas y a las máquinas expen
dedoras de la "chatarra" aunque los re
sultados nada más se verán, cuando los
propios habitantes se decidan a comba
tir la plaga.
Será una batalla más que AMLO de

ba librar contra los poderosos empre
sarios de esa industria cuyas utilidades
anuales ascienden a ¡$123 mil millo
nes!, lucha que adelantó el subsecreta
rio Hugo LopezGatell al resaltar en
el contexto de ia pandemia los severos
perjuicios que esos artículos causan a la
salud pública, y al Estado, al que obliga
a destinar gigantescas cantidades de di
nero para tratar en hospitales, el cúmu
lo de enfermedades que detona.
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La izquierda, a la que le gusta presentarse como aliada
del progreso, siempre ha tenido un rasgo profundamente
conservador: la persecución de una utopía que reside en
el pasado.
En el pensamiento de Marx, pero también en el de

Proudhon y Bakunin, la razón de los pesares del hombre
es la propiedad privada. Y por eso la idea del retorno al
comunismo primitivo, la posesión colectiva de los medios
de producción, que la izquierda ve como un Edén econó
mico del que el ser humano fue expulsado por la avaricia.

Este gobierno también tiene ese instinto de la izquier
da: el retorno a una difusa tierra prometida. El presidente
López Obrador quiere reeditar los tiempos de la República
Restaurada y la joven Revolución Mexicana para conducir
al país a la felicidad.

Hace unos días dijo que para qué queremos computa
doras si los próceres de la historia no las habían requerido
en sus "transformaciones". En ese sentido, el subsecretario
Hugo LópezGatell, miembro consumado de su equipo, es
también un digno representante de ese pensamiento que
mira al pasado como fuente de inspiración.

Hace más de tres décadas que los discos de vinilo y los
casetes cedieron su lugar en el mercado a los discos com
pactos —y éstos, pocos años más tarde, a los MP3 y otros
archivos de sonido—, pero LópezGatell habló la semana
pasada de una nueva etapa de la estrategia gubernamental
contra el coronavirus, echando mano del bagaje cultural
de un nostálgico cazavinilos en El Chopo.

Por cierto, cuando uno dice "El Chopo" en estos tiempos,
la referencia inmediata es una cadena de laboratorios, más
que en el tianguis para amantes de la música y la contra
cultura que originalmente se instaló en los alrededores del
museo homónimo y desde 1980 congrega, los sábados, a
jipis, punks, emos, metaleros, darketos, skatos y otras tri
bus urbanas.

En un audio filtrado de la reunión que sostuvieron el
jueves pasado funcionarios federales con los gobernadores

del país, LópezGatell habló del inicio de un "lado B" de la
atención a la pandemia.
Aclaró que con ello no había un arrepentimiento de lo

anteriormente realizado. Claro, ¿por qué tendría que ha
berlo? Ni que hubiera más de 50 mil muertos.

El viernes, en su conferencia vespertina en Palacio Na
cional, el subsecretario volvió sobre el punto y se quejó de
que sus palabras ante los gobernadores hayan sido inter
pretadas como un cambio de estrategia.

"Quieren enlazar otra idea, la falsa información de que
hay un cambio de estrategia porque la previa es equivo
cada", dijo. "No es así: el lado B se refiere a una parte dos y
consiste en integrar de una manera más amplia los distintos
elementos que ayudan a la reactivación económica".
Tenía años que yo no escuchaba a alguien hablar de

"lado B". Aunque los acetatos de dos lados con grabación
existen desde hace más de un siglo —Columbia los in
trodujo en Europa en 1908—, desde los años 50 se hizo
costumbre que las canciones que las disqueras deseaban
impulsar comercialmente se presentaban en el lado A y el
resto en el B.

Salvo excepciones muy relevantes —como Hound Dog,
de Elvis Presley, (1953); Ruby Tuesday, de The Rolling Sto
nes (1967); We Wlll Rock You, de Queen (1977), y Sweetest
Thtng, de U2 (1987)—, los temas del lado B —ya sean discos
LP o sencillos— no suelen entrar en las listas de populari
dad ni pasar a la historia y sólo los recuerdan los melóma
nos consumados. El lado B es sinónimo de relleno. .

No sé qué haya querido decir LópezGatell con el lado
B de la estrategia contra el covid19. ¿Nos estará invitando
a dar la vuelta al disco para que así dejemos de escuchar
su cara rayada?

A lo mejor, como sucede con los vinilos, el lado B es una
parte de la obra que sólo será apreciada por los entusiastas
de hueso colorado, en este caso de la 4T. O quizá lo trai
cionó su inconsciente: si en el lado A no hay éxito alguno,
no esperemos que éstos aparezcan en el lado B.
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Esta semana veremos un vuelco total en el caso Lozoya. El
exdirector de Pemex, como se sabe, se ha acogido al criterio
de oportunidad que implica que se convierte en una suerte
de testigo colaborador de las autoridades. Emilio Lozoya
ha tratado de negociar su situación y la de su familia, pero
ese proceso ha llegado a un punto clave: Lozoya no hará
su declaración ante la Fiscalía General de la República para
apoyar un caso de la propia fiscalía. Lozoya ya ha aceptado
su responsabilidad, ha aceptado que él recibió el dinero, que
en el caso Odebrecht suma más de diez millones de dólares.
En ese sentido ya es responsable, para mantener su actual
condición debe ahora denunciar a quienes, según él, utili
zaron y operaron esos recursos. Al tiempo que la autoridad
ejercerá la extinción de dominio para recuperar
esos diez millones de dólares sobre propiedades
de Lozoya.
Para mantenerse en el criterio de oportuni

dad, esta semana Lozoya hará una larga denun
cia ante el juez en la que él mismo inculpará
a quienes dice que recibieron los recursos y a
quienes se lo pidieron. El giro que dará la situa
ción es notable: no se trata de que Lozoya de
clare ante la fiscalía y que luego ésta investigue y
haga las r.cusaciones. Lo que viene es que quien
hará la acusación contra otros exfuncionarios

será el propio Lozoya.
El exdirector de Pemex denunciará penal

mente a todos los que considere involucrados
y, en ese sentido, el margen para citar a decla
rar a una enorme cantidad de personajes de la
vida política, incluyendo al expresidente Peña
Nieto y a Luis Videgaray, es enorme. Pero esa
acusación de Lozoya que, insistimos, él mismo
presentará ante el juez, involucrará también a
los relacionados con la Reforma Energética y
con el proyecto Etileno XXI, por lo cual intenta
rá involucrar, de alguna forma, al expresidente Calderón y
a otros funcionarios panistas, incluyendo a los gobernadores
Francisco Domínguez y Francisco Cabeza de Vaca, quienes
también, si es así, tendrán que terminar declarando.

¿Cuál es la gran diferencia?. Primero, que al no ser la FGR
la que hace la acusación tiene las manos mucho más libres
para seguir la vía de la acusación que hará Lozoya. Segundo,
que el que tendrá el peso de la prueba es el propio Lozoya: él
tendrá que demostrar, para conservar el criterio de oportu
nidad del que goza, que sus denuncias están sustentadas por
hechos. Para la FGR y el Ministerio Público es una oportuni
dad de llevar a declarar a todos los involucrados por Lozoya,
más allá de que se pueda demostrar o no su participación. Y

en esa suerte de teoría del caos es donde puede ocurrir cual
quier cosa, se destruirán reputaciones, se develarán secretos,
se dirán muchas mentiras o verdades con tal de salvarse
denunciando a otro.

e
Pero esta semana no se tratará sólo del caso Lozoya. El de la
Policía Federal y el Cisen traerán también mucha cola. Según
versiones oficiales, los 19 exfuncionarios de PF, Cisen y Go
bernación están acusados de no justificar, según lo estableció
la Auditoría Superior de la Federación, dos mil 500 millones
de pesos de los fondos reservados para operaciones de se
guridad. Los únicos autorizados a disponer de esos recursos,

a autorizar su utilización, eran el secretario de
Gobernación, y los jefes de administración de Po
licía Federal, en este caso Jesús Orta, durante la
primera parte del sexenio pasado y luego Frida
Martínez, por eso, ellos dos son los principales
acusados.

Según el mecanismo establecido, para retirar
dinero de ese fondo para operaciones especia
les, en cada ocasión se debía dejar especifica
do, guardado en un sobre lacrado, para qué se
había utilizado. Lo que dice la Auditoría y rati
fica la FGR es que se retiró el dinero, pero no se
cumplió con el procedimiento de justificar su
utilización con los sobres lacrados.

Dicen funcionarios de la anterior administra
ción acusados por el caso que ellos podrán jus
tificar esa utilización, pero ya con la acusación
a cuestas tendrán que hacerlo, ellos también,
ante el Ministerio Público, haciendo públicas,
si el juez lo considera así, muchas operaciones
secretas del pasado.

Pero también esta semana terminará de dar
un giro el caso de Billy Alvarez y el Cruz Azul.

Lo que han descubierto las autoridades hunde a los direc
tivos de la cooperativa. Los esquemas para lavar dinero y
apropiarse de los recursos no son ni siquiera sofisticados.
Por ejemplo, se encontraron pagos a abogados, por trámites
comunes, por 120 millones de dólares en tres años, o un pago
de 200 millones de pesos a un notario por una simple acta.
Y listas de personas corrompidas. Las cuentas manipuladas
son de vértigo, mientras que los poco más de mil cooperati
vistas apenas recibían, en promedio, poco menos de 15 mil
pesos por su participación.
Los tres casos harán volar por los aires la de por sí ya

bastante endeble estabilidad política nacional. Se abre, por
completo, un nuevo escenario.

Pero esta sema
na no se tratará

únicamente

del caso Lozoya.
El de la Policía

Federal y el
Cisen traerán
también
mucha cola.

El canto de Lozoya:
Fernando Belaunzarán.
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A Jorge Rodríguez Bañuelos, amigo. Descansa en paz.

La inminente publicación, ésta misma semana, del Regla
mento en Materia de Control Sanitario para la Producción,
Investigación y Uso Medicinal de la Cannabis y Derivados
Farmacológicos abrirá las puertas a la investigación para
la elaboración de toda suerte de fármacos derivados de la
mariguana y, más, a la comercialización "regulada" —con
receta médica, pués— de productos elaborados primero en
el extranjero y, luego, en laboratorios nacionales.

Cuando vía el Diario Oficial de la Federación, la Comi
sión Nacional de Mejorar Regulatoria (Conamer) difunda
el referido ordenamiento, México estará dando un primer
e irreversible paso en el uso de derivados del cáñamo —
cannabinoides, CBD— para la elaboración de productos
con fines medicinales y, en consecuencia, en su inserción
a un mercado con un valor potencial de 56,500 millones
de dólares, en 2025.

Más allá las incuestionables implicaciones económicas
que el asunto pudiera tener y, demostrada ya la efectividad

terapéutica de uno o más can
nabinoides —la sustancia activa
del cannabis— en el tratamienEsta semana
to de padecimientos tales comoMéxico dará
epilepsia, dolor neuropático y
crónico, ansiedad, artritis, losun primer paso
efectos negativos del tratamientoen el uso de
del cáncer, esclerosis múltiple y

derivados del más, el asunto cobra singular re
levancia en un país donde, comocáñamo para
ocurre en el nuestro, se estima

la elaboración que 41.5 por ciento de los adul
tos de más de 50 afios reportade productos
sufrir dolor crónico —"mujerescon fines más que hombres, 48.3 y 33.6
por ciento respectivamente"—medicinales
que es la principal causa del auy su inserción sentismo laboral o discapacidad,

al mercado. amén que 30 por ciento de estas
 personas desarrollan depresión,

50% llega a presentar ansiedad y
30% insomnio o algún trastorno del sueño.
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Vale destacar que, si bien el anteproyecto ha sido bien
recibido por el sector empresarial merced, entre otras ra
zones, a que pospone la legalización del uso lúdico de la
mariguana, también lo es que a decir de la Asociación Na
cional de la Industria del Cannabis (Anicann), de Guillermo
Nieto, por ejemplo, urge armonizar su contenido con otras
leyes, el Código Penal Federal en especial, del que debe
ser excluida la pena privativa de libertad como castigo a
las actividades relacionadas con la siembra, transporte y
comercialización de la mariguana en especial, amén con
siderar que dada la regulación tan estricta (que se plantea)
y la naturaleza de los mercados de productos agrícolas, se
prevea la configuración de un mercado de commodities
sometido a una gran presión de precios y que, en conse
cuencia, se considere exigir la inversión continua en inno
vación y valor agregado para garantizar la permanencia de
las empresas involucradas.
El asunto, pues, está en marcha y, salvo sorpresa de

última hora, deberá concretarse en cuestión de días para
que, a finales de año, tales productos puedan comenzar a
comercializarse...

ASTERISCOS

* Si bien es verdad que, como dice YSQ, las comparaciones
son odiosas, a todos sorprende que mientras en Japón, con
126.5 millones de ciudadanos —335 por kilómetro cuadra
do— los muertos por covid19 sumaron 1,040, en México,
con sus 124.7 millones de habitantes y una densidad po
blacional de 64/km2, la cifra llegó ya a ¡52,298! Más que
revelador, ¿no?

Veámonos el miércoles, con otro asunto De naturaleza
política.
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Llegó el fuego a Osorio Chong
Miguel Ángel Osorio

Chong renunció a la Se
cretaría de Gobernación

en enero de 2018 para preparar su
candidatura al Senado, que pare
cía una estrategia de dos cami
nos: seguir activo políticamente,
y blindarse para cualquier acción
que el siguiente gobierno quisiera
emprender en su contra. La victo
ria de Andrés Manuel López Obra
dor, un cruzado contra el pasado,
lo ha hecho guardar un bajo perfil
como coordinador de la bancada

del PRI, colaborando pusilánima
mente salvo en momentos excep
cionales. Su docilidad, empero,
fue gratuita. Frente a las irregula
ridades de su gestión en Bucareli,
el fuego se le está acercando.
En el gobierno de Enrique Peña

Nieto, Osorio Chong absorbió la
Secretaría de Seguridad Pública
Federal y la convirtió en un apén
dice de Gobernación, de donde se
deriva parte de los problemas de
la violencia que se viven en el país
por su mala gestión, al colapsar el
aparato policial por la incompe
tencia de quienes puso al frente de
él, y despilfarrar los recursos para
el fortalecimiento de la Policía Fe

deral, que ocultó al reclasificarlos
presupuestalmente en el rubro de
seguridad nacional.
Para no dejar ningún cabo

suelto, designó como secretaria
general de la Policía Federal a
Frida Martínez Zamora, su direc
tora de Recursos Humanos y Ad
quisiciones de la Oficialía Mayor
en Hidalgo cuando fue goberna
dor, y llevó a la administración de

Peña Nieto como jefa de la Unidad
de Administración, Finanzas y De
sarrollo Humano del Cisen. Martí

nez Zamora, pareja cuando menos
en ese entonces, de Luis Eduardo,
hermano de Osorio Chong, fue la
responsable del manejo de miles
de millones de pesos que se mo
vieron en una caja negra, y que fue
razón de quejas y denuncias desde
el arranque del gobierno de López
Obrador.

La molestia y crítica por la co
rrupción en compras de equipos
que señaló desde febrero del año
pasado López Obrador como
una herencia maldita, también lo
fue en la parte final del gobierno
peñista. En la entregarecepción
del equipo de Osorio Chong al
de su relevo, Alfonso Navarrete
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Prida, las cosas no fueron tersas,
sino tensas, y en algunos casos,
de choque. El más notable fue en
la Oficialía Mayor que ocupaba
Jorge Márquez, el principal opera
dor político y financiero de Osorio
Chong, a quien no le recibieron
la oficina por un fallante de 20
mil millones de pesos. El sexenio
terminó sin que se aclarara ese
extravío, lo que subraya el tipo de
conflicto que se vivió en la ago
nía del anterior gobierno por la
opacidad.
La realidad finalmente alcanzó

a Osorio Chong, quien este fin de
semana pudo comprobar a través
de la prensa que la pista de los
desvíos de recursos presupués
tales en Gobernación, tocó a su
puerta por la vía de la solicitud de
órdenes de aprehensión contra va
rios de sus colaboradores, donde
sobresale Martínez Zamora, que
ha sido como parte de su familia
durante casi tres lustros, y quien
es el escalón previo para llegar a
Márquez, de quien dependía, no
formal, pero sí para todos los efec
tos prácticos.
Las informaciones periodísti

cas no desmentidastienen que
ver con las investigaciones que
durante más de un año ha hecho

la Auditoría Superior de la Fede
ración en la revisión de la Cuenta
Pública 2018, donde halló irregu
laridades en el ejercicio de recur
sos públicos de la Policía Federal
por alrededor de mil 500 millones
de pesos, y que están relaciona
das principalmente con la partida
presupuestal para Gastos de Se
guridad Pública y Nacional, que
manejaba Zamora Martínez. En
esa revisión aparecen tres contra

tos de los que no se tenía conoci
miento hasta ahora:

1. El pago de 170 millones de
pesos por diversos equipos, sin
que el proveedor cumpliera con la
entrega de los equipos adquiridos.
2. La inexistencia de docu

mentación que soporte gastos
de seguridad pública y nacional
entregados por la Policía Fede
ral a diversos funcionarios por 42
millones de pesos, donde tampoco
se presentaron informes sobre
los resultados de la operación o
investigaciones realizadas por el
personal de esa dependencia que
recibió esos recursos.

3. Irregularidades por 800 mi
llones de pesos al no comprobar
la Policía Federal que se llevaran
a cabo servicios de patrullaje y vi
gilancia extraordinaria que no se
especifican que fueron contrata
dosa un privado.
La Auditoría Superior de la Fe

deración encontró también un

desvío de la Policía Federal por
500 millones de pesos a empre
sas extranjeras con quienes no se
tenía contrato. El recurso fue so

licitado para adquirir un sistema
llamado "Solución Integral de
Inteligencia de Monitoreo de Re
des Sociales y Localización Inteli
gente", que se compró sin tener un
estudio de mercado y sin garanti
zar las mejores condiciones, que la
ASF, afirma, estimó con un valor
real de 20 millones.
Este fue uno de los primeros

hallazgos que encontró la Audi
toría Superior de la Federación,
que provocó que en marzo de este
año, Patricia Trujillo Mariel, que
era la coordinadora operativa de
la Guardia Nacional, fuera dada

de baja. Trujillo Mariel era la jefa
de la Policía Cibernética de la Poli
cía Federal durante el gobierno de
Peña Nieto, y la presunta respon
sable de haber adquirido a sobre
precio un programa de la empresa
israelí Cyberglover LTD, mediante
la Comercializadora Diozal, desde
donde se dispersaron los recursos
a empresas extranjeras ajenas al
supuesto proveedor.
Son miles de millones de pesos

los que están bailando y hun
diendo al entorno más cercano

de Osorio Chong, sobre quien hay
investigaciones en curso en la Se
cretaría de la Función Pública que
apuntan a un enriquecimiento
inexplicable. Esto ya no va a parar.
Una acusación penal está en su
horizonte, pero dependerá si su
círculo más íntimo, enfrentado
con evidencias sobre su culpa
bilidad, se apega al criterio de
oportunidad para evitar sanciones
mayores, y comienza a hablar de
qué tan arriba llegaron las órdenes
para el desvío de dinero que su
puestamente debía haberse utili
zado en combatir criminales.

Son miles de millones

de pesos ¡os que
están bailando

y hundiendo al
entorno más cercano

de Osorio Chong
Esto ya nova
a parar. Una
acusación penal
está en su horizonte
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CONFIDENCIAL

Plantean oootra 'comisión
de la verdad'
Como sino hubieran demostrado su ineficacia, el líder nacionalde
Morena, Alfonso Ramírez Cuéllar, anticipó que impulsará una
"gran comisión déla verdad" en el Congreso, que dé seguimiento alos
casosdel exdirector dePemex, Emilio Lozoya; el exgobernador de
Chihuahua, César Duarte, y el exsecretario de Seguridad, Genaro
García Luna. El objetivo, "coadyuvar" conlaFiscalía General de la
Repúblicay plantear que se investigue a mandatarios en funciones,
pues "todoslosseñalamientosnos indican queelgobernadorde
Querétaroyde T amaulipas tuvieron una participación en estas
actividades", advirtió el dirigentemorenista.

El beneplácito del INE
El que se mostró muy satisfecho por la decisión de los partidos de ceder
sus tiempos oficiales al aire paralas contenidos educativos es el
presidente del INE, Lorenzo Córdova. Y aprovechó, como no
queriendo,pararecordar los efectosnocivosdefomentar la división.
"Este es un buen ejemplo de cómo debe enfrentarse un problema
comúnsinquenadiepretendalucrarpolíticamenteconello,esuna
prueba de que respetando facultades, atribucionesy ámbitos de
ej ercicio de la autoridad, se pueden encontrar salidas consensuadas a
partir de la comunicación entre el gobierno, los organismos
autónomos,losconcesionariosylospartidospolíticos, esdecir,
haciendo política para construir consensos, no para dividir", dijo.

Denuncian a góber panista
El aspirante a dirigente nacional de Morena y suplente en el Senado
de Ricardo Monreal, Alejandro Rojas Díaz Durán, dijo ayer que
presentó una denuncia ante la Fiscalía General de la República en
contra del gobernador de Tamaulipas, el panista Francisco Javier
García Cabeza de Vaca, por los presuntos delitos de delincuencia
organizada, lavado de dinero, huachicoleo, defraudación fiscal y des
vío de recursos públicos federales y estatales.

Confianza en sí mismo
Aunque Morena ya dejó claro que no transferirá diputados guindas a
la bancada del PT para que se convierta en tercera fuerza en San Lá
zaro y alcance la presidencia de la Mesa Directiva, hay un petista que
ya se vio... al menos como presidente legítimo de la Cámara baja. Sí,
adivinó, Gerardo Fernández Noroña, quien aseguró en su Twit
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ter:"Yo ya gané. Al margen de lo que pase, soy el presidente de @Mx_
Diputados en buena parte del corazón del pueblo. Ese nombramiento
me enorgullece más que cualquier otro". ¿Realidad alterna?

Club Chihuahua
A quien ya le gustó eso del respaldo de sus antecesores es al gober
nador de Chihuahua, Javier Corral, quien volvió a reunir a cuatro
exmandatarios estatales, ahora para respaldar un decreto que supone
una nueva etapa para el combate de la pandemia en la entidad. Si
bien desde abril el club Chihuahua ya se había reunido por video
conferencias, ayer reaparecieron Fernando Baeza, Francisco
Barrio, Patricio Martínez y José Reyes Baeza, de manera pre
sencial, con todo y cubrebocas.

La imaginación de Toledo
De acuerdo con una grabación atribuida al titular de Semarnat, Víc
tor Manuel Toledo, el funcionario habría sido convocado a una re
unión para pedirle "ser más accesible con Grupo México". La realidad
es que el 29 de enero se llevó a cabo una reunión de trabajo con el se
cretario Toledo, convocado por el Jefe de la Oficina de la Presidencia,
Alfonso Romo, a fin de solicitar la respuesta de la autoridad sobre
18 trámites de cambio de uso de suelo, pendientes por más de 2 años,
vinculados a proyectos de minería sustentable en Sonora. Esos pro
yectos, que ya contaban con una Manifestación de Impacto Ambiental
aprobada por Semarnat, estaban pendientes de resolución y determi
nación del pago correspondiente, estimado en 278 millones de pesos,
a pesar de haber vencido los plazos legales para ello. A este respecto,
Grupo México informó a la BMV, que no ha promovido ni participado
en reuniones con autoridades, incluyendo a las de la Semarnat, en las
que pretenda un trato de excepción o al margen de la legalidad.
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1 Rumbo al acabóse. Inmersos en la lucha interna de Mo
rrena por la dirigencia nacional y la definición de posi

ciones dentro del Poder Legislativo, los senadores Higinio
Martínez y Martí Batres son los rostros visibles de la pug
na morenista en el Senado. Unos están convencidos de que
deben respetarse la ley, los acuerdos políticos, la decisión
mayoritaria y las instituciones, y otros opinan que el poder
electoral de Morena le permite imponer su mayoría cuantas
veces sea necesario. A raíz del relevo en la Mesa Directiva y
el afán de Batres por mantenerse a la cabeza, unos 14 sena
dores afines a él buscan mover sus fichas para incidir en la
próxima elección a dirigente nacional en Morena. Las tribus
hundieron al PRD y ahora se gestan en Morena. Es decir: el
principio del fin.
2 Economista fallido. Las palabras pronunciadas hace un

•año por John Ackerman, economista y esposo de Irma
Eréndira Sandoval, secretaria de la Función Pública, se le
revierten meses después. A mitad de 2019, cuando Morena
ya estaba en el poder, el hombre presagió que: "Con respecto
al petróleo, yo creo que vamos a ver realmente el resultado.
Si esto tiene éxito, esta lucha contra la corrupción y el hua
chicoleo, al final del año, de 2019, los estados financieros de
Pemex van a ser los mejores que han sido en décadas; ahí
vamos a tener una visión objetiva de lo que realmente se está
logrando". ¿Y entonces, qué sucedió? Es 2020 y Pemex es la
petrolera más endeudada del mundo, debe 107 mil millones
de dólares y sus bonos perdieron el grado de inversión. Las
finanzas gubernamentales no se le dan a Ackerman.
30 todos coludos o todos rabones. Un juzgado de dis

trito admitió la solicitud de amparo que presentó el
equipo de asesores legales de Rosario Robles, lo cual no ha
bía ocurrido en los tres intentos anteriores. La defensa de la
exsecretaria de Estado durante el sexenio de Enrique Peña
Nieto confirmó que la titular del Juzgado Cuarto de Distri
to en Amparo de la CDMX admitió la petición, lo cual "es un

paso importante porque significa que encontró elementos
para proceder al análisis" del tema. La defensa de Robles
indicó que la respuesta definitiva debería darse en un plazo
aproximado de dos meses. Desde la extradición de Emilio
Lozoya se ha levantado la polémica por el encarcelamiento
de Robles y las concesiones al exdirector de Pemex. ¿Lleva
rá su juicio en libertad? ¿O la seguirán castigando?
í Diplomacia nivel Landau. El embajador de Estados

Unidos en México, Christopher Landau, informó que
viene una importante inversión en México para el comba
te a la pandemia de covid19. Más de 3 millones de dólares
del gobierno de EU serán transferidos con el objetivo de co
laborar con el gobierno de México. Destacó que los fondos
se usarán para estudiar la prevalencia del virus en México,
aumentar la vigilancia epidemiológica, mejorar la comu
nicación de riesgos y estudiar la movilidad en poblaciones
fronterizas. Y después de esta espléndida noticia, este fin de
semana Landau se puso el cubrebocas y se dirigió a com
prar al mercado de Jamaica, donde hasta tiene a sus mar
chantes preferidos. El diplomático es justo todo lo contrario
a lo que se esperaría en la era Donald Trump. La sencillez
como moneda de cambio. Apréndanle algo los soberbios.

5 Estrategias ignoradas. Para esta semana que co
•mienza, en la Ciudad de México suman 47 colonias en

semáforo rojo por covid19, es decir, que contarán con in
tervención integral y focalizada con el objetivo de dismi
nuir los contagios, anunció el gobierno capitalino, a cargo
de Claudia Sheinbaum. Ello, luego de que 12 nuevas colo
nias se sumaron y siete salieron del listado. Estas colonias,
pueblos y barrios que concentran el 19.1% de casos activos
fueron seleccionados con base en el número de casos posi
tivos y la tasa de casos positivos por cada 100 mil habitan
tes. Para dar atención a los habitantes de las 47 colonias se
han colocado 37 quioscos de salud, algunas de ellas com
parten módulo. El gobierno local hace lo humanamente po
sible por contener la pandemia. Pero la gente no hace caso.

Fecha: 10/08/2020

Página: 11

Area cm2: 251

1 / 1

Columnas Políticas

Frentes Políticos/ Redacción

Redacción

Costo: 17,848

Página 48 de 88



¿Está listo para la aventura extrema en CDMX?

La CDMX, de por sí ya vuelta un manicomio por la reapertura que comenzó
en junio, autoriza el regreso a partir de esta semana de cines, bares,
antros, cantinas, albercas y museos.
Todos, con restricciones.
Los cines, al 30 por ciento de su capacidad.
Es que la capital del país continúa en semáforo naranja.
Nomás no se ha podido dar el brinco de nivel.
A un amarillo medio naranjita o algo así.
La misma Claudia Sheinbaum Jefa de gobierno, ha dicho que la ciudad está

más cerca del rojo que del amarillo.
Y ajuzgar por el número de muertos y contagios, la razón le asiste:
9 mil 407 muertes y 80 mil 383 casos confirmados hasta anoche.
Así que, capitalino y visitante del Edomex y estados de la zona centro del país:

prepárese para la aventura extrema y en la que está enjuego la salud y la vida.
No salga si no está obligado y, si lo hace, utilice el cubrebocas siempre,

principalmente cuando esté en lugares cerrados y con gente cerca, como en el
metro, metrobús o autobús y más.

Es recomendable utilizar careta o unas gafas para proteger los ojos zona
húmeda donde el virus puede implantarse si alguien habla, tose o estornuda
cerca, lavarse las manos constantemente y no picarse la nariz, tocar la boca o
los ojos.

Morirá el que tenga que morir, porque la actividad económica no puede
estar detenida tanto tiempo y porque la epidemia va para, cuando menos,
diciembre o enero, se escuchó en radiopasillo.

Vacaciones de terror para Sectur y VisitMexico
La semana pasada fueron para la Secretaría de Turismo (Sectur) y, en pleno
verano, unas auténticas vacaciones de terror.

La pesadilla de la página VisitMexico le dio la vuelta al mundo. Que si fue hackeo,
que si Tecnocen costaba "un dineral" 150 mil pesos mensuales, no se fueran a
quedar pobres, que si Braintivity no cobraba, que sí, que no y que quién sabe.

El caso es que el turismo, una de las mayores fuentes de ingresos, ha sido
ninguneado, maltratado y olvidado.

Desde la desaparición del Consejo de Promoción Turística de México (CPTM)
hasta la intentona por eliminar los fines de semana largos, con el cuento de que
los niños ya no recuerdan a los héroes, todo ha sido ocurrencias.

Bueno, hasta el tianguis turístico querían enviar al cesto de la basura.
Lo barato puede salir caro, debiera decirle Miguel Torruco Marqués, titular

de Sectur, a su jefe, Andrés Manuel López Obrador, se escuchó en radiopasillo.

Trump da prioridad a su país, en medicamentos
A diferencia de lo hecho en México, en Estados Unidos el presidente Donald
Trump ordenó adquirir todos los medicamentos y los insumos para enfrentar la
epidemia de Covid19 a la industria farmacéutica nacional.

Sí, a la de Estados Unidos.
¿Para qué?
Para que esos millones de dólares se queden en su país, generen consumo,

impuestos y mantengan los empleos del sector.
El republicano, con todo y su bipolaridad, protege así a su industria y no

privilegia y beneficia a los extranjeros, como sucederá aquí por la presunta
corrupción y los abusos del sector en los gobiernos anteriores.
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Un análisis hecho por la Oficina de Representación en Estados Unidos del
Consejo Coordinador Empresarial (CCE) destaca cómo Trump emitió una Orden
Ejecutiva para instruir a las dependencias del gobierno federal implicadas en
la compra de medicamentos esenciales, medidas médicas de protección e
insumos críticos a incrementar la adquisición de productos nacionales.

La orden, llamada Ensuring Essential Medicines, Medical Countermeasures,
and Critical Inputs Are Made in the United States, es contundente:

Maximizaclón de producción nacional y de compras y las dependencias y
agencias del gobierno federal deberán, en coordinación con el Comisionado de
la Administración de Medicamentos y Alimentos (FDA, por sus siglas en inglés),
realizar sus procedimientos con transparencia y hasta modificar el TMEC.

Y un punto clave: limitando la competencia a los productos hechos en Estados
Unidos.

Ni modo, por secuestro
Por poco y se les escapa José Antonio Yépez Ortiz El Marro.

Al malandro del cártel Santa Rosa de Lima que, ciertamente, es sanguinario y
violento, pero no es, siquiera, comparable con Joaquín Guzmán Loera El Chapo, o
cualquiera de ese nivel, lo han querido vender como la captura del siglo, pero no.

Sí, peligroso. Sí, dedicado a la ordeña de combustible.
Pero ¡procesado por secuestro!
Ciertamente ya se había dicho que también cometía ese delito, pero se

supone que la Fiscalía General de la República (FGR) lo buscaba por el robo de
gasolina.

 En fin, de lo que se trata es que no lo vaya a liberar un juez por falta de
pruebas que, por lo que se ve, nomás no las tienen.

¡ A la cárcel el secuestrador!, se escuchó en radiopasillo.
radiopasillo@ova.com.mx
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BRA
Como balde de agua fría cayeron en la
4T los comentarios del Premio Nobel
MARIO MOLINA sobre la

contaminación que se ocasiona en
México para generar electricidad. De
acuerdo con el ingeniero químico, la
agenda energética de la actual
administración representa un
retroceso para el país al siglo anterior;
pues tanto el petróleo crudo, como el
Fuel Oil, que son ampliamente usados
e incluso promovidos por el gobierno
de Andrés Manuel López Obrador,
están obsoletos y desencadenan
severas afectaciones al aire y, en
consecuencia, problemas respiratorios
para la población.

Víctor Toledo Manzur, titular de la Se
marnat, mantiene su oposición contra
todas las industrias del país, como que
dó evidenciado en el audio difundido la

semana pasada, pero la preocupación
es mayor en la producción de alimentos,
porque su radicalismo provocaría im
portaciones adicionales de 12 millones
de toneladas en este rubro.

? **

Los productores agropecuarios conside
ran que, de mantenerse Toledo en la Se
cretaría de Medio Ambiente y Recursos
Naturales, su negativa al uso del herbi
cida glifosato, ocasionaría una caída de
entre 30 y 50 por ciento en la produc
ción de diversos productos agrícolas.

***

El problema es que desde hace ocho
meses se frenaron las importaciones de
glifosato y ya prácticamente no existen
reservas del producto en el país, esa
sustancia para atacar las malas hierbas
que afectan a la agricultura. Producto
res afiliados al Consejo Nacional Agro
pecuario, que encabeza Bosco de la Ve
ga, llaman a la sensatez de Toledo, res
pecto al uso del glifosato, sobre el cual
no existen estudios definitivos que de
muestren su toxicidad, como sostiene.

**?

El problema es que desde hace ocho
meses se frenaron las importaciones de
glifosato y ya prácticamente no existen
reservas del producto en el país, esa
sustancia para atacar las malas hierbas
que afectan a la agricultura. Producto
res afiliados al Consejo Nacional Agro
pecuario, que encabeza Bosco de la Ve
ga, llaman a la sensatez de Toledo, res
pecto al uso del glifosato, sobre el cual
no existen estudios definitivos que de
muestren su toxicidad, como sostiene.

**?

Por separado, quienes conocen del
asunto, saben que en el fondo también

existe una pugna de poder entre Toledo
y su homólogo, Víctor Villalobos, secre
tario de Agricultura y Desarrollo Rural,
en contra de quien arremetió el titular de
la Semarnat, en el audio que provocó es
cándalo en todos los niveles.

***

Ante las constantes fallas y retrasos re
gistrados en diversos hospitales del
IMSS en cuanto a servicios de laborato

rio, todo indica que, Víctor Hugo Borja,
director de Prestaciones Médicas del

instituto, no pretende revisar, ni quitarle
el contrato que no ha cumplido la firma
Hemoser, a cargo de Ignacio Higareda,
aunque estos incumplimientos ponen en
riesgo la vida de miles de pacientes que
están en áreas de emergencia, neonato
logía y terapia intensiva.

***

Ante las constantes fallas y retrasos re
gistrados en diversos hospitales del
IMSS en cuanto a servicios de laborato

rio, todo indica que, Víctor Hugo Borja,
director de Prestaciones Médicas del

instituto, no pretende revisar, ni quitarle
el contrato que no ha cumplido la firma
Hemoser, a cargo de Ignacio Higareda,
aunque estos incumplimientos ponen en
riesgo la vida de miles de pacientes que
están en áreas de emergencia, neonato
logía y terapia intensiva.

***

Ante esto, las quejas de directores de no

socomios, como el Hospital General de
Zona número 8 San Ángel, el Hospital
General de Zona Troncoso, y el 32 en Vi
lla Coapa, entre otros, han llegado al es
critorio del mismo titular del IMSS, Zoé
Robledo, quien estaría por ordenar una
revisión minuciosa al contrato del pro
ceso LA050GYR988E72019, pues la
nueva proveedora debía tener todo listo
a partir del pasado 1 de julio, algo que no
sucedió.
***

Y hablamos de un contrato que va de los
mil 275 millones 638 mil 493 pesos co
mo monto mínimo, y un máximo de 3
mil 180 millones 916 mil 059 pesos. Si
tuación que requiere también la revi
sión de la misma Auditoría Superior de
la Federación (ASF), de David Colmena
res, e incluso de la Función Pública, de
Irma Eréndira Sandoval.
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El gobierno federal prepara
un anuncio de gran im
pacto en el caso Lozoya

Según fiientes de muy buen nivel
en la administración actual, se es
tán ultimando los detalles para
queelexdirectorgeneral de Pemex

devuelva dos casas que adquirió
con dinero presuntamente prove
niente de actos de corrupción.
Las dos casas son famosas.

Una está en el fraccionamiento
Lomas de Bezares de la Ciudad
de México y la otra, en Ixtapa,

Guerrero. Emilio Lozoya Austin
estaría cediendo la disputa legal
de las propiedades ya asegura
das, acatando un esquema de
extinción de dominio con el ob
jetivo de reparar el daño como
parte del criterio de oportunidad
que le ha permitido permanecer
en libertad a cambio de colabo
rar con la Fiscalía General de la
República (FGR).
La casa dentro de exclusivo

fraccionamiento Lomas de Beza

res de la alcaldía Miguel Hidalgo
en la Ciudad de México, fúe ase

gurada en mayo del año pasado
bajo la acusación de que la obtuvo
gracias a un arreglo corrupto con
la constructora brasileña Odebre
cht Se ubica en la calle Ladera nú
mero 20, interior 11. El "Instituto
para Devolverle al Pueblo lo Ro
bado" había estado peleando que
darse con ella para subastarla Cal
culaba recibir por ella al menos 30

millones de pesos.
La casa de Ixtapa se encuentra

en el lujoso condominio Quinta
del Mar, en la zona conocida co
mo Contramar. Fue decomisada
en julio de 2019 por la FGR. Está
valuada en aproximadamente 2
millones de dólares y según las
denuncias, habría sido fruto de
un arreglo ilegal con la empresa
Altos Hornos de México (AHM
SA), cuyo dueño, Alonso Ancira,
fúe detenido en España el año
pasado.
La devolución de estas dos

costosas propiedades formaría
parte del arreglo de Emilio Lo
zoya, exdirector general de Pe
mex en el sexenio de Enrique Pe
ña Nieto, con el actual gobierno

que encabeza el presidente An
drés Manuel López Obrador. Se
sabe que desde finales del año
pasado, el papá del ex funciona
rio, Emilio Lozoya Thalmann,

también ex alto funcionario fe
deral, tomó en sus manos la es
trategia de defensa de su hijo y le
dio un giro: en vez de combatir
legalmente las acusaciones, bus
có una negociación con el fiscal
Alejandro Gertz Mañero.
Me reportan las mismas fuen

tes de primer nivel en el gobierno
actual, que Lozoya Austin esta
ría demandando de particular a
particular al ex secretario de
Hacienday Crédito Público, Luis
Videgaray Caso, con quien se en
frentó desde que ambos trabaja
ban en el gabinete del expresi
dente Peña Nieto. Videgaray ac
tualmente vive en Boston y tra
baja en el Massachusetts Institu
te of Technology (MIT).
SACIAMORBOS. Los expre

sidentes Peña Nieto y Calderón
salen mencionados en las largas
hojas de la estrategia legal de
Emilio Lozoya. •
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Joe Biden, candidatodemócrataala presidencia
de Estados Unidos, está por revelar la última
pieza del rompecabezas rumbo a la elección de

noviembre: su compañera de fórmula. Elegirá a una
mujer porque a eso se comprometió en el último de
bate contra Bernie Sanders. El apoyo de las mujeres
será fundamental si Biden ha de denotar a Donald
Trump dentro de tres meses.
El momento cultural por el que atraviesa EU que

ha fomentado el movimiento Black Lives Matter, su
giere que probablemente escogerá a una mujer afroa
mericana Pero no es un hecho. En la lista de las mu

jeres eminentes que la campaña dice estar conside
rando están al menos dos mujeres blancas y una his
pana: la senadora Elizabeth Warren, y las goberna
doras Gretchen Whitmer de Michigan y la de Nuevo
México, Michelle Lujan Grisham.
Biden tiene 77 años. De ganar, es improbable

(aunque no imposible) que busque un segundo pe
riodo en el 2024. Está buscando el rostro futuro del
Partido Demócrata, que tendrá que enfrentar, sin
duda, una versión quizá más radical del Partido Re
publicano que conocemos.
Lo primero que debe considerar Biden es evitar

elegir a una candidata polémica. La presencia de
Susan Rice daría oportunidad a los republicanos

de concentrarse de nuevo en la política exterior
de Obama. Por último, tiene que cuidarse de no
escoger a alguien que deje vacante un puesto de
importancia.
La favorita debe ser Kamala Harris, la senadora

de California. Su campaña finalmente no cuajó, pe
ro sigue siendo una figura atractiva Su capacidad
como interrogadora sería útil en el debate vicepre
sidencial contra Mike Pence (o contra quien acom
pañe a Trump). Si Biden la elige, Harris dejará va
cante su escaño en el Senado, pero sería un gober
nador demócrata quien eligiera al sustituto.
No es imposible que Biden sorprenda a medio

mundo y elija a alguien que no esté en lista Sobran
mujeres extraordinarias en el Partido Demócrata A
menos de tres meses de la elección, las encuestas lo
favorecen con claridad. Mucho puede ocurrir de aquí
a noviembre. Trump ha emprendido una campaña
doble: para tratar de ganar la votación presidencial
y para desacreditar sus resultados si es que pierde.
Biden tiene que asegurarse de obtener el mayor mar
gen posiblepara restar cualquierposibilidaddeduda
al veredicto democrático del electorado estadouni

dense. La elección de su compañera de fórmula
cuenta más que muchas otras. •
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Hace pocos días, el Con
greso del estado de Oaxa
ca aprobó una enmienda

a una norma local para prohibir la
venta de refrescos y comida cha
tarra a menores de edad

Esta medida —que otros esta
dos quieren imitar y que algunos
legisladores federales quieren lle
var a escala nacional— ha deto
nado un feroz debate en los me

dios de comunicación y las redes
sociales. Para los defensores de la
prohibición, se trata de un acto de
vanguardia en defensa de la salud
pública, propio de un país escan
dinavo. Para sus críticos, se trata
de una acción perfectamente fútil
que no tendrá ningún efecto so
bre los patrones de consumo de la
población, además de ser una in
tromisión tiránica del Estado en
la vida de los individuos.
¿Quién tiene razón en esta dis

cusión? No lo sé de manera cate
górica, pero permítanme plantear
un marco para juzgar el asunto:
L Es necesario abandonar la

idea, muy socorrida en círculos li
bertarios, de que las prohibiciones
no alteran el comportamiento de
los consumidores. Si el Estado pro
hibe algo, total o parcialmente, re
duce la disponibilidad de ese bien
o servicio. Eso le impone un costo
al consumidor, ya sea directo (por
la vía del precio) o indirecto (por la
vía de la comodidad de acceso). Eso
disminuye el consumo del bien o

servicio prohibido o restringido.
Contrario a la opinión de algunos,
la prohibición del alcohol en Esta

dos Unidos es un buen ejemplo de
este efecto: el número de muertes

porcirrosishepática(unamedición
indirecta del consumo de alcohol)
disminuyó en una tercera parte en
tre 1919 y 193a
2. ¿Entonces cuál es el proble

ma con las prohibiciones? Uno
muy sencillo: tienen costos. Es in
dispensable gastar para hacerlas
cumplir. Se necesita un aparato de
inspección para obligar a los ciu
dadanos a cumplir con la norma
En algunos casos, esto puede lle
gar a requerir el uso del brazo coer
citivo del Estado (policías, fisca
lías, tribunales y prisiones). Por
otra parte, las prohibiciones, si
muerden, tienden a generar mer
cados negros y estos pueden pro
ducir corrupción y violencia (no
siempre es el caso: por ejemplo, no
hay violencia asociada a la venta
sin receta de antibióticos). A esto,
hay que añadirle costos intangi
bles: a) la restricción de libertades
individuales,yb) la pérdida de res
peto a la ley ante la posibilidad de
un incumplimiento masivo.
3. Dado lo anterior, analizar la

pertinencia de unaprohibiciónpa
sa por un análisis comparado de
costos y beneficios. En términos
esquemáticos, laprohibicióndeun
bienoserviciosolo se justifica sige

nera un beneficio social (producto
de la disminución del consumo)
mayor que los costos que impone.
Asimismo, debe tener efectos po
sitivos más marcados que otras al
ternativas menos onerosas en tér

minos presupuéstales y de liberta
des individuales (por ejemplo, el
establecimiento de un impuesto
especial o una campaña educati
va). Y para ese análisis, se necesita
considerar el contexto social (¿so
bre quiénes recaerían los costos de
una prohibición?), institucional
(¿qué capacidades reales tiene un
aparato gubernamental para hacer
cumplir una prohibición?) y cultu
ral (¿la prohibición en cuestión está
alineada a las normas sociales de la
comunidad?). Hay que reconocer
además que, en una reflexión de
este tipo, la incertidumbre predo
mina: no necesariamente conoce

mos a priori los costos y beneficios
de una prohibición.
Regresando al caso oaxaqueño,

¿es buena o mala idea prohibir la
venta de la comida chatarra a me
nores de edad? Intuitivamente

creo que no, pero realmente no lo
sé. Sin embargo, me queda claro
que es una pregunta a la que hay
aproximarse desde la evidencia
empírica y no desde el prejuicio
ideológico. •

La prohibición de un bien o servicio solo se jus
tifica si genera un beneficio socia
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BAJO
RESERVA
El canto de Emilio Lozoya Austin
::::: No se sabe si Emilio Lozoya ya cantó
todo lo que se ha especulado que cantará
para hundir a políticos de administraciones
pasadas por haber incurrido o participado
en casos de corrupción. Lo que es un hecho
es que no solo la Fiscalía General de la Re

pública y el gobierno de la
autollamada 4T están an
siosos de escuchar el cho
rro de voz del exdirector de
Pemex, sino que hay mu
chos otros interesados. Nos
dicen que desde que las
autoridades lo regresaron
de España, su extradición,

Emilio su ingreso a un hospital
Lozoya privado y sus primeras au

diencias ante la justicia
mexicana han generado que 31 dependen
cias reciban cerca de 200 solicitudes requi
riendo detalles sobre el exdirector de Pemex.
No cabe duda que Lozoya se está convirtien
do en el cantante de moda.

¿Y dónde está Toledo?
::::: Luego de que la semana pasada se diera a
conocer un audio del secretario de Medio Am
biente y Recursos Naturales, Víctor Manuel
Toledo, en el que arremetió contra la autolla
mada Cuarta Transformación, el presidente
Andrés Manuel López Obrador y algunos
miembros del gabinete, todavía hace falta una
explicación sobre sus dichos. El miércoles la
dependencia dijo que daría una explicación
clara. Empero, transcurren los días y nada
más no llega. ¿Ya habrá zanjado el tema con la
4T, y en especial con el Jefe de la Oficina de la
Presidencia, Alfonso Romo, a quien se señaló
de bloquear la agenda del medio ambiente?
Aún debe una explicación don Víctor Manuel,
y en caso de ser ciertas sus acusaciones, tam
bién debe cumplir con su deber de hacer una
denuncia formal ante las autoridades.

Los prospectos de Morena para
Michoacan
::::: Michoacán es, como usted sabe, el único
estado gobernado por el PRD, por lo que en las
próximas elecciones es un bocado muy apete
cible, por lo cual en Morena ya ven algunos
posibles candidatos. Por un lado está el exdi
rector del Seguro Social Germán Martínez.
Don Germán, quien renunció al IMSS y regresó
al Senado, es actualmente miembro de la auto
llamada Cuarta Transformación, y es identifica
do como un crítico de algunas políticas y per
sonajes de la 4T. Fue presidente del PAN y se
cretario de Estado en el gobierno de Felipe
Calderón Otro de los tiradores, nos dicen, es
el exsenador y actual presidente municipal de
Morelia, Raúl Morón Don Raúl, quien fue
parte del PRD, ganó la alcaldía como candidato
de Morena Como panista don Germán nunca
fue candidato a gobernador de su estado y co
mo penedista don Raúl lo intentó, pero no lo
logró. Así es que ahora, alguno de ellos podría
ser quien busque conquistar para Morena el
único bastón penedista que queda en el país.

Morenista busca consenso para
presidir el Senado
::::: Aunque la presidencia de la mesa directiva
del Senado se resuelve en Morena, algunos le
gisladores de la fúerea mayoritaria empezaron
a jugar por el caigo. Aspirantes han tenido con
tactos con las bancadas de la oposición senato
rial y las amigas del PT y PES. Uno de ellos,
nos comentan, es el senador Eduardo Ramí
rez Aguilar quien ha dialogado con el coordi
nador de la bancada del PAN, Mauricio Kuii
González. El chiapaneco busca convencer al
panista, nos cuentan, para buscar un "apoyo
por consenso". Pero falta saber si a don Eduar
do le funciona la estrategia de consenso, no
porque se oponga la oposición, sino porque es
visto como político moderado y afín al diálogo,
algo que a los duros de Morena no se les da.
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CIRCUITO
INTERIOR

SI NO HAY ajustes
—como los hubo la

semana pasada—
hoy la Suprema
Corte resolverá
las acciones de
inconstitucionalidad

en contra de la Ley de
Extinción de Dominio
de la Ciudad de
México.

LAS PROMOVIERON
la entonces
Procuraduría General

de la República y la
Comisión Nacional
de los Derechos

Humanos (CNDH).
Y LO MISMO hará

con una más que
promovió la CNDH y
su par capitalino para
invalidar diversas

disposiciones de la
Ley del Sistema de
Seguridad Ciudadana.
A CORREGIR la

plana... olas relaciones
entre organismos.

EN OCTUBRE, la
Jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum,
aseguró que Jesús
Orta renunciaba, no
por falta de resultados,
sino por razones
"personales".

AHORA, ella misma
tuvo que reconocer
que uno de estos
motivos fue enterarse

que había una
investigación abierta
por posibles anomalías
a su paso por la Policía
Federal.

BUENO, si se
considera que
no hay nada más
"personalísimo"
que una orden de
aprehensión, puede
decirse que no
mintió... ¡aunque no
haya dicho todo lo que
se sabía!

circuttointeriorareforma.com
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Y lo que falta
Después de la controvertida sesión
del Consejo Político Nacional del
PRI, realizada de manera virtual,

el presidente del CEN tricolor, Ale
jandro Moreno, está enfrentando
serias dificultades para mantener
la famosa "unidad" priista, pero el
camino electoral para "Alito" no ha
hecho más que comenzar. A pesar
de contar con la lealtad de los

comités estatales, el dirigente na
cional tiene todavía que enfrentar
al bloque de los gobernadores de
su partido, quienes no se quieren
quedar fuera de la toma de decisio
nes y de las designaciones de las
candidaturas, sobre todo para las
gubernaturas y para la Cámara de
Diputados. Y, por si fuera poco, aún

le falta lo más difícil, negociar los
términos de una posible coalición
con el PRD, partido que está por
ajustar sus estatutos para permi
tir una hipotética alianza con el
PRI. Si diversos grupos priistas ya
alzaron la voz ante la posibilidad
de quedarse fuera de la "reparti
ción", la tensión puede aumentar
si como parte de los acuerdos, se
ceden candidaturas al Sol Azteca.

Atentos.

Por la joya de la corona
A unos días de que se definan las
candidaturas de los diferentes

partidos para las alcaldías en

Hidalgo, los últimos sondeos de

jan entrever que Morena podría
convertirse en la primera fuerza
política en la entidad, al menos en
cuanto a los municipios gober 
nados, dejando al PRI, partido
hasta hoy dominante en segundo
lugar. Y en el caso particular de
la capital hidalguense, Pachuca,
el partido guinda se perfila para
romper la hegemonía del PRI y
del PAN, de la mano de Canek

Vázquez, quien no parece que
pueda encontrar resistencia tras
el desastre de las últimas admi

nistraciones.

Opciones legislativas
Tanto en el Senado como en la

Cámara de Diputados será una
semana clave para definir la
forma en que se desarrollará el
próximo periodo ordinario de
sesiones. Además del jaloneo
por la presidencia de la Mesa
Directiva de San Lázaro entre el

PRI y el PT, los legisladores aún
están divididos por la propuesta
de hacer las adecuaciones nece

sarias para sesionar de manera
virtual y que las votaciones sean
válidas por este medio. Incluso
aún falta determinar la posibili
dad de llevar a una sede alterna

el inicio del ordinario el 1 de

septiembre. Muchos pendientes
y pocos días.
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¡Es mucho dinero!i
El cuento que da principio a es

tos renglones tiene un alto con
tenido sicalíptico. Seguramente

será reprobado tanto por la Liga de la
Decencia como por la Pía Sociedad
de Sociedades Pías. Las personas con
escrúpulos de moral o tiquismiquis de
pudicia deben abstenerse de poner en
él los ojos, y empezar la lectura en la
frase: "No sé decir que no". He aquí el
malhadado cuento... La habitación de
hotel de aquel señor estaba contigua
a la suite nupcial, ocupada por una
parejita de recién casados. Las pare
des eran más delgadas que las de una
casa de interés social. En esas casas un
marido le pide intimidad a su señora
y nueve esposas responden a la vez:
"Esta noche no. Me duele la cabeza". El
pobre señor que digo hubo de oír toda
la noche los sonidos y expresiones
que derivan del acto del amor, pues
los novios estrenaban los goces de
himeneo y se la pasaron entregados al
deliquio pasional. Apenas amaneció el
día el señor acudió a la administración
del hotel. "No pude pegar los ojos en
toda la noche" se quejó. Le dijo el de
la recepción: "Acabamos de cambiar
los colchones. ¿Estaba duro el suyo?".
"No respondió el señor, mohíno. Es
taba duro yo"... "No sé decir que no"
confiesa un cierto amigo mío. Y añade:

"Si fuera mujer estaría cargada de hi
jos". El mismo problema tiene nuestro
Presidente: delante de su clientela no
sabe decir no, especialmente en tra
tándose de indígenas. Si alguna vez
una etnia le pide la Luna, a lo más
que llegará López Obrador será a de
cir que considerará detenidamente el
caso. Lo ocurrido en su encuentro con
dirigentes yaquis ilustra bien lo dicho.
Desviar un gasoducto cuyo trazo esta
ba ya aprobado costará una cantidad
ingente de dinero. "Lo pagará el go
bierno" dice AMLO. Eso es falso. El
gobierno jamás paga algo. Lo pagare
mos los contribuyentes, es decir los
ciudadanos que con nuestro trabajo
aportamos lo necesario para los gastos
de la administración, esperando que el
presupuesto sea empleado en obras
de beneficio colectivo y no para pagar
caprichos de unos cuantos u ocurren
cias de uno solo. Dice un dicho: más
vale una colorada y no cien descolori
das. Tantas letras tiene un no como un
sí. El problema es que para un político
resulta muy difícil decir que no en
presencia de la gente. Otra afirmación
ha hecho López Obrador: que gasta
en sus viajes mucho menos que sus
antecesores. También eso es inexacto:
las promesas que en cada salida hace
AMLO cuestan más que cien visitas

hechas por cualquiera de los expre
sidentes. Si se lleva a cabo el desvío
de ese gasoducto el gasto equivaldrá
al de 100 mil viajes presidenciales de
antes, viaje más, viajes menos. Nues
tro Presidente ahorra en centavos y
dilapida en pesos. (En dólares, más
bien). En fin, no es su dinero, y de lo
que se trata es de política, no de eco
nomía.. En el Ensalivadero, solitario
paraje al que acuden por la noche los
enamorados, el ingenuo muchacho se
dispuso a besar a su avispada novia
Le adelantó con timidez: "Voy a darte
una cucharadita de amor". Preguntó
ella: "¿No trajiste la pala?"... Pepito
faltó a la clase de geometría Así, se vio
en apuros cuando la maestra le pidió
que dijera qué es un círculo. Aventuró
una respuesta "¿Un noble inglés co
barde?"... "Quiero divorciarme de mi
esposa", le dijo el cliente al Lic. Antro
po. Inquirió el abogado: "¿Por qué?".
Explicó el sujeto: "Me dijo que soy un
pésimo amante". Le indicó el juris
consulto: "Una opinión así no es cau
sal de divorcio". Replicó el tipo: "No se
trata de opiniones sino de compara
ciones. Cuando hace un año me casé
con mi mujer ella era virgen. Ahora
me dice que soy un mal amante. Quie
ro divorciarme de ella por conocer la
diferencia"... FIN.
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Dogma y glifosato
"El fanatismo viene de cualquier

forma de ceguera elegida
que acompaña la defensa

de un solo dogma".

John Berger

La desavenencia entre el secreta
rio del Ambiente, Víctor Manuel
Toledo, y el de Agricultura, Víc

tor Villalobos, es inevitable. Toledo es
un académico activista, fundador de la
"etnoecología", que estudia y defiende
las relaciones de los pueblos indígenas
y la naturaleza no había ocupado hasta
ahora ningún cargo ejecutivo en el go
bierno o la iniciativa privada Víctor
Villalobos es un ingeniero agrónomo de
Chapingo, que ha desempeñado un sin
número de responsabilidades naciona
les e internacionales en la producción
agrícola y fue investigador en biotecno
logía, una especialidad que los fúnda
mentalistas de la ecología consideran
perversa

El pleito surge por el glifosato, un
herbicida comercializado por primera
vez en 1974 por Monsanto bajo el nom
bre de Roundup, que permite matar
hierbas sin afectar a cultivos o mamífe
ros. La patente expiró en el 2000 y hoy
es el herbicida más usado en el mundo.
Toledo quiere prohibirlo, Villalobos
se opone.

En su más reciente libro, How In
novation Works: And Why It Flourishes
in Freedom, el zoólogo y escritor britá
nico Matt Ridley señala que el glifosato

"tiene enormes ventajas sobre otros
herbicidas. Debido a que inhibe una
enzima que se encuentra solo en plan
tas, es virtualmente inocuo en dosis
normales para los animales, incluidos
los humanos, y dado que se descom
pone rápidamente no persiste en el
ambiente. Es mucho más seguro que el
producto que reemplazó, el paraquat,
ocasionalmente usado para suicidios".

Decenas de estudios señalan que no
es cancerígeno, por lo que su uso ha si
do aprobado por los reguladores de Es
tados Unidos, Canadá, Japón, Australia
y la Unión Europea, así como por la
Reunión Conjunta de Residuos Pestici
das de las Naciones Unidas y la Organi
zación Mundial de la Salud (npic.orst
edu). Sin embargo, Greenpeace y otras
organizaciones fúndamentalistas bus
can prohibirlo. Un comité de la Agen
cia Internacional de Investigación para
el Cáncer de la OMS señaló que el pro
ducto es "probablemente carcinógeno",
pero Ridley señala que el propio comité
ha aceptado que, con el mismo criterio,
"las salchichas y el serrín tendrían tam
bién que ser clasificados como carcinó
genos, mientras que el café sería toda
vía más peligroso... El helado de Ben
& Jerry contiene glifosato en una con
centración de 1.23 partes por mil mi
llones, de manera que un niño tendría
que comer tres toneladas diarias para
enfrentar un riesgo".

Para los fúndamentalistas, la au
sencia de riesgo y el beneficio a la agri
cultura son irrelevantes. Lo importante

es frenar un producto inventado por la
malvada Monsanto para acompañar
el cultivo de los diabólicos transgéni
cos. No es una actitud científica, sino
dogmática

Toledo quiere la "estricta supresión"
de 80 plaguicidas en México, empe
zando por el glifosato: "Estamos espe
rando que salga un decreto presiden
cial en el que el glifosato queda auto
máticamente suprimido de toda acción
del gobierno federal". Ya ha detenido
las importaciones, causando un severo
daño a los agricultores.

La supresión de los herbicidas
provocaría un desplome de entre 30 y
50 por ciento de la producción agrícola
nacional, según Bosco de la Vega, pre
sidente del Consejo Nacional Agroali
mentario. Se perderían decenas de mi
les de empleos en el campo y México
tendría que recurrir a la importación
masiva de alimentos. Esto no solo daría
al traste con la autosuficiencia que pro
metió López Obrador, sino que, para
dójicamente, obligaría a la compra en
el exterior de productos cultivados con
glifosato.

• EMPOBRECERLOS

Con medidas como la prohibición del
glifosato o el bloqueo al ducto Guaymas
El Oro parecería que el objetivo de
los activistas que dicen defender a los
indígenas es empobrecerlos más, para
obligarlos a emigrar y mandar remesas
a México.
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Las aguas de la política han vuelto a la normalidad, la
ciudadanía ya sabe que votar por el populismo puede
ser devastador. En Toluca falta aún la definición, pero
ya ha quedado claro que sólo llegará aquel que quiera»
pueda y sepa gobernar la presidencia municipal más
representativa de la entidad mexiquense
El fin de semana resultó muy movido para ac
tores políticos en la capital mexiquense, prin
cipalmente para el Partido Revolucionario Ins
titucional (PRI), pues en la reunión se tomó la
determinación de que el tricolor no se dividirá
en el proceso de selección para Toluca, vaya,
cenaron filas y entendieron que el contrin
cante está en otro partido y no en el propio...
Cuentan a este alado que los actores coincidie
ron en que unidad es la premisa fundamental
para competir con éxito en 2021, una vez que
la ciudadanía está decepcionada por el mal
desempeño de Morena, peor cuando la tradi
ción política toluqueña es priista y panista. A
los priistas de Toluca les queda claro que Mo
rena ha dejado de ser una opción, por tanto,
hoy nadie en su sano juicio quiere abandonar
a su partido, movido por la ambición, para
postularse bajo las siglas de Regeneración
Nacional, como ocurrió en 2018, con el "efec
to tsunami" de López Obrador... Las aguas de
la política han vuelto a la normalidad, la ciu
dadanía ya sabe que votar por el populismo
puede ser devastador. En Toluca falta aún la
definición, pero ya ha quedado claro que sólo
llegará aquel que quiera, pueda y sepa gober
nar la presidencia municipal más represen
tativa de la entidad mexiquense. Así cerraron
filas... Por cierto que ya hablaremos de encues
tas que mantienen a Andrés Manuel López
Obrador como líder en preferencias, pero ese
manto podría no alcanzar a candidatos a dipu

tados federales y locales o presidentes muni
cipales. Por lo menos así lo dicen las últimas
encuestas hechas,

LA RABADILLA DEL POLLO

Pollos en el tejado me dicen que en el Instituto
Mexicano del Seguro Social, Zoé Robledo ha
instruido se revisen con lupa varios contratos
de servicios que están relacionados con em
presas que han incumplido con las cláusulas.
Uno de los problemas graves por estas irregu
laridades es que se pone en riesgo a decenas
de pacientes que requieren resultados de la
boratorio... Mal la debe estar pasando Víctor
Hugo Borja, director de Prestaciones Médicas
del Instituto, quien se había negado sistemáti
camente a revisar contratos y sancionar a los
proveedores incumplidos... Otros empluma
dos me dicen que expertos en salud han con
siderado que la Enfermedad Renal Crónica
(ERC) es una de las más olvidadas, a pesar de
que representa un problema tanto en México
como en el mundo... De acuerdo con datos

del gobierno federal se ha estimado que, en
la actualidad, alrededor de 6.2 millones de
personas con diabetes viven con insuficien
cia renal en sus distintas etapas. Sin embargo,
aunque en algunos casos aún se trata de si
tuaciones controlables y reversibles, en otros
es necesario aplicar hemodiálisis constantes
para mantener las funciones de los ríñones.
Cierro pico... Shalom.
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PIDEN SEGURIDAD EN MUNICIPIOS

Algo deben de hacer de manera urgente
¡os directores de Seguridad Pública de los
municipios de Nezahualcóyotl, La Paz y
Ecatepec, debido a que la violencia sigue
sin control. Y, es que los ciudadanos ya es
tán cansados de ser víctimas de robos con

y sin violencia, asesinatos, secuestros, es
torsiones y cobro de derecho de piso.

SENTENCIAN A LÍDER
DE LOS ROJOS

Un juez penal federal sentenció a 20 años
de prisión al presunto líder del grupo delic
tivo Los Rojos, Santiago "M", El Carrete, El 8
o El Señor de los Caballos, por ser responsa
ble en la comisión del delito de delincuencia

organizada (hipótesis de contra la salud) En
el expediente del caso se encuentra asenta
do que Santiago, El Carrete, El 8 o El Señor
de Los Caballos, se le atribuye ser líder del
grupo delictivo Los Rojos, que operaba en el
estado de Morelos para distribuir la droga
conocida como clorhidrato de cocaína entre

otros miembros de la organización delin
cuencia] para consumo nacional Una vez
que la FGR estableció los elementos de
prueba, el Juez de Distrito en Jalisco, dictó la
pena de 20 años de prisión, dejando al hoy
sentenciado en el Centro Federal de Rea

daptación Social No. 2 "Occidente" en
Puente Grande. Jalisco.

TRAFICANTES DE DROGA
TRAS LAS REJAS

Elementos de la GN desplegados en el mu
nicipio de Mexicali, Baja California asegura
ron, en dos acciones distintas, aproximada
mente 741 kilos 533 gramos de aparente ma
rihuana; cuatro personas fueron detenidas.
El primer aseguramiento ocurrió sobre la
carretera San EelipePuertedtos, a la altura
del kilómetro 047, cuando los efectivos fe
derales detuvieron la marcha de una ca

mioneta pick up con cabina. Entre los
asientos llevaba 103 paquetes de diferentes
tamaños presumiblemente de marihuana,
con un peso aproximado de 648 kilos 798
gramos. En una segunda acción sobre la
misma carretera, a la altura del kilómetro
045. guardias nacionales detuvieron a tres
personas que «ajaban en una camioneta
pick up acoplada a un semírremolque de
metal presumiblemente de transporte ma
rítimo.

ASEGURAN REPTILES

En una empresa de paquetería y mensaje
ría en San Luis Potosí, personal de la GN
interceptaron diversos envíos que trasla
daban reptiles sin la documentación que
avalara su legal origen y traslado. Fue en
el municipio de San Luis Potosí donde al
realizar revisiones de seguridad, en el
área de bandas de una empresa de paque
tería, tuvieron contacto con seis envíos.
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¿olíti^'
Matías Pascal

Mientras tanto, en el Senado...

Los tiempos políticos avanzan inexora
bles, se comienzan a mover las y los
senadores que suenan para otros pues

tos, como futuros gobernadores, alcaldes o
secretarios de Estado, los hay, que hasta
temen ir a la cárcel...

Algunos lo niegan, otros abren sus cartas y
los menos corren a ampararse. Pero el reloj
de la política avanza.Tic, tac, tic, tac...
Y son de todos los colores, guindas, azules,

tricolores, verdes, rojos, morados y así...

Les platicaba ayer que deJ escándalo des
atado por el senador Martí Batres y compa
ñía ya se han vacunado la mayoría de los
morenos, pues el también senador por el
Esta do de México, Higinio Martínez, logró
una gran mayoría que va en con ira de las
pretensiones de los llamados radicales.
No perdamos de vista a Higinio. pues tiene

posibilidades de llegar a presidir la Mesa
Directiva del Senado, lo mismo que el sena
dor poblano Alejandro Armenta Mier, pre

sidente de la Comisión de Hacienda.

Armenia, nos dicen, también está deslio
jando la margal ¡ta para ver si se va como
candidato de Morena a la alcaldía de Pue

bla el año venidero y de ahí, en 2024, buscar
suceder al señor que dice "barbosadas" to
dos los días.

Les recuerdo que desde aquí les hemos
mencionado al senador chiapaneco Eduardo
Ramírez Aguilaz, actual presidente de la
Comisión de Puntos Constitucionales, quien
también trae con qué para presidir el senado
en breve al concluir la excelente labor de la

tabasqueña Ménica Fernández Balboa.
Un tabasqueño, Ovidio Peralta Suárez,

apoyado por el ala radical, quiere suceder a
su paisana, pero es una necedad, pues la ley
no lo permite, ya que don Ovi es senador
suplente, de Javier May Rodríguez, y por lo
tanto seria una violación a la norma en esa
materia.

Hay voces azules, como la de su coordina
dor en la Cámara Alta, Mauricio Kurí. que
según ellos les corresponde por ser la segun
da fuerza política, ¡peeero, láaastima!
La ley tampoco se los permite, pues el

norma dice que para encabezar la Mesa
Directiva o la Junta de Coordinación Política,
(Jucopo) se requiere que los partidos tengan
cuando menos, 23 escaños.
Les recordamos que Morena tiene con

60 y el PAN tiene solo 24.
El que ya agarró monte y debe ir por Atia
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comulco rumbo a Michoacán, hecho la raya,
es el senador Cristóbal Arias, quien buscará
nuevamente la candidatura al gobierno del
estado y que sería bueno que se la dieran.
Ha sido un luchador social incansable y ha

caminado mucho tiempo al lado las figuras
emblemáticas que están logrando un giro
importante en la vida pública de nuestro que
rido México.

Mientras tanto, el senador Ricardo Mon
reai Avila, el jefe político de la mayoría de
Morena en ei Cenado, muy campante, desde
su natal Zacatecas, nos mandó un mensaje
de fin de semana de que se encontraba co
miendo "gorditas" en la casa de doña Ra'
mona.

Como siempre, con ánimo prepositivo, hizo
un llamado a "consumir lo nuestro, hay que
consumir lo regional, hay que fortalecer nues
tro mercado interno ".

Para abrir semana, les cuento que entre
versiones encontradas, el senador por el PEI,
Miguel Ángel Osorio Chong, anda, literal, a
salto de mata entre desmentidos y buscan
do amparos ante las notas que se publican
de que es el centro de una investigaciún de
la Unidad de Inteligencia Financiera, de
Santiago Nieto, porque su fortuna creció in
explicablemente en 14 millones de pesos.
jMmmhJ Después de los miles de millones

que manejó como secretario de Gobernación
en el Peñato, eso lo debe de traer, pero para
¡propinas!
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TEMPLO
MAYOR

F. BARTOLOMÉ

SERÍA BUENO saber qué entiende Norma Irene
de la Cruz por "autonomía". Cuentan que
a la flamante consejera del Instituto Nacional
Electoral la descubrieron filtrándole las
conversaciones del instituto... ¡a John Ackerman!

ENTRE la indignación y el desconcierto se comenta
que el otro día, durante una reunión virtual por Zoom,
los consejeros sorprendieron a la recién llegada
que tenía el teléfono abierto para que el morenista
pudiera escuchar lo que ahí se discutía.

EL COLMO es que inclusive han llegado a escuchar
cómo Ackerman le tira línea a la consejera sobre qué
decir y cómo votar. ¿Será que el académico no cree que
De la Cruz puede tomar sus propias decisiones? ¿O será
que se quedó con ganas de ser él mismo consejero?
MÁS ALLÁ de que Ackerman se anime a responder
esas preguntas, lo grave del asunto es que su
intromisión en el INE deja en claro que los radicales
de Morena siguen queriendo sabotear al instituto.

MÚSICA de violines, maestro, porque Gerardo
Fernández Noroña se está despidiendo de su sueño
de encabezar la Cámara de Diputados. El fin de
semana publicó en Twitter que él es el presidente
de San Lázaro "en buena parte del corazón del pueblo".
Muy tierno y todo, pero eso en buen español significa
que el PRI presidirá la Mesa Directiva y, pues...
jláaastima, Margarito!
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MUY EMOTIVO estuvo el mensaje del rector Enrique
Graue en la primera sesión virtual del Consejo
Universitario. El horrible año que ha tenido el país
y el mundo lo resumió como "meses de
incertidumbre, de temor, de dolor, que han puesto
a prueba el valor al enfrentar este inmenso reto
del aislamiento y de la privación económica, social
y emocional". En lo que respecta a la UNAM
viene el reto de la nueva normalidad educativa,
con clases remotas para más de 360 mil estudiantes.

PARA MUCHOS resulta extraño que la FGR
haya "olvidado" incluir la mega transa de la compra
de Fe rt i nalAgro nitrogenados entre los cargos
que se le imputan a Emilio Lozoya Austin.
Ante esto, hay quienes se preguntan si en esa
inexplicable omisión tiene algo que ver el hecho
de que está involucrado un empresario de la televisión
que es consentidazo de la 4T.

SI YA DE por sí el ex director de Peméx recibe trato VIP
del gobierno que lo apapacha como si fuera médico
cubano y lo consiente más que a Evo Morales, que
le hayan perdonado ese asunto resulta desconcertante.
Lo bueno es que el miércoles participarán en un foro
organizado por El Colegio de México tanto el fiscal
Alejandro Gertz Mañero como el titular de la Unidad
de Inteligencia Financiera, Santiago Nieto.
Será el momento ideal para preguntarles si es amor
a Lozoya o temor a alguna televisora.
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MAESTRO DE CE
REMONIAS. Ma
rio Delgado anun
ció que buscará un
acuerdo con las ¡un
tas de coordinación
politicé de San Láza
ro y del Senado para
poner a disposición
la Señal diltanal

del Congreso para
la transmisión del pro
grama Aprende en
Casa.

BALA HUMANA.

La fracción parlamen
taria del PAN convo

có a los partidos a
evitar que San Lázaro
$é convierta en cam

po de batalla política
por el proceso elec
toral del a ño entran
te. El coordinador del
PAN, Juan C. Rome
ro H¡cks, manifestó
qyg:%l paísno está
para espectácubs de
esa naturaleza'',.
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+ En mayo, al 55% de los mexicanos
no les alcanzaba para comprar una
canasta básica; en junio el indicador
baja al 48.1%. Cifra todavía altísima.
+ Comentario del dia: H secretario

de Movilidad, Raymundo Martínez
con ansias electorales y su influencia
que incluso llega hasta la UAEM.

IDE ACUERDO a diferentes indicadores
dados a conocer por el Instituto Nacio
nal de Estadística y Geografía (INEGI)

entre los que destaca el empleo o el Consejo
Nacional de Evaluación de la Política de Desa
rrollo Social (Coneval) con los niveles de po
breza, la crisis tocó el nivel más bajo entre
mayo y junio, ahora viene una recuperación
frágil, difícil y prolongada como lo anuncia el
Instituto Mexicano de Ejecutivos de Finanzas,

Uno de los indicadores más importantes lo
dieron a conocer recientemente y se refiere a la
pobreza laboral que entre abril y mayo había
alcanzado al 55 por ciento de la población, este
porcentaje se elevó al nivel máximo histórico
desde que se tienen registros.

Esto quería decir que 5S de cada 100 mexi
canos no les alcanzaba lo que ganaban para
comprar al menos una canasta básica. Más de
la mitad de la población en el país no ganaba
lo suficiente para cubrir sus gastos de alimen
to,

De acuerdo al Coneval mayo fue el mes que
registró el peor Indice de pobreza laboral y si
se compara con el primer trimestre del año,
se tiene una diferencia abismal de 192 puntos
porcentuales.

Y es que mientras al inicio del año, el 55.7
por ciento de la población se encontraba con
pobreza laboral, para mayo ya era el SS por
ciento, Cabe destacar que uno de los niveles
más bajos se registró en el año 2008, cuando
el indicador se encontraba en el 52.9 por den
la

Entre las afectadones que deja la pande
mia por Covid 19 se encuentra el hecho que re
virtió el efecto positivo del aumento al salario

mínimo que se registró durante los primeros
meses del año.

Al hacer referenda al número de mexica
nos que vieron afectada su capacidad de com
prar de alimentos, fueron 10 millones de mexi
canos más, considerados con pobreza laboral

De acuerdo de Coneval, la tendencia que
indicaba un aumento en el número de pobres
sin lo sufidente para comprar la canasta bási
ca se detuvo y empezó una recuperadón.

Para |unio el indicador marca que el 48.1
por dento de la pobladón se encuentra en
pobreza laboraL Esto quiere decir que la recu
peradón fiie del 6.8 por dento, pero todavía se
encuentra muy por arriba de los niveles re
portados al inido del año, todavía 12.4 puntos
porcentuales.

Con la salvedad que en los próximos me
ses la recuperadón ya no será tan elevada
como la que se observó en este mes.

La comparadón con la encuesta de empleo
dada a conocer por el INEGI la semana pasada
resulta que volvieron al mercado laboral alre

dedor de 4.7 millones de mexicanos, la mayo
ría de ellos se ocupó conun trabajo informal
que no le da la posibilidad de contar con se
guridad sodaL

Por su parte, el presidente Andrés Manuel
López Obrador afirmó que su administradón
actúa con responsabilidad y que ya subió a 15
mil, el número de empleos formales.

Es daro que los indicadores ofidales no
respaldan el discurso del Gobierno federal.

COMENTARIO DEL DÍA; RAYMUNDO MAR
TÍNEZ CON ANSIAS ELECTORALES Y CON IN
FLUENCIA EN LA UAEM,

Uno de los secretarios más polémicos del
actual gabinete sin duda es Raymundo Mar
tínez, titular de la Secretaria de Movilidad y es
que si al inicio del sexenio tuvo acercamiento
y la confianza de transportistas tanto del Valle
de México como el de Tbluca, ahora la situadón
es completamente diferente.

"todavía se puede recordar que a la glosa
del primer informe de Gobierno llegó acom
pañado de la mayoría de tos líderes transpor
tistas, pero al año siguiente la confianza se
transformó en molestia.

Y es que si por un lado daba "manga an
cha" a piratas y dejaba induso operar a las
vagonetas en 1a capital, por otro a los trans
portistas regulares les imponía una regla
mentadón que de poco sirve.

Y no hay más que hablar de las cáma
ras de vigilancia que obligó a instalar en las
unidades de transporte público, esas no eran
monitoreadas desde un centro de control de
seguridad, lo hacen desde la misma depen
dencia enhorarios de Gobierno.

Por eso instalar cámaras en las unidades
no ha servido para bajar los índices de asaltos.

Bueno, pues ahora que los tiempos po
líticoelectorales empiezan a calentarse, el
nombre del fundonario empezó a sonar para
abanderar la candidatura a la presidenda mu
nidpaldeToluca.

Aunque parezca poco aeible, esta no es
broma, Raymundo Martínez busca esa candi
datura desde hace varios periodos y así como
se van las cosas en el PRI2020 la oportunidad
podría ser una realidad.

Algo que los partidos contrarios verían con
buenos ojos Raymundo Martínez tiene "tan
buen manejo político", que lo observan como
uno de los personajes del gabinete más cerca
nos al rector de la Universidad Autónoma del
Estado de México, Alfredo Barrera, el mismo
que le hadado innumerables dolores de cabe
za a los responsables de la administradón es
tatal debido a su poco o nulo tacto político que
ha mostrado durante toda su gestión.

Y no debemos olvidar que primero viene
la elecdón de redor, la cual se realizará al fi
nal del primer trimestre del año entrante, justo
cuando los candidatos estén listos para iniciar
actividades.

La pregunta obligada sería ¿0 titular de
Movilidad intentará apoyar la propuesta de
Alfredo Bañera para mantener a una persona
de su equipo al frente de la UAEM a pesar de
todos los altibajos que se observan en la insti
tudón en esta gestión?

Es evidente que vivimos tiempos en los
que se deben analizar diferentes escenarios
políticos y este es uno que no debemos perder
de vista.
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enlaentidadseguimosde
capacaídaenlacuestiónfinanciera,
y en solo seis meses las participa
ciones que se reciben de la federa
cióncayeronll5porcientoencorn
paración con los recursos recibidos
el mismo periodo del año pasado,
que significaron 32.2 millones de
pesos menos cada24horas. Grandes
retos parala administración esta
tal en tiempos difíciles por diversas
razones.

un fin de semana más,
miembros delllamadoFrente Na

cional AntiAMLO ocuparon con
sus veliícuk )s la Plaza de los Márti
res, enlaCiudad de Tbluea Siguen
conelsueñoguajirode que elEjecu
tivo Federal renuncie, aunque no
han"mostradomúsculo"yrealmen
te su protesta se va volviendo parte
del paisaje sinquelogrenmayor res
paldoosimpatíadelapoblación

un estudio hecho por la se
cretaríade Gobernaciónha deja
do al desnudo la situación social del

Estado de México, principalmen
te en el sexenio anterior, donde de
plano parecen haberse sembrado
bombas de tiempo en numerosos
rubros: resulta que la patria chica
encabeza la relación de entidades
con más personas que;, por violencia

oinseguridad migrarondel territo
rio mexiquense para refugiarse en
otros estados entre 2013 y 2018...
¿Algún aludido en el senado?

a ver si no le viene otra

contraindicación, pero la dirigente
estatal delPRI,AlejandraDelMo
ral Vela, aseguró durante la CXV
Sesión Extraordinaria del Conse
jo Político Estatal que explorarán
la posibilidad de formalizar alian
zas electorales parala contienda de
2021 "con fuerzas políticas con las
que tengan coincidencias progra
máticas", y destacó algunos acuer
dos que adoptará su partido a nivel
estatal luego de que el PRI a nivel
nacional reformara sus estatutos la

semana pasada

se siguencantandoapues
tas a que el poder Legislativo, de
entre los 34 aspirantes a contra
lor de la UAEMex se decidirá por
Victorino Barrios, profesor uni
versitario desde hace 30 años y ex
contralor de la Cámara de Dipu
tados, que precisamente dejó este
cargo sin mayores aspavientos pa
ra laentradatriunfalde un elemen

to de la alianza MorenaPT, acti
tud que, adiferenciadel rebelde Va
lente Baz Ferreira en el OSFEM,
permitió una transición suave que
podría serle recompensada mh
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Al principio —hace 5 meses— nos
dijo fascinado y exultante que
el covid19 les había caído a él y

a su proyecto político "como anillo al dedo".
Con esa siniestra frase escandalizó al mun

do; era increíble que sabiendo de la matanza
que provocaba en otros pueblos le diera tan
alegre y entusiasta bienvenida.
Al margen de su desarrollo mental defici

tario para gobernar, lo cierto es que el cálculo
fue frío: la desolación, muerte y devastación
económica que se aproximaban nos harían ol
vidar —por algún tiempo— la catástrofe de su
primer año de gobierno. Así ha sido.
Además, la curva del contagio la han apla

nado 100 veces, pero el número de muertos
aumenta alarmantemente; repite con locua
cidad que "ya dominamos la pandemia" y las
cifras oficiales muestran lo contrario; el des
plome económico de su primer año se preci
pitó por el aislamiento y el cierre de empresas,
creciendo dramáticamente la pobreza. ¿Y el
gobierno?, "luchando contra la corrupción".
Todo lo tapa el avión, su "no al cubrebo

cas", la "dieta reducida a maíz, arroz y frijol",
el "par de zapatos para ser felices", lo innece
sario de las computadoras porque "nuestros
héroes no las necesitaron" y mil estupide
ces más para los que llama: "mis mascotas";
¡y, claro, culpa al pasado, y que todo el mundo
nos pida perdón!
Como se agotaron sus tartuferías, hoy apa

rece humano, empático, comprensivo y tier

no; ahora dice: "me duele el alma", "el co
vid19 es lo que más ha dañado al proyecto de
país". ¡ Joyita de Presidente!
Llegando a 60 mil los finados —según sus

"peritos" pueden ser ya tres veces más— la
genialidad del ínclito brota luminosa: ordena
que entodos los cuarteles, diario y alas 12 ho
ras, se haga un toque de queda y se guarde un
minuto de silencio en honor de los caídos por
la epidemia. ¡Con trompetas militares res
ponde a un virus!
Si ese ritual fuera solo para los que luchan

y han luchado por salvar vidas tendría senti
do, pero para los que simplemente fallecie
ron (muchos a causa de sus políticas públi
cas) es una humillante profanación oficial
de cadáveres.
¿Honores y homenajes a sus propias vícti

mas? ¿Se justifica un Presidente que dice te
ner más de 300 mil millones de pesos dispo
nibles, mientras el personal médico carece de
protección y de insumos para salvar vidas?
¿Merece mantener el poder quien con esa

disponibilidad de recursos queda indolente
mientras se pierden millones de empleos y
aumentan los miserables?

Por eso y mucho más, urge rescatar en 2021
a la Cámara de Diputados, para que junto con
la sociedad, los órganos (que quedan) autóno
mos, el Senado y el Poder Judicial detengan la
barbarie presidencial.
A los responsables de la salud pública y de la

economía nacional (esos de la "honestidad va
liente") les digo que en vez de un minuto de silen
cio deberían tener un minuto de vergüenza. ¦

Fecha: 10/08/2020

Página: 3

Area cm2: 239

1 / 1

Columnas Políticas

Sin Rodeos / Diego Fernández de Cevallos

Diego Fernández de Cevallos

Costo: 8,443

Página 69 de 88



Con singular alegr a
Nuestra Historia II
GILDA MONTANO HUMPHREY

glmontanohump hrey @gmail, com
El pasado histórico de nuestro país es

seguramente uno de los más ricos del
mundo. El valor cultural de Mesoa

mérica queda aún de manifiesto al con
templar la belleza de /ufares como Teo
tihuacán, Cholula, la Mixteca, las zonas ol
meca, maya y muchos más, que son ya
baluartes universales. Nuestra región no
ha quedada fuera de es fe bagaje cultural.
Los que dieron el primer paso para ello, fue
ron las tribus venidas del norte que invadie
ron el Valle de México de manera constante

desde el siglo XII de nuestra era. Este sería,
pues, el primer hecho histórico que experi
mentó nuestra región.
El principal grupo de invasores que men

cionan las fuentes, es eJ de los cJtic/iimecas,
encabezados por Xólotl. Tal vez nunca sepa
mos la razón por la cual tribus tan lejanas
decidieran abandonar sus tierras, pero pro
bablemente su situación no era buena: seri

an sequías, escasez de alimentos o un au
mento inusitado de población, el motivo
principa/ de su migración no lo sabremos
nunca, pero ciertamente esperaban encon
trar algo mejor al sur, una tierra promiso
ria, un mejor destino para sus hijos.
El lugar de donde parten estas tribus está

al norte de Jalisco, aunque no es fácil preci
sar el sitio exacto; Xólotl, quien era un jefe
tribal, envió algunos emisarios a Xalísco, y al
regresar estos se entusiasmó con la idea de
llevar a su gente hacia el sur por lo cual
durante seis meses preparó a su ejército
para tal misión. Con este hecho se inicia su
larga peregrinación: mas no iba sólo, sino
junto a él mucha gente, hombres, mujeres
y niños emprendían su incierta marcha.

Las migraciones venidas del norte siguie
ron apareciendo en el Valle de México. Des
pués de 47 años de que Xólotl se asentaran
en la íegión de Tenayuca, y repartiera las
tierras, llegaron otros G señores principales
que lo reconocieron como dueño, por lo cual
pidieron les repartiera otros lugares. Esta
nueva oleada migratoria era grande en
número y probablemente de características
físicas diferentes a los chíchimecas porque
las fuentes requieren que tenían "mucha
fuerza y corpulencia'1.
Hablaban una lengua diferente y también

debieron haber tenido una mayor cultura,
porque estos sí conocían la agricultura, y lle
vaban una religión más definida, pues ya
tenían ídolos. A este grupo se le conoce
como los acolhuas. Xólotl debió haber visto

en ellos algo verdaderamente atractivo,
pues decidió sellar el pacto de amistad
dándole a los tres hermanos y señores
principales, tres de sus hijas doncellas en
matrimonio; costumbre muy usada en el
México prehispánico. Probablemente eran
estos herederos de la cultura tolteca y por lo
tanto portadores de un linaje distinguido.
Los nuevos yernas de Xólotl recibieron un

señorío diferente que serían, a la postre,
pueblos poderosos aún más que Tenayuca:
al mayor de los hermanos le dio el señorío
de Azcapotzalco; al segundo le dio Xalto
can, y al más Joven recibió el señorío de
Coiiuatfyc/ian. Con ellos se ponen las bases
de los tres centros de poder en el Valle de
México más importantes desde la caída de
Tula, y antes del ascenso de la triple afianza
de MéxicoTexcocoTlacopan, situación que
conocieron los españoles.
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Que el acuerdo para que las
principales televisoras del país,
incluido Multimedios, trans
mitan contenidos educativos

en esta etapa de pandemia ga
na cada vez más apoyos y ad
hesiones. La semana pasada el
Consejo General del INE y los
partidos cedieron sus tiempos
oficiales de televisión para esa
causa, y ahora es la Cámara de
Diputados y el Senado los que
analizan hacer lo propio pero
con la señal del Canal del Con

greso. En el fondo, la mayoría de
actores políticos del país coinci
den en que la educación no pue
de ser otra víctima del covid19.

Que el subsecretario de
Educación Superior, Luciano
Concheiro, está convencido de
que las universidades públicas
se sumarán al llamado de la 4T

para que, en el corto plazo, se

cumpla la meta de tener "cero
rechazados". El funcionario pu
so como ejemplo los programas
de la Benemérita Universidad
Autónoma de Puebla, que se
convirtió en la primera institu
ción del país en aceptar a todos
sus aspirantes de preparatoria,
incluso sin necesidad de aplicar
examen de admisión.

Que a solo 10 meses de que
concluya su gestión, el gober
nador de Michoacán, Silvano
Aureoles, ve cada vez más le
jana la posibilidad de transferir
el cargo a su hermano, el sena
dor perredista Antonio Gar
cía Conejo, o algún otro aspi
rante de su confianza, pues el
alcalde de Morelia, Raúl Mo
rón, se perfila como el candi
dato natural de Morena al go
bierno del estado con una ven

taja considerable.
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Lozoya: cuando el circo se cae
Simplemente no ha cumplido.

El ofreció mucho.

O mejor dicho su padre, Emilio
Lozoya Thalman.

Los fiscales todavía abren espacio a la espe
culación: Emilio Lozoya Austín ha dosifica
do la información.

Pero a estas alturas no hay forma de involu
crar a grandes funcionarios.
Porque serán o habrán sido grandes co

rruptos, pero no tontos.
Nadie pensaría, por ejemplo, en la inge

nuidad de Carlos Salinas para involucrarse
con pruebas en muchas gestiones a favor o en
contra de determinada empresa.
Ni deAgronitiogenados ni de Oro Negro.
Ojo: puede estar involucrado, pero debe

demostrársele.

Bien lo dijimos aquí el 27 de julio Lozoya:
el daño políticoelectoral está hecho : sólo
son declaraciones, supuestos, acusaciones.
Contra muchos, con panistas al fren

te: Marko Cortés, Ricardo Anaya, Ernes
to Cordero, Francisco García Cabeza de
Vaca, Francisco Domínguez y a cuantos
usted ha escuchado y leído
Pero...

¿Y SI LE FIRMARON IMPUNIDAD?
Cuatreros y cuatroteros pueden llevarse una
frustración.

Operadores y simpatizantes de la 4t con
minúsculas preparan la pira ceremonial para
todos los neoliberales, de CarlosSalinasaFe
lipe Calderóny Enrique Peña.
Hasta hoy están sus nombres, pero no las

pruebas.
Todos los involucrados en filtraciones han

buscado información de manera directa para
saber por qué y cómo se les acusa.
Respuesta: nada.

Nohay videos.
No hay documentos.
¿Emilio Lozoya les dio el dinero de la co

rrupción, para votar la reforma energética o
cualquiera otra del peñismo, sin quedarse con

algún testimonio?
Pues qué ingenuo.
Ante ese vacío probatorio, el dirigente pa

nista Marko Cortés ha retado a Palacio y al
fiscal Alejandro Gertz Mañero a difundir las
pruebas.
Todos los aludidos pueden invocar inocen

cia, pero hasta ahora se ha cumplido con el
propósito primario: desprestigiarlos.
Y extender ese desprestigio a sus partidos

en aras del partido presidencial.
El tiempo se le pasa a Emilio Lozoya.
Y si no cumple, le irá muy mal... como le ha

ido a los mencionados, sean o no culpables.
Salvo que le hayan firmado la impunidad...

como parece.

EU: VENTUROSOS EMPRESARIOS

1. Dichosos los productores estadounidenses.
Ellos proveerán a su país y a México.
Donald Trump firmó el 6 de agosto una

OrdenEjecutiva para privilegiar la compra de
medicamentos a productores de su país.
Todo esto está en marcha y corresponde

observarla y dar un reporte antes de 90 días
a la Oficina de Adminisuación y Presupuesto.
¿QuépasaenMéxico mientras tanto?
El Gobierno dispuso, y el Congreso lo avaló

conreformas legales, privilegiar la compra de
insumos médicosy fármacos en el extranjero.
Y 2. Este tema, pero en otra área, la ha en

tendido el gobernador de Baja California, Jai
me Bonilla.

El amigo presidencial ha anunciado apoyos
a empresarios de energía solar para cubrir
el déficit de casi remanentes aparte 30 por
ciento a la entidad.
Anualmente demanda tres mil 40 me

gawatts y solamente tiene dos mil 800.
Para cubrirlos Bonilla prometió impulsar

inversiones nacionales a fin de alimentar el
Acueducto Río ColoradoTijuana, lo cual libe
raría recursos al estado.

Dato extra: lo hace justo donde se recuerda
la imagen presidencial en mensaje contra la
energía eólica porque afecta el paisaje de La
Rumorosa.
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¿SERÁ?

El mismo LópezGatell puso lamedida...
El viernes pasado, 24HORAS recordó que fue elmismo
subsecretario de Salud, Hugo LópezGatell, quien aseguró
que en un escenario catastrófico se registrarían en México
60 mil muertes provocadas por la pandemia. Van 52 mil,
y las cifras no parecen detenerse. ¿Habrá algún responsa
ble de este escenario catastrófico? ¿O todo es culpa de los
Gobiernos delpasado? ¿Será?

Llega austeridad republicana al ENTE
Los nuevos integrantes del Consejo General del INE
cumplieron, pues apenas a unos días de que iniciaran sus
funciones en el Instituto, lograron ya el compromiso para
que el gasto ejercido por el organismo sea racionalizado.
Resulta que, a iniciativa de la consejera Carla Humphrey
Jordán se incluyeron en el Plan Integraly Calendarios de
Coordinación de los Procesos Electorales 2021 diversas

normas de la Ley Federal de Austeridad Republicana; esto
como un reconocimiento a la difícil situación económica y
social que se vive a nivel nacional e internacional.

Entre la espada y la pared
En el seno de Morena ya comienzan a escucharse las voces
que piden que no se use la pandemia como un pretexto para
restringir derechos, pues ante la emergencia sanitaria lo
que se debe hacer es construir métodos para elegir al nuevo
CEN, incluido el presidente de ese partido. Ya existe un
señalamiento del Poder Judicial de que no está justificada

esta suspensión del proceso e, incluso, hasta se determina
ron sanciones. ¿Acaso alguien de ese partido incurrirá en
desacato? ¿Será?

Mitos y realidades de una filtración
Pues será el sereno, pero lo que sí es un hecho, más allá de
lo que dijo el secretario del Medio Ambiente en el audio
grabado sin su consentimiento y hecho público, sobre la
inexistencia de la 4T, es que el 29 de enero pasado sí hubo
una reunión de Víctor Manuel Toledo con el jefe de la Ofi
cina de la Presidencia, Alfonso Romo, y representantes de
Grupo México, pero para pedirle una respuesta sobre 18 trá
mites de cambio de uso de suelo pendientes ¡ por más de dos
años!, y vinculados a un proyecto de minería sustentable en
Sonora. Aunque los proyectos representan inversiones por
mil 500 millones de dólares, la respuesta de la Semarnat ha
sido el exceso de trabajo, por eso, en todo ese tiempo, solo se
dio respuesta a cuatro de 18 solicitudes... ¿Será?

Tribunal de la CDMX se digitaliza
Ante las largas filas que se han visto durante la reapertura del
Tribunal capitalino, que preside Rafael Guerra, varios ma
gistrados han optado por echar mano de la tecnología para
evitar que los abogados asistan a las instalaciones a conocer
de sus casos. Por ejemplo, en la Quinta Sala Civil se habilitó
un procedimiento en el que, tras acreditarse para conocer un
acuerdo, el interesado puede recibir la información a través
de servicios de mensajería móvil. Así, dicen en el órgano de
justicia de la Ciudad de México, se evitarán aglomeraciones
y, por lo tanto, contagios de Covid19. ¿Será?
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El destino de Morena
Han pasado dos meses de la expiración del in

terinato de Alfonso Ramírez Cuéllar en el
partido oficialista. Y quedan otras tres sema
nas para que sea electa la nueva dirigencia,
según el mandato judicial que irremediable

mente definirá el destino del partidomovimiento.
Pero el pasado 31 de julio, la Comisión Nacional de Ho

nestidad yjusticia revocó la convocatoria al Congreso Na
cional y 72 horas después, el CEN interino emitió una nue
va, cuyos plazos y formatos no podrán cumplirse, mientras
persista la contingencia sanitaria por el Covid19.

El plazo fatal vence el próximo lunes 31 y para no incu
rrir en desacato, la directiva provisional emitió una nueva
convocatoria para el Congreso Nacional electivo, dentro
de dos semanas. Previamente, tendrían que elegirse los de
legados a ese cónclave en los 300 distritos electorales pe
ro las disposiciones sanitarias impiden reuniones masivas,
por lo que el evento ya se da por cancelado...
Ramírez Cuéllar quedaría al frente de Morena mientras

siga el semáforo epidemiológico en naranja... a menos que
nuevamente algún militante de la organización acuda al Tri
bunal Electoral para insistir en el cumplimiento del Estatuto
partidista y las sentencias del Tribunal Electoral. Una que
data de hace 10 mesesestablece que mientras no exista un
padrón confiable, la renovación era improcedente.

Los magistrados electorales concedieron un plazo de 90
días al CEN que entonces encabezaba Yeidckol Pole
vnsky para depurar el padrón. En sesión extraordinaria,
los consejeros partidistas decidieron nombrar al presiden
te interino y cumplir con el mandato judicial, que no esotro
que concluir con la elección de la nueva directiva a mástar
darel 26 de mayo. El presidenteyel secretario general, de
finieron, tendrían que ser seleccionados mediante una en
cuesta abierta.

Agotados los plazos y sin que Ramírez Cuéllar hubie
ra convocado a la nueva elección, Oswaldo Alfaro
Montoya en su calidad de militante fundador del parti

do nuevamente acudió ante el Tribunal Electoral para pro
mover un incidente de inejecución de sentencia, que el pa
sado miércoles 5 fue resuelto por los magistrados de la Sala
Superior.

Desde el año pasado, Alfaro Montoya acudió al órgano
jurisdiccional para reclamar el derecho de los morenistas
a elegir democráticamente a sus dirigentes. Entonces era
secretario de Estudios y Proyectos del CEN partidista y las
facciones ultras de la organización lo identifican junto con
Norman F. Pearl, exintegrante de la CBHJ como ope
rador de Polevnsky.
Ante el incumplimiento de la sentencia al SUP

JDC1573/2019, los magistrados electorales determina
ron el pasado miércoles 5 dar vista a la Comisión de Ho
nestidad yjusticia, para que inquiera a la actual directiva,
por sus deliberadas omisiones.
En vez de eso, la CNHJ abrió un proceso sancionador

contra Alfaro Montoya. Anteriormente ya había suspendi
do a Alejandro Rojas DíazDurán, quien también ha
presentado quejas ante el Tribunal Electoral por la no elec
ción en Morena.

"De no realizar las acciones pertinentes para llevara ca
bo la elección de dirigentes se violenta la legalidad interna
del partidoy la normatividad político electoral, loque puede
poner en riesgo la participación de Morena en los próximos
procesos electorales, toda vez que los procesos internos pue
den ser impugnados por nuestros adversarios, en este senti
do hago responsable al Comité Ejecutivo Nacional, al Con
sejo Nacional y a la Comisión Nacional de Honor yjusticia
de loque pueda suceder", insistió Alfaro Montoya.

La suerte de Morena, en manos de los magistrados elec
torales. Los demandantes de una interna Alfaro, Rojas y el
coordinador de los diputados federales morenistas, Ma
rta Delgado Carillo, entre los más conspicuos insis
ten en la remoción de Ramírez Cuéllar y los ocho integran
tes del CEN designados por el Consejo Nacional, hace
seis meses.
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r
¦ on artilugios de mago y dotes de equi
\ i librista, Hugo LópezGatell halla

siempre la manera de sortear su con
movedora incapacidad como "estratega" delgobier
no federal contra la pandemia.
El fin de semana sacó de su chistera una críptica

pero graciosa explicación al desbordado aumento
de muertes y el evidente fracaso de su epidemioló
gica responsabilidad, al afirmar que la peste puede
prolongarse dos, tres o más años, y "no es que la re
visión implique un arrepentimiento de lo ya vivido,
sino la necesidad de prepararnos para una etapa que
por su duración y el peso que tiene en la economía
en la sociedad, requiere otros abordajes comple
mentarios. Le llamo así, lado B, para dejar suma
mente claro que en la revisión de lo que hemos he
cho hasta el momento identificamos elementos que
nos permiten concluir que ha sido acertado el ma
nej o desde estos primeros cinco meses en México y
compatibles con las recomendaciones y estándares
internacionales, de manera directa de la OMS..."
Habilidoso enelusoy abuso de retruécanos, quiso

aclarar que el lado Bes una idea metafórica. "Ahora
que hemos expresado un cambio en la estrategia lo
quieren vincular con el número que se ha alcanzado
de casos confirmados y con el número de muertes,
suponiendo que se quiere un cambio de estrategia"
(sic), dijo,y se extravió en ellaberinto de su verborrea:

"Este lado B consiste en inte

grar de una manera más am
plia los distintos elementos
que ayudan a la reactivación
económica. Las dos activida
des fundamentales de esa es

trategia son la mitigación co
munitaria para lograr la curva
epidémica plana pero irreme

diablemente largas, lo que ha
permitido la segunda meta, que no se satúrenlos hos
pitales para tener un amplio margen de disponibili
dad de camas hospitalarias. La epidemia en México
va ser larga esto no es casualidad, es producto de la es
trategia que se diseñó desde enero...". Y resumió así
sus veleidades: "La estimación más baja fue de 6 mil
muertes, pero también se consideraron escenarios
de 8 mil, 12 mil 500,28 mil, incluso un escenario muy
catastrófico de 60 mil. ¿Cuál de ellos es real? Todos

pueden serlo", manifestó.
En cuanto al semáforo que gradúa la apertura

de actividades económicas, dijo que la intención es
mej orarlo a partir de los resolutivos técnicos y de las
aportaciones de los gobernadores, pero el proyecto
será presentado al presidente López Obrador "para
tener su visto bueno". O sea, sin que cuente la opi
nión del Consej o de Salubridad General.
La servicial opción de López Gatell por la política

y su desdén por la ciencia le mereció del Presidente
un elogio del que debiera deslindarse: su gobierno,
dijo López Obrador, ha encargado la responsabili
dad de la pandemia a un grupo de "eminencias" con
"los mejores científicos del país".
Y de plano: "Nohay en el mundo un equipo así", gra

cias al cual, "en el concierto de las naciones afectadas
porlapandemia,nohemossidotangolpeados..."
Perdón entonces y muchas gracias por sus luces,

doctor López Gatell. >

Su desdén por la
ciencia le mereció
del Presidente un

elogio d el que debiera
deslindarse
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ASTILLERO

Calderonismo, astilleros y corrupción M Mouriño,
Galicia y negocios ff También el método Lozoya //
Pérdida: 50 millones de euros

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

LA TEMPRANA MUERTE impidió a
Juan Camilo Mouriño Terrazo avan
zar en una carrera política impulsada
con cuidado por Felipe Calderón
Hinojosa (quien, muy probablemente,

habría intentado hacerlo candidato presidencial
panista, a pesar de haber nacido en Madrid),
pero no impide que hoy estén bajo la lupa algu
nas de las acciones emprendidas por quien fue
subcoordinador de la campaña presidencial del
citado Calderón y, durante el sexenio tan acci
dentado y funerario de éste, jefe de la oficina de
la Presidencia y secretario de Gobernación.

MOURIÑO TERRAZO SE había consolidado
como el socio ideal para Calderón Hinojosa en
la Secretaría de Energía que éste ocupó durante
el foxismo y, posteriormente, en la campaña
electoral de 2006 y en la fraudulenta ocupación
de la Presidencia de la República. Asentado en
Campeche, donde su familia tenía y tiene ne
gocios, el joven Juan Camilo (llamado Iván en su
círculo cercano) fue apoyado por el michoacano,
entonces panista, para que fuera diputado local
y luego federal, presidiendo en San Lázaro la co
misión de energía, donde mantuvo conflictos de
interés que se prolongaron en el historial polí
tico que se truncó a sus 37 años de edad, al caer
de manera anómala el avión en que regresaba a
la Ciudad de México, tras una gira de trabajo.
ENTRE OTROS CONFLICTOS de interés,
fue apoderado y accionista del familiar Grupo
Empresarial del Sureste, dueño de estaciones
de gasolina, al que adjudicó beneficios siendo
representante y funcionario público. En su en
torno se hablaba del entreveramiento sistemá
tico del ejercicio del poder público con intereses
económicos particulares. De todo esto se habló
en abundancia y con firmeza en esta columna
mientras Mouriño vivía y cuando estaba en la
plenitud de su poder.

EL 18 DE julio de 2007, según publicó La Voz de
Galicia y retomó el columnista Carlos Fernán
dezVega en su entrega de México SA en La Jor
nada, "el jefe de la Oficina del Presidente, Juan
Camilo Mouriño Terrazo, hijo del actual presi
dente del Celta de Vigo, Carlos Mouriño, contac
tó la pasada semana en Vigo con empresarios
del sector para valorar el inicio de negociaciones
a corto plazo. Mouriño Terrazo declaró que su
gobierno está "muy interesado" en el estableci
miento de acuerdos con el sector naval gallego,
situado entre los mejores del mundo. "Quere
mos encargar nuestros barcos en Galicia, pero
también que inversores gallegos puedan entrar
en México para ayudarnos a desarrollar este
sector", (https ://bit.ly/2PANSpx).
EL CALDERONISMO NO pudo concretar esos
peculiares negocios de ayuda para rescatar dos
astilleros gallegos, Hijos de J. Barreras y Navan
tía, pero silo hizo el agradecido peñismo (Cal
derón había dado paso a Peña para que llegara a
Los Pinos y no Josefina Vázquez Mota, la panis
ta indeseada por el vengativo Felipe, que no le
perdonó que hubiera desplazado a Ernesto Cor
dero). En noviembre de 2013, Emilio Lozoya,
como director de Pemex, propuso al consejo de
administración de PMI Internacional la compra
de 51 por ciento de las acciones de la empresa
naviera Hijos de J. Barreras, en condiciones des
ventajosas (como en el caso de Agronitrogena
dos), pues estaba a punto de la quiebra. Además,
encargó a esa misma firma la construcción de
dos floteles (hoteles flotantes), con costo de 145
millones de euros, los cuales luego no se pudie
ron revender por la enorme disparidad entre el
costo oficial y el valor real de mercado.
SANTIAGO NIETO CASTILLO, director de la
hacendaría Unidad de Inteligencia Financiera,
ha hablado de pérdidas por unos 50 millones de
euros. Finalmente, el mes pasado, Pemex se
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deshizo de sus acciones, recuperando la inver
sión inicial pero arrastrando una enorme pérdi
da acumulada.

Y, MIENTRAS LA Fiscalía General de la Repú
blica pone en entredicho la designación que en
su momento hizo Claudia Sheinbaum de Jesús
Orta como jefe de la policía de la Ciudad de
México, ahora acusado de desvío de recursos y
adquisiciones a sobreprecio cuando fue funcio
nario de la Policía Federal durante el peñismo,
¡hasta mañana!

A Paciente en La entrada deL Hospital General
doctor Eduardo Liceaga, en la coLonia

Doctores, designado para La atención de casos
graves de Covid19. María Luisa Severiano
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EL
CABALLITO

Van sanciones por
anomalías en la
Magdalena Mixhuca

Nos plati
can que las
investigacio
nes sobre

irregularida
des en obras

en la Magda
lena Mixhuca

ya tienen va
rios meses en
la Contrataría

General capitalina, que encabe
za Juan José Serrano, pues
desde 2019, el Instituto del De
porte interpuso una denuncia
porque se había pagado por los
trabajos de la pista de motoci
cletas y no fue terminada. Nos
dicen que al parecer sí se com
probaron anomalías y se espe
ra que próximamente se difiin
dan las penas. Nos adelantan
que hay algunos directores que
aceptaron que entregaron 885
mil pesos sin haber constatado
la culminación de las obras.

Crecen señalamientos
contra funcionarios

::::: Nos cuen

tan que los
lías de los

trabajadores
de la alcaldía

Tlalpan pare
ce que no
acaban para
la edil more
nista Patricia

Aceves, pues
vecinos acu

san que Alicia Yáñez León,
conocida por ser operadora de
Morena y quien labora en la
demarcación, condiciona la en
trega de despensas a la pobla
ción afectada por el Covid19.
Aseguran que les pide votar por
Alejandro Camacho, funcio
nario de la alcaldía, quien bus
ca pelear una candidatura en
2021 Sostienen que cuentan
con conversaciones de What

sApp en las que doña Alicia le
manda mensajes a otra opera
dora para ponerse de acuerdo
con la entrega. ¿Pondrá orden
la alcaldesa?

Maestros acusan
incertiüumbre laboral
en instituto

Rosaura Ruiz

Gutiérrez

::::: Mientras
la titular de la
Secretaría de
Educación,
Ciencia, Tec
nología e In
novación,
Rosaura
Ruiz Gutié

rrez, presu
me el incre
mento de

matrícula en el Instituto de

Educación Superior Rosario
Castellanos, los profesores de
esta institución, nos dicen, no
están muy contentos porque
aseguran que no tienen certeza
jurídica en sus trabajos, pues si
guen firmando sus contratos
cada mes y sin ninguna presta
ción. Algunos desertaron por
esta situación meses atrás.

EL CABALLITO es elaborado con aportación de
periodistas y colaboradores del diario, previamente
verificadas. Para comentarios comunicarse al 5709

1313, extensión 2421 o al email
editor@eluni versal.com.mx
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OMISION DE VITAL Y

EXIGENCIA CIUDADANA
La Secretaría de Desarrollo Sus

tentable a cargo de Manuel Vital,
tiene bajo la lupa a algunas empre
sas que emiten contaminantes al
medio ambiente; ahora determi
nó la suspensión de labores de
Kflex en Apodaca, luego de que
la diputada local panista Marlene
Benvenutti puso sobre la mesa
que esta compañía contamina y
hace uso indebido del suelo.

Hace unos días, Vital también
denunció a la refinería de Petró

leos Mexicanos (Pemex) en Cade

reyta por contaminar; todo esto lo
realiza coincidentemente previo
al inicio del periodo electoral en
Nuevo León, lo que no deja de
levantar sospechas acerca de un
posible trasfondo político.

Y es que, llama mucho la
atención que ni la diputada blan
quiazul ni mucho menos Vital
le prestan la misma atención a la
contaminación que genera Ter
nium o las industrias de vidrio, las
cuales son señaladas en el estudio

del Centro Mario Molina, por lo
que queda la impresión de que la
dependencia no está midiendo
con la misma vara a la hora de

llevar a cabo más denuncias.

Veremos si algunas organiza
ciones como el Comité Ecológico

Interescolar, el Observatorio de la
Calidad del Aire y Cómo Vamos
Nuevo León presionan a Vital
o presentan un recurso en la
Secretaría, al menos para cues
tionar la eficiencia para mitigar
la contaminación, más allá de las
últimas denuncias, que parecieran
selectivas.

O tal vez algunos diputados
de otra bancada, que no sea la
panista, se dispongan a iniciar
un procedimiento para pedirle
cuentas a Vital.

EXIGENCIA CIUDADANA

El presidente del Comité Ecoló
gico Pro Bienestar, Guillermo
Martínez Berlanga, estará presen

tando un escrito para solicitar a
la presidenta de la Comisión de
Medio Ambiente en el Congreso
local, la diputada Claudia Caba
llero, que dictamine la Ley de
Bosques Urbanos, que protegerá
una vocación más familiar y de
preservación, no sólo para el
Parque Fundidora, sino tam
bién en otros espacios como La
Huasteca.

Pero además, nos comentan
que alrededor de 200 ciudadanos
también solicitarán a los congresis
tas que sesione la Comisión, pues

buscan que se integren 15 puntos
para enriquecer esta ley o que se
establezcan mesas de trabajo para
proteger las áreas verdes.

Pedirán que el Gobierno del
Estado no delegue la adminis
tración del Parque Fundidora y
que se haga cargo de este espacio
público.

Los ciudadanos pretenden
que la Comisión plasme en la Ley
que cada habitante cuente con
15 metros cuadrados de áreas

verdes.

Otro punto que se pondrá
sobre la mesa es conseguir un
círculo virtuoso entre área verde,
salud y productividad económi
ca y pensar que la erogación en
el medio ambiente y el cambio
climático deba tomarse como una

inversión y no como un gasto.

Manuel Vital evidencia a empresas
contaminantes®! inicio del periodo
electoral.
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r
¦ on artilugios de mago y dotes de equi
\ i librista, Hugo LópezGatell halla

siempre la manera de sortear su con
movedora incapacidad como "estratega" delgobier
no federal contra la pandemia.
El fin de semana sacó de su chistera una críptica

pero graciosa explicación al desbordado aumento
de muertes y el evidente fracaso de su epidemioló
gica responsabilidad, al afirmar que la peste puede
prolongarse dos, tres o más años, y "no es que la re
visión implique un arrepentimiento de lo ya vivido,
sino la necesidad de prepararnos para una etapa que
por su duración y el peso que tiene en la economía
en la sociedad, requiere otros abordajes comple
mentarios. Le llamo así, lado B, para dejar suma
mente claro que en la revisión de lo que hemos he
cho hasta el momento identificamos elementos que
nos permiten concluir que ha sido acertado el ma
nej o desde estos primeros cinco meses en México y
compatibles con las recomendaciones y estándares
internacionales, de manera directa de la OMS...".
Habilidoso enelusoy abuso de retruécanos, quiso

aclarar que el lado Bes una idea metafórica. "Ahora
que hemos expresado un cambio en la estrategia lo
quieren vincular con el número que se ha alcanzado
de casos confirmados y con el número de muertes,
suponiendo que se quiere un cambio de estrategia"
(sic), dijo,y se extravió en ellaberinto de su verborrea;

"Este lado B consiste en inte

grar de una manera más am
plia los distintos elementos
que ayudan a la reactivación
económica. Las dos activida
des fundamentales de esa es

trategia son la mitigación co
munitaria para lograr la curva
epidémica plana pero irreme

diablemente largas, lo que ha
permitido la segunda meta, que no se satúrenlos hos
pitales para tener un amplio margen de disponibili
dad de camas hospitalarias. La epidemia en México
va ser larga esto no es casualidad, es producto de la es
trategia que se diseñó desde enero...". Y resumió así
sus veleidades: "La estimación más baja fue de 6 mil
muertes, pero también se consideraron escenarios
de 8 mil, 12 mil 500,28 mil, incluso un escenario muy
catastrófico de 60 mil. ¿Cuál de ellos es real? Todos

pueden serlo", manifestó.
En cuanto al semáforo que gradúa la apertura

de actividades económicas, dijo que la intención es
mej orarlo a partir de los resolutivos técnicos y de las
aportaciones de los gobernadores, pero el proyecto
será presentado al presidente López Obrador "para
tener su visto bueno". O sea, sin que cuente la opi
nión del Consej o de Salubridad General.
La servicial opción de López Gatell por la política

y su desdén por la ciencia le mereció del Presidente
un elogio del que debiera deslindarse: su gobierno,
dijo López Obrador, ha encargado la responsabili
dad de la pandemia a un grupo de "eminencias" con
"los mejores científicos del país".
Y de plano: "Nohay en el mundo un equipo así", gra

cias al cual, "en el concierto de las naciones afectadas
porlapandemia,nohemossidotangolpeados...".
Perdón entonces y muchas gracias por sus luces,

doctor López Gatell.

Su desdén por la
ciencia le mereció
del Presidente un

elogio d el que debiera
deslindarse
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Al principio —hace 5 meses— nos
dijo fascinado y exultante que
el covid19 les había caído a él y

a su proyecto político "como anillo al dedo".
Con esa siniestra frase escandalizó al mun

do; era increíble que sabiendo de la matanza
que provocaba en otros pueblos le diera tan
alegre y entusiasta bienvenida.
Al margen de su desarrollo mental defici

tario para gobernar, lo cierto es que el cálculo
fue frío: la desolación, muerte y devastación
económica que se aproximaban nos harían ol
vidar —por algún tiempo— la catástrofe de su
primer año de gobierno. Así ha sido.
Además, la curva del contagio la han apla

nado 100 veces, pero el número de muertos
aumenta alarmantemente; repite con locua
cidad que "ya dominamos la pandemia" y las
cifras oficiales muestran lo contrario; el des
plome económico de su primer año se preci
pitó por el aislamiento y el cierre de empresas,
creciendo dramáticamente la pobreza. ¿Y el
gobierno?, "luchando contra la corrupción".
Todo lo tapa el avión, su "no al cubrebo

cas", la "dieta reducida a maíz, arroz y frijol",
el "par de zapatos para ser felices", lo innece
sario de las computadoras porque "nuestros
héroes no las necesitaron" y mil estupide
ces más para los que llama: "mis mascotas";
¡y, claro, culpa al pasado, y que todo el mundo
nos pida perdón!
Como se agotaron sus tartuferías, hoy apa

rece humano, empático, comprensivo y tier

no; ahora dice: "me duele el alma", "el co
vid19 es lo que más ha dañado al proyecto de
país", ¡ Joyita de Presidente!
Llegando a 60 mil los finados —según sus

"peritos" pueden ser ya tres veces más— la
genialidad del ínclito brota luminosa: ordena
que entodos los cuarteles, diario y alas 12 ho
ras, se haga un toque de queda y se guarde un
minuto de silencio en honor de los caídos pol
la epidemia. ¡Con trompetas militares res
ponde a un virus!
Si ese ritual fuera solo para los que luchan

y han luchado por salvar vidas tendría senti
do, pero para los que simplemente fallecie
ron (muchos a causa de sus políticas públi
cas) es una humillante profanación oficial
de cadáveres.
¿Honores y homenajes a sus propias vícti

mas? ¿Se justifica un Presidente que dice te
ner más de 300 mil millones de pesos dispo
nibles, mientras el personal médico carece de
protección y de insumos para salvar vidas?
¿Merece mantener el poder quien con esa

disponibilidad de recursos queda indolente
mientras se pierden millones de empleos y
aumentan los miserables?

Por eso y mucho más, urge rescatar en 2021
a la Cámara de Diputados, para que junto con
la sociedad, los órganos (que quedan) autóno
mos, el Senado y el Poder Judicial detengan la
barbarie presidencial.
A los responsables de la salud pública y de la

economía nacional (esos de la "honestidad va
liente") les digo que en vez de un minuto de silen
cio deberían tener un minuto de vergüenza. ¦
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MoSKO

Inicia en Morena la disputa
üe grupos por candidaturas
::::: Desde Morelos, nos cuentan que cada vez
son más visibles los grupos en Morena que se
pelean las candidaturas de las 36 alcaldías, 20
diputaciones locales y las federales para 2021.

Nos explican que, por un la
do, está el grupo del subse
cretario de Gobernación, Ra
bindranath Salazar Solo

rio, quien busca las plazas
principales como Cuemava
ca, Cuautía, Jiutepec y Joju
tla; también está la exdiri
gente nacional Yeidckol Po
levnsky, quien impulsa la
reelección en la capital del
estado de Antonio Villalo

bos Adán, pero se podría topar con el grupo
de la diputada local Alejandra Flores Espi
nosa, que también quiere la ciudad de la eter
na primavera. ¡Cieeerren las puertas, señores!

Rabindranath

Salazar

¿Multa o soborno?, qué será...
::::: Nos platican, en Aguascalientes, que quien
anda en el ojo del huracán es el contralor del
Congreso local, Roberto Aníbal Valdés
Ahumada, por recibir el pago de 35 mil pe
sos, por tres multas que él mismo aplicó a la

extitular del Órgano Supe
rior de Fiscalización de

Aguascalientes, Yolitzin
Rodríguez Zendejas. Nos
detallan que don Roberto
recibió el dinero en efectivo

para tenerlo a resguardo,
porque en el Congreso no
existe un módulo habilitado

para realizar estos pagos,
pero alguien lo grabó y di
fundió en redes sociales

acusando un soborno, por lo que don Roberto
reviró con la explicación del origen y destino
del dinerito. Bien dicen que "no hagas cosas
buenas que parezcan malas", ¿o no?

Roberto

Aníbal Valdés

La desalinizadora de la discordia
::::: Otra que también anda en la mira, nos co
mentan, es la alcaldesa de Los Cabos, Baja Ca
lifornia Sur, Anuida Castro Guzmán (More
na), tras la aprobación de una desalinizadora
que implicará una deuda de más de 4 mil mi
llones de pesos por 25 años, pues doña Arm>
da ya había cuestionado un proyecto similar

en el pasado. Aunque falta
el aval del Congreso local,
llamó la atención la premu
ra con que el Cabildo avaló
el proyecto, justo unos días
antes de la visita del presi
dente Andrés Manuel Ló

pez Obrador, quien hace
un año comprometió recur
sos para la obra. Sin embar
go, activistas advierten una
"privatización encubierta",

pues la planta operará como una Asociación
Público Privada, por lo que piden a la Federa
ción echarle más lupa al asunto por aquello
de no robar, no mentir y no traicionar. ¡Ups!

Armida Castro

Guzmán

IP entra al quite
::::: En San Luis Potosí, nos cuentan, empresa
rios se han agrupado en una "Alianza Empre
sarial", pues aseguran que hay mucha pasivi
dad de las autoridades ante la contingencia
por el Covid19 y, como primera acción, se en
cuentran trabajando en una propuesta de ley
para establecer el uso obligatorio del cubrebo
cas. Nos dicen que, tras el incremento en los
últimos días de los contagios en el estado, los
empresarios aseguraron que no se ve por
dónde las autoridades implementen medidas
efectivas y sólo hacen "llamados a misa" a la
población, por lo que en su propuesta no des
cartan que haya severas sanciones para las
personas que no utilicen el cubrebocas, pues,
dicen, "es un tema de vida o muerte".

KIOSKO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores
del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse
al 5709 1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx
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AMLO ordena eliminar todos
los fideicomisos

La orden del presidente Ló
pez Obrador al coordina
dor de los diputados de

Morena, Mario Delgado, fue ful
minante: tienen que eliminar y ex
tinguir todos los 44 fideicomisos
que existen en la Administración
Pública Federal, sin consideración
o excepción de ningún tipo y apro 
bar para ello las reformas legales
necesarias. La instrucción del pre
sidente, dada la semana pasada,
echó por tierra la propuesta que le
llevaba Delgado para eliminar so
lamente5fideicomisosyel restóse
mantuviera por tratarse de fondos
que operan con reglas y estructura
administrativa y cuyos recursos se
destinan a labores trascendenta
les como el cine, la ciencia, el de

porte, los desastres naturales o el
pago de pensiones.
Pero, según fuentes de Palacio

Nacional, el presidente no dio
tiempo de que el líder de los di
putados morenistas explicara las
razones por las que no era viable
eliminar todos los fideicomisos

por las enormes afectaciones que
causará y las protestas que tuvie
ron que enfrentar en la bancada
de Morena, particularmente Ma
rio Delgado y el coordinador de
los senadores Ricardo Monreal,
ante quienes acudieron, lo mismo
cineastas del tamaño de Guiller

mo del Toro, Alfonso Cuarón y

Alejandro González Iñárritu, que
deportistas de alto rendimiento,
científicos, creadores e investiga

dores que les pidieron mantener
los fideicomisos que financian
esas y otras actividades impor
tantes para el país.
"Quiero que los eliminen to

dos" fue la orden repetida de Ló
pez Obrador ante el diagnóstico
desmenuzado del diputado Del
gado que después de haber es
tudiado adetallelainiciativaela

borada por la secretaria de la
Función Pública, Irma Eréndira
Sandoval y presentada por la di
putada Dolores Padierna, había
llegado a la conclusión de que si
no se quería afectar actividades
e industrias trascendentales, de
las que incluso dependen mas de
3 mü familias como en el caso del
Fidecine, las extinciones de los
fideicomisos tendrían que ser en
extremo cuidadosas y sólo se po
dían, en este momento, eliminar
5 sin causar mayor afectación.
Y es que al presidente lo con

venció Irma Eréndira Sandoval

de que todos los fideicomisos te
nían temas de opacidad y co
rrupción y que con la extinción
de hasta 281 fideicomisos que no
tuvieran reglas de operación, se
obtendrían hasta 250 mil millo

nes de pesos para destinarlos a
asuntos más necesarios. Pero co

mo después se dieron cuenta de
que eliminar algunos Fideicomi
sos creados con base en distintas

leyes no era algo tan simple co
mo decretarlo, enviaron una ini
ciativa que, con la firma de la di
putada Dolores Padierna Luna,
se presentó el 20 de mayo en
donde ya se hablaba sólo de 44
fideicomisos extinguibles a tra
vés de las reformas a 14 leyes di
ferentes, de los que se obten
drían 91 mil millones de pesos.
El problema fue que de inme

diato brincaron personalidades
del mundo del cine, de la ciencia
y de la cultura y el deporte, que
protestaron en redes sociales y
ante la Cámara de Diputados an

te la intención de desaparecer fi
deicomisos como el Fidecine,
Fonden, el del Cinvestav, el Fon
ca o el Fodepar, que financia al
deporte de alto rendimiento. A
Mario Delgado y a Monreal les
llovieron críticas y peticiones de
que no autorizaran una extin
ción masiva y descuidada de los
fideicomisos; en particular lla
mó la atención una reunión vir
tual con el líder de Morena en

San Lázaro, en la que participa
ron Del Toro, Cuarón e Iñárritu,
entre otros cineastas, actores y
actrices, ante los que Delgado se
comprometió a que "no sólo va
mos a mantener el Fidecine, le
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vamos a dar más recursos".

Hoy que el presidente dio la or
den a los diputados y senadores de
Morena de que "extingan todos los
fideicomisos sin distinción", sería
interesante ver cómo van a reac

cionar los personajes del cine, el
deporte, la ciencia y la cultura, in
cluso los estados y municipios que
reciben recursos del Fonden, ante

la decisión de desaparecer sus fon 
dos de financiamiento. Varios de

ellos tienen millones de seguidores
en las redes sociales en México y el
mundo ¿se imaginan el escándalo
y lapiesión que van aejercer cuan
do legisladores de Morena no les
cumplan las promesas que les hi
cieron y la 4T los deje sin recursos
por un capricho presidencial? •

Fecha: 10/08/2020

Página: 11

Area cm2: 269

2 / 2

Columnas Políticas

Serpientes y Escaleras / Salvador García S.

Salvador García S.

Costo: 28,325

Página 84 de 88



Tiraditos
ESCUELAS PRIVADAS, ENTRE LAS
VÍCTIMAS DEL COVID19
•A una semana del extraordinario ciclo escolar 20202021.

urge orden en la oferta educativa del país para garantizar
el cumplimiento del artículo tercero de la Carta Magna.
En particular, entre las escuelas particulares pues entre la
desinformación y los riesgos que corren muchas de estas
empresas rumbo a su cierre, los alumnos y los padres de familia
serán los más afectados. Antes de la pandemia Covid 19 había
casi 35 mil escuelas particulares, de las cuales, a decir de
Rodolfo Silva Rosales, presidente de la Asociación Nacional de
Instituciones de Educación Privada, cientos están en riesgo de no
seguir. Aquí un ejemplo de datos confusos. Silva Rosales habla de
127 mil escuelas privadas, cuando según datos de la SEP, públicas
hay unas 200 mil y de la 1P solo 35 mil, qué alguien las cuente. Y,
por otra parte, ya empiezan a circular denuncias sobre aumento
de colegiaturas y cobros abusivos de servicios que no se darán...
En fin, arranca el "Caminito a la escuela".

NUEVOS TIEMPOS EN EL INE
•En la sesión del Consejo Ceneral del INE del viernes pasado, se
discutió la aprobación del Plan y Calendarios de los Procesos
Electorales Federal y locales 20202021, los más grandes y
complejos de la historia moderna de México. Son documentos
que marcan la hoja de ruta de la organización y desarrollo de
las elecciones del año entrante y sirven como herramientas
de transparencia y rendición de cuentas para una mejor
vigilancia ciudadana del trabajo del Instituto. Ambos fueron
aprobados en lo general por unanimidad, aunque con algunas
adiciones propuestas por la consejera Carla Ilumphrey
para incorporar referencias y principios de la Lev Federal de
Austeridad Republicana. Con todo y las resistencias, se ve venir
una nueva época y visión presupuestal en el órgano autónomo.
¡Enhorabuena!

"CERO RECHAZADOS" PUEDE SER
REALIDAD
•La instrucción digital no sólo llegó para quedarse, aseguró el
subsecretario de Educación Superior, L uciano Concheiro sino
para extender las capacidades de la educación pública y alcanzar
el objetivo de tener cero rechazados en la educación superior y
media superior. En conferencia de prensa, el funcionario aseguró
que ya hay ejemplos en el país de que ese deseable escenario
es posible; por ejemplo, el programa con el que la IJniversídad
Autónoma de Puebla, de Alfonso Esparza, admitió recientemente
a todos sus aspirantes de educación preparatoria sin examen de
admisión.

SANJUANA, LOS OSOS Y SUS FAKE
NEWS
•Sanjuana Martínez n"l cuando anda de vacaciones en Monterrey
deja de confrontar y recurrir a t'ake news para difamar. Ahora
resultó ser una ecologista que defiende a los osos. Acusó en su
cuenta de Twitter al alcalde de San Pedro de "capturar y castrar
al oso del Chipinque porque "acosaba" mujeres". De inmediato
el edil lamentó que la aún directora de Notimex se dedique a
"difundir mentiras" y le aclaró que el oso fue capturado por la
Profepa. Nunca en los 50 años de Notimex una dirección de tan
bajo nivel.

AYUDA A CAMBIO DE EXPLICACIONES
•Nada es gratis en esta vida. Ni siquiera la ayuda humanitaria de
al menos 250 mil millones de dólares que recibirá el gobierno del
Líbano de la comunidad internacional para atender a las víctimas
de la explosión en el puerto de Beirut que ya ha dejado más de
150 muertos y al menos 6 mil heridos. Ya lo decía el presidente
de Francia, Emmanuel Macron "las ayudas no son un cheque
en blanco". Y lo remató el mandatario estadounidense Donakl

Trump, al pedir al gobierno del Líbano a "llevar a cabo una
investigación completa y transparente".
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Y lo que falta
Después de la controvertida sesión
del Consejo Político Nacional del
PRI, realizada de manera virtual,

el presidente del CEN tricolor, Ale
jandro Moreno, está enfrentando
serias dificultades para mantener
la famosa "unidad" priista, pero el
camino electoral para "Alito" no ha
hecho más que comenzar. A pesar
de contar con la lealtad de los

Comités estatales, el dirigente na
cional tiene todavía que enfrentar
al bloque de los gobernadores de
su partido, quienes no se quieren
quedar fuera de la toma de decisio
nes y de las designaciones de las
candidaturas, sobre todo para las
gubernaturas y para la Cámara de
Diputados. Y, por si fuera poco, aún

le falta lo más difícil, negociar los
términos de una posible coalición
con el PRD, partido que está por
ajustar sus estatutos para permi
tir una hipotética alianza con el
PRI. Si diversos grupos priistas ya
alzaron la voz ante la posibilidad
de quedarse fuera de la "repartí
ción", la tensión puede aumentar
si como parte de los acuerdos, se
ceden candidaturas al Sol Azteca.

Atentos.

Por la joya de la corona
A unos días de que se definan las
candidaturas de los diferentes

partidos para las alcaldías en

Hidalgo, los últimos sondeos de

jan entrever que Morena podría
convertirse en la primera fuerza
política en la entidad, al menos en
cuanto a los municipios gober
nados, dejando al PRI, partido
hasta hoy dominante en segundo
lugar. Y en el caso particular de
la capital hidalguense, Pachuca,
el partido guinda se perfila para
romper la hegemonía del PRI y
del PAN, de la mano de Canek

Vázquez, quien no parece que
pueda encontrar resistencia tras
el desastre de las últimas admi

nistraciones.

Opciones legislativas
Tanto en el Senado como en la

Cámara de Diputados será una
semana clave para definir la
forma en que se desarrollará el
próximo periodo ordinario de
sesiones. Además del jaloneo
por la presidencia de la Mesa
Directiva de San Lázaro entre el

PRI y el PT, los legisladores aún
están divididos por la propuesta
de hacer las adecuaciones nece

sarias para sesionar de manera
virtual y que las votaciones sean
válidas por este medio. Incluso
aún falta determinar la posibil:
dad de llevar a una sede alterna

el inicio del ordinario el 1 de

septiembre. Muchos pendientes
y pocos días.
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Sacarle raja política

Morena pretende sacarle todo el provecho político posible a los
casos de corrupción que atraen la atención de los medios,
Si los presuntos culpables reciben al final del día una condena
en ios tribunales es lo de menos, lo importante es que el
tribunal de la opinión pública ya los condenó y eso puede
beneficiar a Morena en esta coyuntura adversa para el partido
en el poder,
Por eso. Alfonso Ramírez Cuéllar. líder nacional de!
partido, anunció que impulsará la creación en el
Congreso de una "gran comisión de 1» verdad ' para
seguir los casos de Lozova, Duarte y García Luna,
Ijos integrantes de la comisión podrían ayudar a que los casos
se mantuvieran en los medios todos los días, sobre todo cuando

en las indagatorias salte el nombre de algún político en activo,
claro políticos que no sean de Morena. Ya venemos si los demás
partidos en el Congreso les siguen el juego.
Solución inmediata

La lucha contra el corona virus está en uno de sus momentos
más complicados. Las frases relacionadas a curvas aplanadas o
epidemias domadas operan en una realidad alterna.
Las cifras oficiales de contagios y fallecimientos son
escalofriantes y todavía no hay ninguna luz al tinal del túnel.
I*i veremos, pero todavía no.
De modo que es crucial que los trabajadores de la salud sigan
desplegando su trabajo sin distracciones.
Si eiv lugar de estar atendiendo pacientes están en las
calles protestando por la captura en Chiapas de uno
de sus colegas, el doctor Vicente Grajales. es algo que
afecta a todos.
Los trabajadores de Ea salud necesitan sentir el respaldo de
la sociedad y las autoridades, para no bajarla guardia ni

separarse de sus puestos de trabajo. Es algo con lo que no se
puede jugar y que requiere solución inmediata
LA larga sombra

El desempleo se contagia, se expande. Su larga sombra cubre
a millones de compatriotas. Perder un trabajo es un golpe
devastador, mucho más en esta etapa en la que la oferta se
ha contraído. La informalidad, que era poderosa antes de la
pandemia, será dominante en el país. Filtre mayo y junio, al
arranque de la nueva normalidad, regresaron a las calles casi
5 millones de ambulantes.

Dos millones de mexicanos deambulan en busca de trabajo
luego de que la mitad de ellos perdieran su empleo en los meses
de la pandemia.
El48,1 por ciento de las personas tienen un ingreso
insuficiente para adquirir la canasta alimentaria.
Lo más preocupante de estas cifras es que el gobierno federal
no reacciona con medidas anticíclicas contundentes, no
hay un pacto con los empresarios, no hay a la vista nuevos
proyectos de inversión que generen empleos.

Lejos del radar

Por si alguna calamidad le faltara, en el PRI hay molestia
porque el dirigente nacional. Alejandro Moreno, está tomando
decisiones importantes sin consultar con nadie.
De hecho, dicen los quejosos, realiza cambios y ubica en
posiciones importantes a cuadros cuyo único mérito es ser
cercanos a Alito.

Como liay pandemia y por el vetusto edilicio de
Insurgentes Norte no se acerca nadie, pues Moreno se
está sirviendo con Ea cuchara grande.
Lo cierto es que muchos de los liderazgos del partido están más
preocupados en no aparecer en el radar de la UIF y la FGR que
en la suerte del tricolor para la próxima elección.
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Ordenar el cierre de fronteras, la
realización masiva de pruebas
y la cuarentena obligatoria han
hecho que Nueva Zelanda lle

gue a 100 días sin registrar más casos de co
ronavirus, lo que ha permitido a los neozelan
deses volver a un modo de vida casi normal, sin

distanc¡amiento social y con gente autorizada
en los lugares públicos. Con ello, la primera mi
nistra demuestra que un buen representante es
útil para salvar vidas y las economías de las na
ciones.

Pese a entregar los mejores re
sultados desde el último título de

Chivas en 2017, el estratega tu
vo un inicio complicado en el tor

neo Guardianes 2020, con dos derrotas, un em
pate y ningún gol anotado. B Flaco tuvo que li
diar con lesiones, casos de coronavirus —que él
mismo padeció— y un grupo de jugadores que
parecen estar más preocupados por su imagen
que por su rendimiento, lo que al final derivó en
su salida del conjunto rojiblanco.
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